
ФОРУМ

Форум «Экономические вызовы и новые воз-
можности для бизнеса» состоится 25–26 мая 
в Иркутске на базе выставочного комплекса 
«Сибэкспоцентр». Мероприятие организова-
но по инициативе министерства экономиче-
ского развития Иркутской области, Торгово-
промышленной палаты Восточной Сибири и 
фонда «Центр поддержки предпринимателей». 
Участие в форуме примут представители феде-
ральных органов исполнительной власти, инсти-
тутов развития предпринимательства, резиденты 
среднего и малого бизнеса, крупные инвесторы, 
в том числе международные. Главная цель меро-
приятия – определение инвестиционно привле-
кательных условий для развития сферы малого 
и среднего бизнеса. На форуме будет представ-
лено первое инвестиционное послание губерна-
тора Иркутской области Сергея Левченко.
Регистрация участников открыта на сайте реги-
страция38.рф

ПРОБЛЕМА

В регионе растет уровень заболе-
ваемости клещевыми инфекция-
ми. Почему не хватает вакцины на 
всех жителей? 
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БЕЗОПАСНОСТЬ

И с земли, и с воздуха теперь следят не только за 
лесными пожарами, но и за дачниками, которые 
норовят разводить открытый огонь на своих 

участках во время 
действия особого 
противопожарного 
режима. 
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АКЦИЯ

Совершить путешествие в пространстве и времени 
на одну ночь предлагают жителям и гостям горо-
да иркутские музеи. В этом году Всероссийская 
акция «Ночь в музее» состоится 21 мая. Какую 
программу подготовили ее участники? 
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ПРОЕКТ

Иркутский областной Союз сельских женщин 
разработал новый проект – «Кулинарная культу-
ра наших предков». Его презентация состоялась 
в рамках выставки «Мир семьи. Страна детства». 
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СПОРТ

В Иркутске прошел турнир по боксу, в котором 
приняли участие 50 спортсменов из Иркутской 
области, Республики Бурятия, Забайкальского 
края, а также Монголии. Победу одержала 
команда Приангарья. Лучшим боксером при-
знан Сергей Ярулин, студент иркутского училища 
олимпийского резерва. Подробнее – на сайте 
ogirk.ru

ВЫСТАВКА

«Байкальская строительная неделя» откры-
лась накануне в иркутском Сибэкспоцентре. На 
выставке представлены достижения современ-
ных технологий, архитектурное проектирование, 
дизайн. Каковы перспективы развития строи-
тельной отрасли региона в условиях кризиса – 
читайте в следующем номере газеты.

Центральная районная больница открылась в Баяндае. Здание, построенное по указу президента, оснащено 
оборудованием премиум-класса. В открытии приняли участие губернатор Иркутской области Сергей Левченко, 
заместитель губернатора – руководитель администрации УОБО Марина Иванова, заместитель председателя 
Законодательного Собрания Иркутской области Андрей Лабыгин, министр здравоохранения региона Олег 
Ярошенко, министр строительства, дорожного хозяйства региона Светлана Свиркина.

Окончательную повестку 38-й сессии 
Законодательного Собрания, которая 
проходит сегодня, утвердила коллегия ЗС под 
председательством спикера Сергея Брилки.  
В нее включено более 40 вопросов.

Депутатам предстоит обновить около 20 законодательных 
актов. На рассмотрение парламентариев выносится  законопро-
ект «Об оплате труда работников государственных учрежде-
ний», которым предлагается установить единообразную систему 
оплаты труда работников госучреждений. 

В ходе сессии будут заслушаны три доклада: уполномоченно-
го по правам человека Валерия Лукина «О положении в сфере 
соблюдения прав и свобод человека и гражданина в Иркутской 
области в 2015 году», уполномоченного по правам ребенка Свет-
ланы Семеновой «О соблюдении прав ребенка в Иркутской 
области в 2015 году» и председателя Ассоциации муниципальных 
образований Приангарья Вадима Семенова о положении дел в 
сфере организации и осуществления местного самоуправления.

Тему нынешнего правительственного часа подсказал комитет 
по социально-культурному законодательству. Будет рассмотре-
на система подготовки  кадров по рабочим профессиям в совре-
менных условиях в Иркутской области.  

Александр ПАВЛОВ

Майские заботы 
депутатов Губернатор 

Сергей Левченко 
вручил ключи от 
микроавтобусов 
трем многодетным 
семьям. 

Восемь приемных роди-
телей получили премии 
главы региона за особые 
достижения детей в учебе, 
спорте, творческой дея-
тельности и общественной 
жизни. Торжественная 
церемония награждения 
состоялась в рамках областной выставки-форума «Мир семьи. Страна детства».

– Создание благоприятных условий для семейной жизни – приоритетная задача 
правительства Иркутской области, – отметил Сергей Левченко, открывая мероприя-
тие. – При этом социальная поддержка должна сочетаться с усилиями самих родите-
лей, сознающих ответственность за воспитание детей, за экономическое положение и 
духовно-нравственное состояние семьи. Все представленные на выставке учреждения 
делают великое дело. Каждый из вас знает, как непросто создать уют в доме, добиться 
достатка, каких усилий требует воспитание нового человека. Вам – опекунам, прием-
ным родителям и многодетным мамам и папам – это удалось. Спасибо вам за родитель-
ский подвиг и любовь, которую вы дарите обездоленным ребятишкам.

ЦИТАТА НЕДЕЛИ

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПРАВИТЕЛЬСТВА  
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ АЛЕКСАНДР БИТАРОВ:

ГОСУДАРСТВОМ ВНОСЯТСЯ ПОПРАВКИ В 
ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО, ПРИЗВАННЫЕ ЗАЩИ-
ТИТЬ ПРАВА ДОЛЬЩИКОВ, ОДНАКО ПРОБЛЕ-
МА ОСТАЕТСЯ ОСТРОЙ. В НАШЕМ РЕГИОНЕ 
ЕСТЬ ПОЛОЖИТЕЛЬНАЯ ДИНАМИКА: ЗА 
ПРОШЛЫЙ ГОД ИЗ СПИСКА ПРОБЛЕМНЫХ 
ИСКЛЮЧЕНО СЕМЬ ОБЪЕКТОВ, 527 ГРАЖДАН 
ПОЛУЧИЛИ СВОИ КВАРТИРЫ, В ЭТОМ ГОДУ 
ЕЩЕ ПО ДВУМ ОБЪЕКТАМ ПРИНЯТЫ ПОЛО-
ЖИТЕЛЬНЫЕ РЕШЕНИЯ. НОВЫХ ПРОБЛЕМ-
НЫХ СТРОЕК С УЧАСТИЕМ ДОЛЬЩИКОВ ЗА 
ЭТО ВРЕМЯ НЕ ПОЯВИЛОСЬ.
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В Баяндае 
открылась 
новая 
больница
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КАК ОФОРМИТЬ ИНВАЛИД-
НОСТЬ, ЧТО ИЗМЕНИЛОСЬ В 
ПРОГРАММЕ РЕАБИЛИТАЦИИ 
– НА ВОПРОСЫ ОТВЕЧАЕТ 
РУКОВОДИТЕЛЬ «ГЛАВНОГО 
БЮРО МЕДИКО-СОЦИАЛЬНОЙ 
ЭКСПЕРТИЗЫ ПО ИРКУТСКОЙ 
ОБЛАСТИ» ЛЮДМИЛА ГАРКУША
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ДЕПУТАТ 
ЗАКСОБРАНИЯ АРТЕМ 
ЛОБКОВ ПОСЕТИЛ 
МАМСКО-ЧУЙСКИЙ 
РАЙОН И УБЕДИЛСЯ В 
ТОМ, ЧТО СЕВЕРНЫЕ 
ПОСЕЛКИ РАССЕЛЯ-
ЮТСЯ УСПЕШНО 
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Родительский подвиг
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БАЙКАЛЬСКИЙ  
ДИСКУССИОННЫЙ КЛУБ

Байкальский дискус-
сионный клуб пройдет 
в Иркутске. Создателем 
площадки для обсуж-
дения и решения про-
блем в социальной 
сфере, ЖКХ и эко-
номике стало реги-
ональное отделение 
« О б щ е р о с с и й с к о го 
народного фронта» 
(ОНФ) и Центр по 
независимому монито-

рингу исполнения указов президента «Народная 
экспертиза». Как пояснил руководитель центра 
Николай Николаев, запланировано организовать 
три площадки. На первой обсудят вопросы обра-
зования, высшей школы, утечки молодых кадров 
из Иркутской области, темой второй площадки 
обозначено качество повседневной жизни – это 
и ЖКХ, и жилищное строительство, и переселение 
граждан из ветхого и аварийного жилья. Еще одну 
площадку отдадут под животрепещущий вопрос 
строительства дорог.

Иван МАМОНТОВ

Как сообщила пресс-служба АО «ЕвроСибЭнерго», 16 мая 
компания подписала договор о приобретении 40,29% акций 
ПАО «Иркутскэнерго» у ПАО «Интер РАО» и его 100%-ой 
дочерней компании «Интер РАО Капитал». Покупателем 
акций выступит дочерняя компания «ЕвроСибЭнерго» –  
ООО «Тельмамская ГЭС». Сумма сделки составля-
ет 70 млрд рублей. В результате озвученной сделки доля 
«ЕвроСибЭнерго» в «Иркутскэнерго» достигнет 90% с 50%.
Оплата будет произведена денежными средствами. Сделка 
будет реализована после получения каждой стороной необ-
ходимых корпоративных одобрений: совета директоров ПАО 

«Интер РАО» (до конца 2016 года) и решения единственного 
участника ООО «Тельмамская ГЭС».
Как сообщают аналитики «Газпромбанка», по условиям 
соглашения закрытие сделки состоится до мая 2018 года, 
но, скорее всего, сделка будет закрыта и полностью отра-
жена в отчетности за 2016 год. Это должно привести к уве-
личению чистой прибыли компании, поскольку на балансе 
«Интер РАО» доля в «Иркутскэнерго» была оценена в 38 млрд 
рублей, а продана за 70 млрд рублей.
– Группа «Интер РАО» завершила реализацию программы 
распоряжения миноритарными пакетами акций, – заявил 
председатель правления ПАО «Интер РАО» Борис Ковальчук. 
– В результате доход Группы от продажи неконтрольных 
долей составил 127 млрд рублей. Эти средства были направ-
лены как на реализацию масштабной инвестиционной про-
граммы по строительству и модернизации генерирующих 
мощностей в России, так и на развитие энергосбытового 
сегмента бизнеса.
– Приобретение акций ПАО «Иркутскэнерго» открывает 
возможность для преобразования «ЕвроСибЭнерго» в опе-
рационную компанию, реализации потенциала повышения 
эффективности и улучшения доступа группы En+ к рынкам 
капитала, что необходимо для реализации наших инвестици-
онных проектов. Мы уверены, что группа En+ займет достой-
ное место среди ведущих энергетических компаний мира, 
– заявил генеральный директор En+ Group (владеет 100% АО 
«ЕвроСибЭнерго») Максим Соков.

ДОЛЯ ОЛЕГА ДЕРИПАСКИ В «ИРКУТСКЭНЕРГО» ДОСТИГЛА 90%
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НАГРАДА

На сцену для вручения клю-
чей от микроавтобусов пооче-
редно поднимаются многодет-
ные семьи. Напомним, конкурс 
по предоставлению автотран-
спорта семьям, воспитыва-
ющим восемь и более детей, 
а  также детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения 
родителей, проходит четвер-
тый год. За это время микро-
автобусы получили 11 много-
детных семей Приангарья. В 
2016 году конкурсная комис-
сия рассмотрела документы 40 
претендентов, три семьи стали 
победителями. 

Семья Ирины и Юрия Ива-
новых из поселка Улькан Каза-
чинско-Ленского района воспи-
тывает 10 детей, трое из кото-
рых – приемные. Они являются 
победителями районного кон-
курса «Почетная семья», фести-
валя «Мой мир – моя семья» и 
конкурса «Открытое сердце». 
В 2014 году семья Ивановых 
победила в областном конкурсе 
«Лучшая семейная усадьба», а 
также получила звание «Семья-
2014 поселка Улькан».

У Вадима и Марии Гросс из 
села Верхнеокинский Зимин-
ского района девять родных 
детей и двое приемных. При-
емные ребятишки появились в 
семье недавно – у сестер, жив-
ших по соседству, умерла мама. 

– И мы с мужем, и наши 
ребята хорошо знали девочек, 
– улыбаясь, рассказывает 
Мария Владимировна. – Нико-
го из родных, чтобы взять их 
к себе, не нашлось. Не в дет-
ский же дом детей отдавать, 
вот и забрали. Там, где девяте-
рым нашлось место, двое точно 
не помешают. Зато теперь все 
счастливы, а главное – дети 
рады, что живут вместе!

Многодетная мама призна-
ется, что мечтала о большой и 
дружной семье всегда. Сегод-
ня их старшей дочери 21 год, 
младшему ребенку всего пол-
тора годика. Вадим Николае-
вич преподает физкультуру в 
школе, Марина Владимировна 
по специальности экономист, 
пока находится в декретном 
отпуске. У них уютный госте-
приимный дом и большое 
хозяйство. Держат коз, кур, 
коров, садят большой огород. В 

этой семье очень любят музы-
ку и поэзию. Вадим Никола-
евич и старшая дочь Елиза-
вета играют на гитаре и фор-
тепиано, Владимир, Надеж-
да, Павел и Николай пишут 
стихи. А еще дети в Верхне-
окинской школе учатся созда-
вать книги и видеофильмы.  

Семья Галины и Алексея 
Панкиных из села Баклаши 
Шелеховского района вос-
питывает 11 детей, семеро из 
которых – приемные. Галина 
поясняет – взять в семью при-
емышей девять лет назад реши-
ла по примеру своей мамы. 
Она, вырастив пятерых ребя-
тишек, взяла троих из детского 
дома. Позже к традиции при-
соединился брат Галины Вла-
димир. Сегодня в их огромной 
дружной семье подрастают в 
общей сложности 22 приемных 
ребенка! В 2015 году Галина 
Витальевна была награждена 
почетным знаком «Материн-
ская слава». Панкины стали 
лауреатами областного фести-
валя любительских видеофиль-
мов среди приемных семей 
«В кругу семьи» в номинации 
«Семейные истории». 

– 13-местный автобус 
для нас, конечно, маловат, но 
ничего, будем путешествовать 
по очереди, – шутят, получив 
ключи, Галина и Алексей. 

Они рассказали губернато-
ру, что ребятишки давно меч-
тают побывать на море. Теперь 
семья вполне может осуще-

ствить долгожданное путеше-
ствие в Крым.

Кроме многодетных семей, 
поощрений удостаиваются 
восемь приемных родителей, 
чьи дети достигли особых успе-
хов в учебе, творчестве, спорте, 
а также активно участвующие 
в общественной жизни. Побе-
дителями областного конкурса 
на присуждение премий губер-
натора в 2016 году в номина-
ции «За успехи в интеллекту-
альной деятельно-
сти» становятся 
Надежда и Вячес-
лав Олуховы из 
У с о л ь я - С и б и р -
ского и Лия Куре-
кина из Братска. 
В семье Надежды 
Анатольевны и 
Вячеслава Нико-
лаевича воспиты-
вается трое детей, 
в том числе подопечная Ирина, 
учащаяся усольской гимна-
зии № 1. Девушка – активная 
участница интеллектуальных 
конкурсов, научно-практи-
ческих конференций и пред-
метных олимпиад не только 
регионального, но и всерос-
сийского масштаба. Братчан-
ка Лия Петровна Курекина, 
делясь достижениями внука, 
рассказала, что Артур уже в 
девять лет дважды участвовал 
в городских научных конфе-
ренциях, за что был награж-
ден дипломами и памятными 
подарками. С пятого класса он 

обучается в кадетском классе 
и сегодня является команди-
ром всех кадетских классов 
школы № 42 Братска, имеет 
звание «сержант». В 2014 году 
Артур побывал на Всероссий-
ском кадетском слете в Сочи, 
где занял третье место в иссле-
довательской конференции 
Малой нобелевской академии. 
Юноша мечтает навсегда свя-
зать свою жизнь с военной 
деятельностью. 

В номинации «За успехи 
в творческой деятельности» 
победителями становятся 
Римма Ользонова из Баяндаев-
ского района, воспитывающая 
подопечных Галину и Надеж-
ду, и Тамара Краснощекова из 
Иркутска, у которой подраста-
ет приемная дочь Ангелина. 

– Потрясающая девочка, 
– расхваливает дочь Тамара 
Семеновна. – Многогранная, 
очень способная. Играет на 
фортепиано, рисует, занимает-
ся танцами, прекрасно поет…

Приемная мама рассказала, 
что взяла Ангелину, когда ей не 

было и двух лет. На тот момент 
две ее родные дочери уже 
выросли. Девочка сразу стала 
называть ее мамой. Шестой 
год Ангелина занимается акро-
батическими танцами, она 
трехкратный золотой призер 
международной танцевальной 
олимпиады в Москве, чемпион 
международного танцевально-
го фестиваля «Брависсимо». 

В номинации «За высокие 
достижения в спорте» преми-

ями губернатора удостаивают-
ся Зоя Смертюк из Шелехова, 
воспитывающая подопечно-
го внука Артема, и иркутян-
ка Светлана Агапова, в семье 
которой подрастает приемный 
сын Денис. Артем имеет тре-
тий взрослый разряд по хок-
кею. В составе команды стал 
чемпионом Иркутска, в 2014 
году – серебряным призером, 
а спустя год – золотым меда-
листом областного чемпиона-
та. Денис активно занимает-
ся конькобежным спортом в 
спортивной школе «Ангара». 
Он неоднократный призер 

городских и областных конь-
кобежных соревнований, сере-
бряный медалист всероссий-
ских соревнований на призы 
олимпийской чемпионки Л.Е. 
Титовой.

Напомним, премии губер-
натора за особые достижения 
приемных детей присуждают-
ся в размере 50 тыс. рублей с 
2014 года. За время проведения 
конкурса в нем приняли уча-
стие 100 семей. В нынешнем 
году конкурсантами стали 37 
семей.

Свои поздравления побе-
дителям выразил заместитель 
председателя Законодательно-
го Собрания Иркутской обла-
сти Андрей Лабыгин:

– Законодательное Собра-
ние видит приоритетным 
направлением поддержку соци-
ально незащищенных семей, 
материнства и детства. По 
поручению председателя Сер-
гея Брилки и депутатского кор-
пуса я хочу выразить особую 
благодарность тем, кто принял 
решение взять на воспитание 
детей, оставшихся без роди-
телей. От всего сердца желаю 
вам здоровья и счастья, терпе-
ния и надежды, благополучия 
и достатка. Пусть не только в 
праздники, но и в будни ваши 
близкие окружают вас заботой 
и вниманием.

Анна ВИГОВСКАЯ

Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

Родительский подвиг
Премии губернатора получили 
многодетные и приемные семьи 

Стр. 1 

ЗДОРОВЬЕ

Эту больницу жители террито-
рии ждали очень долго. Строитель-
ство ее началось 10 лет назад, после 
объединения двух субъектов и по 
указу президента РФ «О мерах по 
социально-экономическому раз-
витию Иркутской области и Усть-
Ордынского Бурятского авто-
номного округа». 

Однако на объекте возникали про-
блемы с финансированием. Всего 
на строительные работы, приобре-
тение оборудования и благоустрой-
ство территории было направлено 
316,4 млн рублей из федерального и 
областного бюджетов.

– Это долгожданное и радост-
ное событие – у вас теперь есть 
такая современная боль-
ница. Я желаю вам 

всем поменьше 
пользовать-

ся ее услугами, а просто знать и 
радоваться, что она есть. Мы вме-
сте с правительством и админи-
страцией Усть-Ордынского Бурят-
ского округа еще немало сделаем, 
– пообещал на открытии губер-
натор Сергей Левченко и подарил 
муниципалитету сертификат на 
автомобиль.

Строительство объекта 
все годы держали на 

контроле депутаты 
областного Зако-

нодательного 
Собрания.

– С 
м о м е н т а 
о б ъ е д и н е -
ния обла-
сти с Усть-
Ордынским 

округом про-
шло 10 лет. 

Сегодня новую 
больницу откры-

ли – выполнено 
еще одно обязатель-

ство властей перед жителя-
ми округа, – отметил заместитель 
председателя Законодательно-
го Собрания Иркутской области 
Андрей Лабыгин.

Главе региона и гостям устро-
или экскурсию по новому зданию. 
Главный врач ЦРБ Эльвира Манта-
това поблагодарила представителей 
всех ветвей власти за четкое взаи-
модействие при решении вопросов 
строительства. Главврач расска-
зала, что теперь ЦРБ располагает 
хирургическим отделением на 18 
коек и терапевтическим отделени-
ем на 28 коек. Также в больнице 
действуют отделение гинекологии 
и детское отделение, закуплено 
оборудование премиум-класса сто-
имостью 57 млн рублей. На объекте 
смонтированы модульная котель-

ная на твердом топливе и пожар-
ные резервуары. Эльвира Мантато-
ва рассказала также, что больница 
полностью укомплектована специ-
алистами. Только в прошлом году 
по программе «Земский доктор» в 
Баяндаевский район приехали семь 
врачей, все они получили подъем-
ные в размере 50 тыс. рублей.

Диагностическое отделение 
клиники впечатляет – здесь рабо-
тают самые современные аппа-
раты рентгенологической, эндо-
скопической и функциональной 
диагностики. В ЦРБ есть физио-
процедурное отделение, несколько 
операционных. Кроме того, гостям 
продемонстрировали передвиж-
ной палатный рентгеновский аппа-
рат, которым может похвастаться 
не всякая клиника.

– Мы обслуживаем 11,6 тыс. 
населения и еще жителей Ольхон-
ского района. 10 лет баяндаевские 
медики работали в условиях раз-
розненности стационара и поли-
клиники. Это было неудобно для 
персонала и пациентов. Сейчас все 
будет работать в едином комплексе, 
– порадовалась главный врач ЦРБ.

На открытие больницы собра-
лись жители районного центра. 
Особо почетные гости были также 
приглашены на экскурсию по 
новому зданию. Октябрина Аргое-
ва, в прошлом медработник, десят-
ки лет отработала медицинской 
сестрой. Она особенно порадова-
лась за коллег.

– Приятно, что новая больница 
такая большая и хорошо обору-
дованная. Никакого сравнения с 
условиями, в которых мы раньше 
работали...

Людмила ШАГУНОВА

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

В Баяндае открылась новая больница Долги по 
зарплате – на 
особом контроле 

АКТУАЛЬНО

Вопросы своевременности 

выплаты заработной платы стоят 

на особом контроле областных 

властей. Об этом на заседании 

областной межведомственной 

комиссии заявил председатель 

правительства региона Александр 

Битаров.

Правительство Иркутской области ужесто-
чило работу с руководителями предприятий, 
допускающих задолженность по оплате труда. 
По данным фактам инициируются обращения 
в правоохранительные органы для привлечения 
виновных лиц к уголовной ответственности. 
На сегодняшний день уже возбуждены уго-
ловные дела в отношении руководства ОАО 
«Усольмаш», ООО «Иркутскнефтегазстрой», 
ОАО «Ангарское управление строительства» 
за невыплату заработной платы и сокрытие 
денежных средств организаций. В отношении 
руководства АО «Иркутскпромстрой» прово-
дятся проверки по признакам составов престу-
плений.

Руководителям организаций, областным 
органам власти и местного самоуправления 
муниципальных образований даны поручения 
выработать меры по погашению задолженности 
по заработной плате. По итогам работы меж-
ведомственной комиссии за апрель 2016 года 
погашена задолженность по заработной плате 
на сумму 11,6 млн рублей в четырех организаци-
ях области, сообщает пресс-служба областного 
правительства.  

Юрий ЮДИН
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Напомним, что законы о дополни-
тельных мерах поддержки граждан, 
проживающих в поселках Согдиондон 
и Горная Чуя Мамско-Чуйского райо-
на, были приняты в Иркутской обла-
сти в 2015 году. По закону выезжаю-
щим отсюда положено выплачивать 
690,9 тыс. рублей жилищной субси-
дии. Размер выплаты определен исхо-
дя из общей площади жилого поме-
щения на одного человека (20 кв. м) и 
средней рыночной стоимости жилья в 
регионе в первом квартале 2015 года 
– 34,5 тыс. рублей за кв. м. Так как 
все жилье в поселках муниципальное, 
никаких вопросов с выкупом помеще-
ний не возникло. Получая субсидии, 
северяне подписывают согласие на 
расторжение договоров социального 
найма.

На расселение Горной Чуи в 2015 
году из областного бюджета было 
выделено порядка 200 млн рублей. 
Жилищные субсидии получили 273 
человека. В этом году их предоставят 
еще 14 прописанным в поселке, 10 
из них уже реализовали свое право, 
переехав в Иркутск и Маму.

В Согдиондоне официально заре-
гистрировано 306 человек, проживает 
фактически – 196. На их переселение 
в региональном бюджете-2016 предус-
мотрено 205,9 млн рублей. Свыше 
130 человек уже получили средства 
на приобретение другого жилья и 
переехали в Шелеховский, Иркут-
ский, Усольский, Черемховский, Усть-
Удинский районы, а также Саянск, 
Ангарск, Братск и поселок Мама. 

Поселки Согдиондон и Горно-Чуй-
ский создавались для работников ГОК 
«Мамслюда», некогда единственно-
го в России производителя слюды-
мусковита, сырья стратегического 

значения, когда-то используемого в 
оборонной промышленности. В связи 
с сокращением государственного обо-
ронного заказа ГОК сначала умень-
шил объемы производства в 17 раз, а 
в 2008 году предприятие полностью 
ликвидировали.

После этого затерянные в глуши 
поселки начали приходить в упадок. 
Обветшание единственной линии 
электропередачи привело к тому, 
что более 20% календарного времени 
местное население сидело без света.

К 2015 году в Горно-Чуйском не 
было ни аптеки, ни возможности 
получить медицинскую помощь. В 
школе на 450 учеников занималось 
всего 14 человек, уроки иностранного 
языка и физкультуры не велись из-за 
отсутствия педагогов.

Зимой по автомобильной доро-
ге, соединяющей районный центр и 
рабочие поселки, можно было про-
ехать лишь при постоянной работе 
снегоочистительной техники. Таким 
образом, эта трасса обходилась почти 
в 4 млн рублей в год, а ежегодные рас-
ходы на содержание поселков – в 123 
млн рублей. Специалисты подсчита-
ли, что переселить население будет 
выгоднее.

Артем Лобков напомнил, что про-
межуточные результаты расселения 
поселков депутаты Законодательно-
го Собрания заслушивали в февра-
ле этого года, тогда и было принято 
решение командировать представите-
ля регионального парламента в Мам-
ско-Чуйский район, чтобы он пооб-
щался с жителями и своими глазами 
увидел, как на самом деле идет этот 
процесс.

– Мы вылетели в Маму вместе 
с министром социального развития, 

опеки и попечительства Иркутской 
области Владимиром Родионовым и 
его заместителем Светланой Иевле-
вой. Затем вместе с мэром Мамско-
Чуйского района Александром Сер-
геем отправились в долгую и труд-
ную дорогу, ведущую к расселяемым 
поселкам, – рассказал Артем Лобков. 

В Горной Чуе делегация не встре-
тила ни одного человека. Согдиондон 
сначала тоже произвел впечатление 
опустевшего и заброшенного поселка 
– панельные пятиэтажки и деревян-
ные двухэтажные дома без окон, без 
дверей, звенящая тишина… Сегодня 
там впору снимать фильмы ужасов 
или передачи типа «Битвы экстрасен-
сов». 

Между тем на организованную 
встречу с жителями пришли около 60 
человек. По словам депутата, вопро-
сов о том, почему нужно переселять-

ся, местные жители уже не ставят. В 
основном северян волнуют бытовые 
и социальные проблемы – как полу-
чать на новом месте пенсию, будет 
ли там возможность устроить детей в 
детский сад или школу… 

В настоящее время в школе Согди-
ондона учится 18 человек. Это доволь-
но большое благоустроенное камен-
ное здание с современным спортив-
ным залом. Также там продолжает 
работать детский сад, но в день визита 
представителей власти Приангарья в 
нем находился всего один ребенок. 

Артем Лобков отметил, что жите-
ли всего Мамско-Чуйского района 
продолжают надеяться на возрожде-
ние добычи слюды. В свете задачи 
по импортозамещению мечта может 
стать реальностью, но если это про-
изойдет, работать на таком производ-
стве будут уже вахтовым методом.

О результатах совместной с прави-
тельством рабочей поездки в поселки 
Горно-Чуйский и Согдиондон депу-
тат доложил на заседании комитета 
по здравоохранению и социальной 
защите Заксобрания региона. Он под-
черкнул, что процедура переселения 
проходит на высоком организацион-
ном уровне, и переехавшие в другие 
муниципалитеты граждане благодар-
ны за предоставленную им возмож-
ность сменить место жительства.

Когда поселки покинут все до еди-
ного жителя, встанет вопрос о их лик-
видации. Населенные пункты исчез-
нут с карты Иркутской области, но 
уроженцы этих мест признаются, что 
продолжат туда приезжать, потому 
что там очень красивая природа, заме-
чательные охота и рыбалка…

Юлия УЛЫБИНА

СИТУАЦИЯ

Водоснабжение около тысячи 

жителей Шелеховского района 

под угрозой. Виной тому 

отсутствие хозяина сетей, к 

чему привело некорректное 

оформление документов 

при передаче водовода из 

собственности Министерства 

обороны РФ в муниципальную. 

Между тем трубам свыше 

40 лет, находятся они в ветхом 

состоянии, так что аварии 

происходят довольно часто, 

подолгу оставляя население 

без воды.

Проблема водоснабжения поселка Чистые 
Ключи Шелеховского района по запросу 
депутата ЗС Александра Лобанова (возглав-
лявшего этот район в 2010–2013 
годах) была рассмотрена на про-
шлой неделе на заседании коми-
тета по собственности и эконо-
мической политике Заксобрания 
области. Парламентарий заявил, 
что с ноября прошлого года АО 
«Славянка» прекратила обслужи-
вание водовода и других объектов водока-
нализационного хозяйства, расположенных 
на территории Чистых Ключей. Компания 
объяснила это тем, что сети больше не явля-
ются собственностью Минобороны. В итоге 
12,8 км труб холодного водоснабжения и 13,1 
км водоотведения от города Шелехова до 
поселка Чистые Ключи являются, по сути, 
бесхозными. 

В запросе депутат также утверждает, что 
факт передачи объектов коммунально-быто-
вого назначения в муниципальную, а затем 
в областную собственность документально 

не подтверждается. И сегодня администра-
ция Шелеховского района, вероятно, думает, 
что сети находятся в собственности Мин-
обороны, военное же ведомство считает соб-
ственником Иркутскую область. В ситуации 
неразберихи все происходящие на водоводе 
аварии вынуждено устранять шелеховское 
муниципальное предприятие «Водоканал».

– Страдает не только водоснабжение, но 
и отопление поселка, – подчеркнул Алек-
сандр Лобанов. – Вопрос с канализацией там 
в принципе не решен: стоки выбрасываются 
прямо на рельеф. Но это уже вопрос к при-
родоохранной прокуратуре. Проблема в том, 
что мы будем делать, если, например, следу-
ющей зимой произойдет крупная авария? А 
она обязательно случится, потому что водо-
воду уже более 40 лет.

Заместитель министра жилищной поли-
тики, энергетики и транспорта области Алек-
сандр Трифонов обратил внимание на то, что 
причиной нынешней ситуации стало некор-
ректное оформление документации при 
передаче имущества Минобороны в муни-
ципальную и областную собственность еще в 
2013 году. По его словам, некоторые позиции 
были обозначены весьма концептуально, то 
есть без расшифровки. В частности, сети 

были прописаны одной строкой без четкого 
разграничения по протяженности и диаме-
тру. 

– Сейчас бесполезно вступать в юридиче-
скую дискуссию с федеральным ведомством, 
потому что нечеткая формулировка позволя-
ет и правительству области, и администра-
ции Шелеховского района, и Министерству 
обороны апеллировать разными данными, 
подтверждая свою позицию той или иной 
трактовкой одного и того же вопроса, – 
отметил Александр Трифонов. – Поэтому 
мы сейчас исходим из полномочий ФЗ-131, 

согласно которому обеспечение населения 
водой относится к ведению муниципальной 
власти.

Председатель комитета ЗС Ольга Носенко 
заявила, что эту проблему должно решать 
правительство области с федеральной вла-
стью, а не муниципалитет. Замминистра под-
черкнул, что понимание по данному вопро-
су у региональной власти есть. На сегод-
няшний день часть объектов недвижимости 
и земельных участков военного городка из 
муниципальной собственности переданы в 
областную, а именно на баланс «Корпора-
ции развития Иркутской области». Правда, 
в перечень имущества включен неболь-
шой участок водовода протяженностью 975 
метров. Остальные сети проходят по терри-
тории Минобороны и района, и отношения 
по ним не урегулированы.

– Мы неоднократно направляли письма 
в различные ведомства – от федеральных 
имущественных структур до министра обо-
роны РФ, – подчеркнул Александр Трифо-
нов. – Однако никакого решения так и не 
принято.

Замминистра видит только один выход из 
ситуации – строительство нового водовода 
до Чистых Ключей, а в будущем и до села 
Введенщина. Таким образом сети автома-
тически будут находиться на балансе обла-
сти, и в дальнейшем их передадут муниципа-
литету. Предполагаются разные источники 
финансирования. В том числе и по линии 
Минобороны, соответствующий запрос уже 
направлен. 

Депутат Заксобрания Геннадий Истомин 
заметил, что в бюджете 2016 года денег на это 
не предусмотрено, и соответствующих изме-
нений при корректировке бюджета в июне 
вносить не планируется. Замминистра отве-
тил, что финансирование возможно в рамках 
программы «Чистая вода», по которой пока 
еще не проведено распределение средств.

Парламентарии оставили депутатский 
запрос на контроле и намерены вернуться к 
его рассмотрению в сентябре.

Елена ПШОНКО

Невоенное наследство
Водоснабжение Чистых Ключей под угрозой

Согдиондон и Горная Чуя 
расселяются успешно
В этом убедились депутаты Заксобрания региона  

ФИНАНСЫ

ДОХОДЫ БЮДЖЕТА 

ИДУТ ПО ГРАФИКУ

На своем майском заседании комитет по бюджету ЗС под пред-
седательством Натальи Дикусаровой рассмотрел ряд законопро-
ектов.
Члены комитета рекомендовали к принятию на июньской сес-
сии в первом чтении проект закона «Об исполнении бюджета 
Территориального фонда обязательного медицинского страхо-
вания граждан Иркутской области за 2015 год». По сообщению 
замминистра здравоохранения области Светланы Плюта, доходы 
фонда в прошлом году составили 30,9 млрд рублей, расходы – 
30,9 млрд рублей. По сравнению с предыдущим годом расходы 
возросли на 3 млрд рублей. В структуре застрахованных лиц 62,7% 
(1,5 млн человек) составляет неработающее население, что больше 
2014 года на 5 тыс. человек. В то же время численность работаю-
щих снизилась на 6 тыс. человек и составляет в настоящее время 
947 тыс. человек.
Отвечая на вопрос Натальи Дикусаровой, сколько средств было 
направлено на реализацию проекта «Земский доктор», Светлана 
Плюта сообщила, что из фонда и областного бюджета на эту 
программу выделено 68 млн рублей, что позволило заключить 
договоры с 68 врачами. К сожалению, были случаи досрочного 
расторжения контрактов. Если это происходило, то получатели 
субсидий возвращали деньги в бюджет пропорционально неот-
работанному времени.  
Практика прошлых лет показала, что из-за несвоевременного 
финансирования упускается летнее, самое удобное время для 
строительства. Пока придут деньги, пока пройдут торги – смо-
тришь, уже и «зима катит в глаза», какое уж тут строительство. Не 
повторится ли ситуация и в этом году, есть ли в наличии доста-
точное количество финансовых средств? Обеспокоенные этим 
вопросом члены комитета запросили у правительства информа-
цию об исполнении бюджета за первый квартал текущего года.  
Средств в бюджете хватает, и они выделяются вовремя, успокои-
ла областной министр финансов Наталия Бояринова. За четыре 
месяца доходы исполнены на 23%, расходы – на 21%, что можно 
назвать штатным исполнением. Средний темп прироста доходов 
бюджета в Иркутской области даже выше, чем в среднем по 
Сибирскому федеральному округу. Областной министр эконо-
мического развития Оксана Тетерина пояснила, что по многим 
мероприятиям в настоящее время проводятся конкурсные про-
цедуры, и более активное освоение средств начнется в июне-
июле.
Депутаты попросили правительство представить подробную 
информацию о каждом объекте не только социальной сферы, 
но также ЖКХ, жилья для сирот, строительство или ремонт 
которых предусмотрены бюджетом. Было решено регулярно рас-
сматривать на заседаниях комитета информацию об исполнении 
областного бюджета за каждый квартал.

Александр ПАВЛОВ

ПАРЛАМЕНТ

Из Горной Чуи, расположенной почти в 150 км от поселка 

Мама, выехали практически все жители. Немногим ближе 

к райцентру, в Согдиондоне, еще остается порядка 200 

человек, но в этом году и они покинут благоустроенный 

рабочий поселок, который некогда был всероссийским 

центром производства слюды-мусковита, а сегодня больше 

напоминает покинутый после Чернобыльской аварии 

город Припять. О том, как идет процесс переселения, 

рассказал недавно вернувшийся из командировки 

в Мамско-Чуйский район депутат Законодательного 

Собрания Иркутской области, заместитель председателя 

комитета по здравоохранению и социальной защите ЗС 

Артем Лобков.

12,8 км труб холодного водоснабжения и 
13,1 км водоотведения от города Шелехова 
до поселка Чистые Ключи являются, по 
сути, бесхозными. 

Артем Лобков

Поселок Согдиондон

Поселок Горно-Чуйский
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– С начала этого года 
внедрено новое понятие 
– «абилитация инвали-
дов». Как и реабилита-
ция, она направлена 
на устранение или 
компенсацию огра-
ничений жизнеде-
ятельности людей 
с инвалидностью 
для их социальной 
адаптации, мате-
риальной незави-
симости и интегра-
ции в общество. Под 
термином абилитация 
подразумевается форми-
рование функций, способ-
ностей инвалидов к бытовой, 
общественной и профессио-
нальной деятельности, кото-
рые отсутствовали у них рань-
ше. Чаще она касается малы-
шей с инвалидностью.  

Изменилась индивидуаль-
ная программа реабилитации 
или абилитации (ИПРА). Ее 
разрабатывают специалисты 
МСЭ на освидетельствовании 
каждому человеку, признанно-
му инвалидом. В ИПРА появил-
ся раздел «Виды помощи», в 
котором будет указано, в какой 
именно помощи нуждается 
тот или иной человек. Органы 
исполнительной власти будут 
в курсе, что некий гражданин, 
например, передвигается на 
коляске, и смогут оказать ему 
помощь в соответствии с его 
потребностями.  

– Значит ли это, что такую 

помощь сможет оказывать 

инвалидам и ваше учрежде-

ние? 

– Проведение медико-
социальной экспертизы воз-
можно, например, на дому. К 
тем, кто по состоянию здоровья 
не в состоянии лично прибыть 
в бюро для освидетельствова-
ния, врачи-эксперты и специ-
алисты приедут на дом. Для 
этого в направлении на МСЭ 

лечащий 
врач должен 

указать, что гражданин нуж-
дается в освидетельствовании 
на дому.  

В настоящее время почти 
все иркутские бюро находят-
ся в одном здании по адресу: 
Байкальская, 206. Исключение 
составляют специализирован-
ные филиалы. Здание пред-
усмотрено для доступа всех 
категорий инвалидов: есть пан-
дус, два лифта, все коридоры 
оснащены поручнями. Людям 
с проблемами опорно-двига-
тельного аппарата предоставят 
кресло-коляску с сопровожде-
нием специалиста бюро. 

Местонахождение бюро в 
городах области больным под-
скажут в поликлинике, орга-
нах социальной защиты, отде-
лениях Пенсионного фонда. 
Вся информация доступна 
и на сайте Главного бюро 
МСЭ.  Сейчас подать заявле-
ние на МСЭ можно и через 
портал госуслуг. 

– Сейчас много говорят о 

создании единого федерально-

го реестра инвалидов… 

– Единой базы всех инва-
лидов страны ранее просто не 
было. Для создания единого 

федерального реестра инва-
лидов в работу медико-соци-

альной экспертизы внедрена 
с 2013 года единая информа-
ционно-аналитическая систе-
ма, в которой работают вра-
чи-эксперты и специалисты 
МСЭ всей страны, иркутские 
в том числе. Информация о 
принятии  каждого решения 
об инвалидности человека из 
Приангарья поступает в Феде-
ральное бюро МСЭ (Москва). 
Эти данные будут включены в 
состав сведений федерального 
реестра, куда войдет инфор-
мация о группе инвалидности, 
нарушенных функциях орга-
низма, степени утраты про-
фессиональной трудоспособ-
ности, проводимых реабилита-
ционных или абилитационных 
мероприятиях, и другие.   

Ведение такого реестра 
позволит влиять на формирова-
ние государственной политики 
в сфере социальной защиты 
инвалидов, выработать общую 
стратегию действий. Реестр 
инвалидов начнет работу с 
1 января 2017 года.  

– Много споров и разгово-

ров сейчас про новые класси-

фикации и критерии, про сни-

жение инвалидности в связи 

с ними. Разъясните, что про-

исходит?   

– Приказ Минтруда Рос-
сии ввел в действие новые 
критерии еще в декабре 2014 
года. Этот документ позволил 
сделать процедуру принятия 
решения о признании лица 
инвалидом более понятной 

для граждан. В нем впервые 
в нашей стране определены 
конкретные количественные и 
качественные показатели для 
установления инвалидности. 
Основное снижение количе-
ства инвалидов происходит 
среди взрослого населения, и 
оно обусловлено другими при-
чинами.   

Во-первых, число людей, 
которые находятся в пожилом 
возрасте, инвалидов войны, 
участников войны, ставших 
инвалидами, уменьшается с 
каждым годом.   

Во-вторых, ежегодно сни-
жается и число граждан, 
которые обращаются в бюро 
МСЭ для установления инва-
лидности. Качество лечения, 
нанотехнологии позволяют не 
допустить развитие заболева-
ний, последствий травм к выра-
женным нарушениям функций 
организма, приводящим к огра-
ничениям жизнедеятельности.  

Еще один немаловажный 
момент: инвалидность устанав-
ливается не всем обратившим-
ся. Примерно 15% граждан по 
стране после освидетельство-
вания инвалидами не призна-
ются. В Иркутской области эта 
цифра составляет 13% от всех 
направленных из медицин-
ских организаций на первич-
ное освидетельствование. Этот 
процент на протяжении мно-
гих лет стабилен. 

Добавлю – в стране со 
2 февраля 2016 года действу-
ют новые классификации и 
критерии, используемые при 
осуществлении медико-соци-
альной экспертизы граждан 
федеральными государствен-
ными учреждениями медико-
социальной экспертизы.   

– Как изменилась статисти-

ка инвалидности за последнее 

время в Приангарье?  

– В прошлом году впер-
вые установлена инвалидность 
почти 13 тыс. граждан старше 
18 лет. Показатели первичной 
инвалидности в нашей области 
по-прежнему на высоком уров-
не в сравнении с российскими 
и по СФО. Число инвалидов 
в трудоспособном возрасте 
снизилось, перемен в гендер-
ной структуре не произошло. 
Среди лиц трудоспособного 
возраста признается инва-
лидами мужчин больше, чем 
женщин. Показатели первич-
ной инвалидности в городских 
поселениях стабильно выше, 
чем в сельских.   

На первое место среди при-
чин первичной инвалидности в 
прошлом году вышли злокаче-
ственные новообразования. На 
втором месте – болезни систе-
мы кровообращения. ВИЧ, как 
причина первичной инвалид-
ности, занимавший в прошлые 
годы одиннадцатую позицию, 
в 2014–2015 годах вышел на 
восьмое место. Наметилась 
благоприятная динамика пер-
вичной инвалидности вслед-
ствие туберкулеза.  

Значительных перемен в 
первичной детской инвалид-
ности в области не произо-
шло. Статус «ребенок-инва-
лид» впервые получили 1325 
детей. Ведущие причины дет-
ской первичной инвалидности 
остались прежними: психиче-
ские расстройства и расстрой-
ства поведения, врожденные 
аномалии и болезни нервной 
системы.  

– В какой реабилитации 

нуждаются сегодня инвалиды 

Приангарья?  

– Специалистами учреж-
дения за год было разработа-
но почти 52 тыс. индивидуаль-
ных программ реабилитации. 
Среди взрослых почти всем 
было рекомендовано восста-

новительное лечение, включая 
лекарственное обеспечение 
при лечении заболевания, став-
шего причиной инвалидности. 
Такая высокая потребность 
отмечается ежегодно у инва-
лидов всех групп и во всех воз-
растных категориях. В рекон-
структивной хирургии нужда-
лись 2,5% инвалидов.   

Потребность в профессио-
нальной реабилитации, вклю-
чая ориентацию, обучение, 
переобучение и трудоустрой-
ство, в 2015 году выросла. Она 
рекомендована более чем поло-
вине инвалидов. Нуждаемость 
инвалидов в социальной реаби-
литации за последние три года 
составляет 100% во всех катего-
риях инвалидности.  

Потребность в технических 
средствах реабилитации наи-
более часто испытывают люди 
с инвалидностью I группы.  

В прошлом году детям-инва-
лидам было разработано более 
6,5 тыс. ИПР. В медицинской 
реабилитации нуждаются все 
дети, так же как и в восста-
новительном лечении, включая 
лекарственное обеспечение. 

Людмила ШАГУНОВА 

Фото 

Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Новеллы для инвалидов 
СОЦПОЛИТИКА 

В прошлом году почти 13 тыс. человек из 

взрослого населения региона впервые получили 

инвалидность. Как сегодня присваивается этот 

статус, и какие новшества введены 

в работе с инвалидами, рассказывает 

руководитель «Главного бюро медико-

социальной экспертизы по Иркутской 

области» Минтруда РФ Людмила 

Гаркуша.
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Открытия нового фельд-
шерско-акушерского пункта 
жители села Владимир ждут с 
нетерпением. Еще бы – долгие 
годы прием фельдшера, время 
от времени наведывающегося 
в село из ЦРБ, проводился в 
приспособленном помещении.

Руководитель местной адми-
нистрации Елена Макарова 
спешит поделиться новостями:

– Строительство началось 
в ноябре 2015 года. Стоимость 
– 6,5 млн рублей. Раньше 
ФАП размещался в приспосо-

бленном здании рядом с адми-
нистрацией. Строительства 
ждали недолго – меньше года, 
после того, как озвучили про-
блему, что ФАП у нас в аварий-
ном помещении. Население 
поселка – 1 тыс. 164 человека. 
Ни участковой больницы, ни 
амбулатории нет.

Чтобы попасть внутрь 
ФАПа, приходится делать 
порядочный крюк – калитка 
в ограждении почему-то рас-
положена с противоположной 
стороны от входа.

– Просила строителей сде-
лать проход рядом, но они отка-
зались – говорят, не положено 
по проекту, – разводит руками 
поселковый глава. – Я своих 
людей знаю – все равно будут 
проходить там, где им удобнее, 
через забор станут лазить или 
вообще ограду сломают. Видно, 
придется местных мужиков 
просить еще одну калитку 
навесить.

В модульной конструкции 
отдельное помещение для водо-
снабжения. Строители показы-

вают 200-литровый бак, вла-
гозащищенный нагреватель и 
компрессоры. 

– Неужели 200 литров хва-
тит? – интересуемся у подряд-
чиков. 

– Нет, конечно.
– Здесь вполне можно было 

бы скважину пробурить, до 
воды всего 12 метров, – пояс-
няет Елена Макарова. – Мы 
могли бы использовать деньги 
по «Народным инициативам», 
но нам объяснили, что проек-
том это не предусмотрено. А 
для специального разрешения 

опять будут нужны деньги и, 
главное, время.

Площадь основного поме-
щения ФАПа около 100 кв. м. 
Пять кабинетов, душевая, сан-
узел и мини-прачечная. Бело-
снежные стены отделаны пла-
стиковыми панелями, на полу 
– плитка, сантехника сияет 
хромом и никелем.

– Это комната для при-
ема пациентов, рядом проце-
дурная, – объясняют тонко-
сти внутренней планировки 
строители. – Здесь электро-
щитовая с различными авто-

матами для света и подачи 
тепла. Отопление предусмо-
трено электрическое, водо-
отведение – выгребная яма. 
Пункт оснащен системами 
сигнализации и пожарной без-
опасности. Рядом с электро-
щитовой – хозяйственная 
комната, кладовая, прачечная 
с автоматической стиральной 
машиной. 

Предназначение еще одно-
го довольно большого помеще-
ния никто из них не берется 
предсказать.

– Мы хотели, чтобы в 
этой комнате дневной стаци-
онар сделали, вполне две–
три койки можно поставить, 
– вновь высказывается сель-
ский руководитель. – До цен-
тральной больницы больше 30 
км, вдруг срочные роды или 
инфаркт… А еще ее можно 
было бы переделать под жилье 
для фельдшера: удобно – при 
срочном вызове специалист 
всегда неподалеку.

Чем заполнять ФАП – 
пока вопрос. Елена Мака-
рова говорит, что сельской 
администрации предлагают 
изыскивать спонсоров или 
использовать оборудование из 
старого учреждения. Пока в 
наличии, объясняет она, есть 
лишь продавленная кушетка и 
гинекологическое кресло 60-х 
годов прошлого века. Нет во 
Владимире и своего фельд-
шера. Молодой специалист, 
прельщенный строительством 
современного ФАПа, прождав 
несколько месяцев открытия, 
предпочла искать новое место 
работы.

– Специалиста мы все 
равно найдем, – оптимистич-
но заверяет сельский руково-
дитель. – В этаких-то усло-
виях кто откажется работать? 
Вот строители закончат бла-
гоустраивать территорию, и 
открываться будем.

Анна ВИГОВСКАЯ

Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

Модульный ФАП
Быстро, удобно, недорого…

СПРАВКА ОГ: По информации министер-

ства здравоохранения, по программе «Соци-

альное развитие села» в Иркутской области 

построено семь ФАПов: три – в Балаганском 

районе, четыре – в Усть-Удинском. В настоя-

щее время идет оформление разрешительных 

документов для начала лечебной деятельно-

сти. В 2016 году завершится строительство 13 

ФАПов: шести – в Заларинском районе, двух 

– в Чунском и пять – в Зиминском районе. В 

нынешнем году начнется строительство еще 

двух – по одному в Тайшетском и Тулунском 

районах.

ПРОГРАММА

В Заларинском районе будет построено 10 новых фельдшерско-

акушерских пунктов (ФАПов). В селах Владимир, Сорты, Новочеремхово, 

Моисеевка, Семеновск и Хор-Тагна современные здания для них 

практически построены. Открытия ждут со дня на день. Строительство 

еще четырех объектов запланировано на этот год. Что представляет собой 

модульная конструкция, и какие средства потрачены на ее возведение, 

выясняли корреспонденты «Областной».

Елена Макарова 

показывает новое 

помещение 

для ФАПа

Телефон 

горячей линии 

Бюро МСЭ – 

8 (3952) 488-631. 

Сайт 38.мсэ.рф, 

раздел для вопросов 

– «Обращения 

граждан».  
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Как сообщил Алексей Пере-
жогин, руководитель Управ-
ления Роспотребнадзора по 
Иркутской области, эпидемио-
логическая ситуация на тер-
ритории Приангарья в тече-
ние ряда лет остается напря-
женной. В частности, одну из 
наиболее серьезных проблем 
представляют собой иксодо-
вые клещи, которые переносят 
целый ряд опасных заболева-
ний. 

В 2015 году укушенных кле-
щами в регионе было столько, 
что соответствующий показа-
тель (665,1 на 100 тыс. населе-
ния) почти в два раза превысил 
средний по стране. Заболева-
емость вирусным клещевым 
энцефалитом увеличилась по 
сравнению с 2014 годом на 33%. 
В 19 муниципальных образова-
ниях региона показатель забо-
леваемости превысил средне-
областной, причем в Саянске, 
Железногорске-Илимском, 
Усть-Илимске, Осинском и 
Мамско-Чуйском районах 
это превышение доходило до 
пятикратного. Примечательно, 
что ранее Нижне-Илимский и 
Мамско-Чуйский районы счи-
тались в этом плане благопо-
лучными. 

Заболеваемость клещевым 
боррелиозом в 2015 году воз-
росла на 16,2%, причем она 

оказалась выше среднего по 
региону показателя в 2,8–6,7 
раза в Саянске, Тайшете, Усть-
Илимске, Мамско-Чуйском, 
Баяндаевском, Усть-Илимском 
районах. Также зарегистриро-
ван рост заболеваемости кле-
щевым энцефалитом и борре-
лиозом среди детей. 

Однако на фоне ухудшения 
эпидситуации наблюдается 
сокращение мер профилак-
тики клещевого энцефалита. 
Привитых становится меньше, 
снижается число получающих 
иммуноглобулин в экстрен-
ном порядке. В ряде районов 
области иммуноглобулина нет 
вообще, а ведь от него может 
зависеть жизнь человека. 

Кроме того, по словам Алек-
сея Пережогина, в семи райо-
нах области были обнаружены 
природные очаги лептоспиро-
за – распространителями этой 
опасной инфекции являются 
грызуны и домашние живот-
ные. В шести районах зареги-
стрированы очаги туляремии. 
Эта чумоподобная болезнь 
передается человеку при кон-
такте с кроликами и крысами, 
укусах насекомых, через зара-
женные продукты и воду. При 
исследовании крови жителей 
Заларинского района, приви-
тых от опасной инфекции в 
2011 году, в 80% случаев был 

установлен недостаток анти-
тел, что говорит о необходимо-
сти повторной вакцинации.

Граждане, чья профессио-
нальная деятельность предус-
матривает контакт с животны-
ми-переносчиками опасных 
заболеваний, в 2015 году при-
вивались в основном силами 
Противочумного института 
Сибири и Дальнего Востока. 
Группы риска были вакци-
нированы от чумы на 85%, от 
бешенства – на 
3,1%, сибирской 
язвы – на 0,6%, 
туляремии – на 
0,4%. От бруцел-
леза и лептоспи-
роза прививок не 
ставили вообще.  

И м м у н и з а -
ция ветерина-
ров, охотников, 
егерей, специ-
алистов по отлову 
бродячих живот-
ных, работников 
предприятий по переработке 
продукции животноводства в 
Приангарье практически не 
проводится. При этом числен-
ность групп риска составляет 
от 70 до 2 тыс. 700 человек. 

Главный санитарный врач 
Иркутской области сообщил 
и о сохраняющейся угрозе 
завоза на территорию Приан-

гарья бешенства. Число уку-
шенных животными в регионе 
тоже растет из года в год. При 
этом на территории области 
практически отсутствует вак-
цина против бешенства. 

Также в регионе продол-
жается рост заболеваемости 
гепатитом А. В 2015 году соот-
ветствующий показатель пре-
высил среднероссийский в 2,2 
раза, а среди детей – в 2,9 раза. 
На территории четырех муни-
ципальных образований регио-
на заболеваемость гепатитом А 
в прошлом году серьезно пре-
высила средний по области 
показатель: в Иркутске в 1,7 
раза, Качугском районе – в 
4,1 раза, Куйтунском – в 6,8, 
Боханском – в 17 раз! Специа-
листы связывают такое распро-
странение вируса гепатита А 
с миграционными потоками 
из Таджикистана, Киргизии, 
Казахстана и других неблаго-
получных по этому заболева-
нию стран.

Как отметил Алексей Пере-
жогин, вопрос вакцинации под-
верженных профессионально-
му риску заражения гепати-
том А в области тоже не решен. 
Он напомнил, что прививки, 
входящие в национальный 
календарь, финансируются из 
федерального бюджета, а вак-

цинация по эпидпоказаниям 
– из областного. Нарушения в 
проведении иммунизации явля-
ются одной из основных при-
чин вспышек заболеваемости в 
организованных коллекти вах. 

Еще одна беда Приангарья 
– пневмония. В 2015 году пока-
затель заболеваемости в реги-
оне превысил среднероссий-

ский на 56%. Однако средств 
на приобретение вакцины для 
групп риска не выделялось. 

Не выполняются и требо-
вания по вакцинации призыв-
ников. По информации воен-

ного комиссариата Иркутской 
области, у 100% призванных 
в ряды Вооруженных сил РФ 
отсутствовали сведения о при-
вивках от менингококковой, 
пневмококковой, ротавирус-
ной инфекций, ветряной оспы. 

Алексей Пережогин под-
черкнул, что в Иркутской обла-
сти ощущается нехватка вак-

цин от кори, ветряной оспы, 
гепатита А, менингококковой и 
других инфекций. Запланиро-
ванного в региональном бюд-
жете финансирования недоста-
точно. 

– Прошу изыскать возмож-
ность и выделить дополнитель-
ные средства. В Прибайкалье 
имеются все условия для рас-
пространения особо опасных 
заболеваний и возникновения 
чрезвычайных ситуаций сани-
тарно-эпидемиологического 
характера, – сказал главный 
санврач.

Председатель комите-
та по здравоохранению и 
социальной защите Заксо-
брания Иркутской области 
Андрей Лабыгин подчеркнул, 
что вопросам профилактики 
нужно уделять первостепенное 
внимание. Вовремя принятые 
меры позволят предотвратить 
болезнь, а значит, и сэкономить 
средства на лечение, которые 
значительно превышают стои-
мость дозы вакцины.

Юлия УЛЫБИНА

ПРОБЛЕМА

Вопросы заболеваемости населения 

и организации прививок рассмотрели 

на заседании комитета по 

здравоохранению и социальной 

защите Законодательного 

Собрания Иркутской 

области. С просьбой 

обратить внимание 

на существующие 

проблемы в сфере 

вакцинопрофилактики 

в ЗС обратилось 

региональное 

Управление 

Роспотребнадзора. 

КОММЕНТАРИИ

Валентина Вобликова, 

заместитель председателя 

правительства Иркутской области:

– В начале 2016 года на мероприятия 
по иммунопрофилактике в региональном 
бюджете было предусмотрено 20,7 млн 
рублей. В связи с недостаточным финан-
сированием в апреле лимиты бюджет-
ных обязательств увеличены на 91,6 млн 
рублей. На эту сумму планируется приоб-
рести 28 тыс. доз вакцины от пневмонии, 
38 тыс. – от клещевого энцефалита, 294 

дозы от ветряной оспы, 100 – от менингококковой инфекции, 
120 – от желтой лихорадки и т.д. 

Елена Голенецкая, 

заместитель министра здравоохранения 

региона:

– Дополнительные средства могут 
быть выделены на вакцинацию от клеще-
вого энцефалита, гепатита А, бешенства. 
Что касается отсутствия иммуноглобули-
на в ряде районов области, то по этому 
вопросу будет проведена проверка. 
Ситуация с вакцинацией призывников 
уже изучается.

На фоне ухудшения эпидситуации наблюдается 

сокращение мер профилактики клещевого энце-

фалита. Привитых становится меньше, снижа-

ется число получающих иммуноглобулин в экс-

тренном порядке. В ряде районов области имму-

ноглобулина нет вообще, а ведь от него может 

зависеть жизнь человека.

 населения 

рассмотрели 

о 

альной 

о 

Опасные инфекции наступаютОпасные инфекции наступают
Почему не хватает вакцины 
на всех жителей региона? 

НАДЕЖНАЯ СТРАХОВАЯ ЗАЩИТА 

ОТ КЛЕЩА-ПАРАЗИТА!

СТРАХОВАЯ  СУММА 100 000 РУБЛЕЙ
СЕМЕЙНЫЕ И КОЛЛЕКТИВНЫЕ СКИДКИ *
ДЕТЯМ СПЕЦИАЛЬНЫЙ ТАРИФ – 

135 РУБЛЕЙ*
ПРОДАЖА ПОЛИСОВ ОНЛАЙН: www.kolm.ru

ДЕЙСТВИЕ ПОЛИСА В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ 
И РЕСПУБЛИКЕ БУРЯТИЯ (УЛАН-УДЭ)

ДОГОВОР ДОБРОВОЛЬНОГО 

МЕДИЦИНСКОГО СТРАХОВАНИЯ

 «ДИАГНОСТИКА И ЭКСТРЕННАЯ ПОМОЩЬ 

ПРИ УКУСЕ КЛЕЩА»

Лицензии СЛ № 0507, СЖ № 0507  от 06.11.2015 г. ЦБ РФ

*Более подробную информацию о сроках, месте, программах 
страхования, правилах, о страховых взносах и скидках на 
тарифы спрашивайте у страховых агентов АО СК «Колымская» 
и у специалистов в офисе компании по тел.: (3952)24-69-91.

На правах рекламы                     

Наши офисы:
г. Иркутск: ул. К. Либкнехта, 245, тел.: 24-69-91; 

ул. Звездинская, д. 22, тел.: 39-50-93; 
ул. Сибирских Партизан, д. 7, тел.: 56-36-45; 

г. Ангарск: 82-й квартал, д. 5, тел.: (3955) 52-99-24;
г. Усолье-Сибирское, ул. Энгельса, д. 1, тел.: (39543) 6-92-95;

г. Шелехов: 2-й квартал, 19а, тел.: (39550) 4-00-50. 
www.kolm.ru

На заседании по подведению итогов анти-
наркотического проекта председатель Моло-
дежного парламента Андрей Фоменко сооб-
щил, что лично провел несколько встреч с под-
ростками и убедился в пользе такой работы:

– Мы обошли с профилактическими 
беседами более 60 учебных заведений. Рабо-
тали как со школьниками, так и с родителя-
ми. Взрослым разъясняли, как действовать, 
если у ребенка выявлены признаки употреб-
ления вредных веществ. 

Большую поддержку оказали волонтеры. 
Студентка ИрГУПСа Анна Ляхова включи-
лась в волонтерское движение после того, 
как стала свидетельницей ЧП, связанного с 
синтетическими наркотиками.

– Молодой человек прямо на улице упо-
требил «синтетику», почти сразу ему стало 
плохо, он не мог даже стоять на ногах. К 
счастью, вокруг было много людей, которые 
успели откачать пострадавшего. Меня при-
влекла эта тема, потому что пугают страшные 
последствия от легкодоступных наркотиков, 
– пояснила Анна.

По ее словам, участники акции актив-
но шли на диалог, многие ребята высказали 
намерение вступить в волонтерские ряды. 

Директор Центра профилактики нар-
комании Олеся Колабердина рассказала о 
результатах анкетирования, которое прово-
дилось в этом году среди учащихся иркут-
ских учебных заведений. Всего было опроше-
но более 500 человек. 

– Данные теста свидетельствуют о том, 
что 80% ребят пробуют наркотики под влия-
нием друзей, на втором месте – проблемы 
в семье, на третьем – желание испытать 
новые ощущения, потребность снять стресс, 

на четвертом – неорганизованный досуг. 
Также опрос показал, что 80% ребят знают о 
вреде запретных веществ. 

Вадим Сирохин, депутат Молодежного 
парламента, рассказал о своем опыте прове-
дения профилактических мероприятий: 

– Моя команда работала с трудными под-
ростками. Многие из них уже пробовали нар-
котики. По результатам акции хочу сказать, 
что контакт с аудиторией налажен. Мы пыта-
емся ребятам объяснить, что наркоторгов-
цы во избежание наказания создают новые 
формы веществ, от которых иногда даже 
наркотического эффекта нет, зато может 
случиться летальный исход.  

Ирина Синцова, председатель комитета 
по социально-культурному законодательству 
ЗС, отметила значимость такой пропаганды 
здорового образа жизни. Если беседы будут 
вести успешные молодые люди примерно 
одного возраста со слушателями, акция ста-
нет еще эффективнее, считает она. 

– У нас родилась идея: привлекать сюда 
героев современности, которые авторитет-
ны в обществе своими заслугами. Например, 
спортсмены расскажут, как можно противо-
стоять негативным сторонам жизни. И, более 
того: возьмут за руку и приведут в секцию, 
– пояснила Ирина Синцова.

Планируется, что следующий этап акции 
пройдет в Иркутской области осенью, акцент 
будет сделан на ребятах из приемных семей. 

Матрена БИЗИКОВА

Будущее за нами
К профилактике наркомании будут 
привлекать спортсменовПодготовлены поправки в областной закон «О градостроитель-

ной деятельности», которые приведут его в соответствие с феде-
ральным законодательством и нормами Конвенции о правах 
инвалидов. 
Согласно корректировке при строительстве и реконструкции 
зданий необходимо будет учитывать интересы людей с ограни-
ченными возможностями, предусмотрев для них приспособле-
ния для беспрепятственного доступа и использования объекта.
Поправки в региональный закон «О градостроительной деятель-
ности» были рассмотрены на заседании комитета по собствен-
ности и экономической политике Законодательного Собрания 
Иркутской области, которое прошло 13 мая под председа-
тельством Ольги Носенко. Руководитель региональной службы 
архитектуры, главный архитектор области Екатерина Протасова 
отметила, что данный нормативный акт требует корректировки:
– Были внесены изменения в ряд федеральных законов. 
Например, теперь оказание любой медицинской помощи, в том 
числе паллиативной и высокотехнологичной, в учреждениях, 
подведомственных субъекту РФ, отнесено к полномочиям реги-
онов. Также закон необходимо дополнить статьей, предусматри-
вающей обеспечение беспрепятственного доступа инвалидов к 
объектам социальной, инженерной и транспортной инфраструк-
тур по аналогии с федеральным законом № 181.
В частности, законопроектом вносится статья, согласно которой 
не допускается планировка и застройка населенных пунктов 
области, формирование жилых и рекреационных зон, а также 
разработка проектных решений на новое строительство либо 
реконструкцию зданий без приспособлений для беспрепят-
ственного доступа и использования их инвалидами. 
Комитетом ЗС принято решение внести данный законопроект на 
рассмотрение Законодательного Собрания области с предложе-
нием принять его в первом чтении.

Елена ПШОНКО

ЗАКОН

ОБ ИНВАЛИДАХ НЕ ЗАБУДУТ 

ПРИ СТРОИТЕЛЬСТВЕ

АКЦИЯ

Акция «Будущее за нами» проводится по инициативе Молодежного 

парламента при Заксобрании региона во второй раз. Ее суть в том, 

чтобы через встречи и беседы с молодежью усилить профилактику 

наркомании в обществе. 

80% ребят 
пробуют наркотики 

под влиянием друзей.
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СЕЛЬСКОЕ 

ХОЗЯЙСТВО

Развитие 

сельскохозяйственного 

производства в округе 

стало одной из тем рабочей 

поездки губернатора Сергея 

Левченко в Баяндаевский 

район. Глава региона 

побывал в фермерском 

хозяйстве Андрея Осодоева 

в селе Нагалык, где 

готовится к сдаче семейная 

молочная ферма.

Баяндаевский район принято 
называть зоной рискованного земле-
делия, поскольку территория распо-
ложена на участке вечной мерзлоты. 
Но несмотря на сложности, аграрии 
района добиваются отличных резуль-
татов, Баяндаевский район много лет 
лидирует в области по числу крупно-
го рогатого скота на душу населения. 
Год от года здесь становится больше 
фермеров.

КФХ Андрея Осодоева – одно из 
немногих, кому удалось создать пол-
ный цикл производства. Сегодня в 
КФХ завершаются работы по запуску 
молочной семейной фермы. Губерна-
тор Сергей Левченко ознакомился с 
ходом строительства объекта. Глава 
хозяйства рассказал, что ферма на 120 
голов будет запущена в самое ближай-
шее время. В округе по такому типово-
му проекту построено уже пять ферм.

Гости осмотрели новое здание 
молочного комплекса. В нем, помимо 
основных отделений, предусмотрены 
санитарные комнаты и душевые для 
доярок. Пожалуй, впервые на новых 
фермах округа для работниц созданы 
комфортные условия.

– Коровы будут на беспривяз-
ном содержании. Завершаем мон-
таж оборудования, устраняем недо-
делки. Скоро доставим на ферму 25 
коров красно-пестрой породы. Они 
дойные и меньше болеют, – расска-
зал фермер.

– Куда молоко идет? – поинтере-
совался Сергей Левченко.

– В день перерабатываем по две 
тонны молока, делаем молоко, сыр, 
творог, сметану. У нас есть свои тор-
говые точки. Ежедневно в восемь утра 
наша продукция появляется на цен-
тральном рынке Иркутска. Планиру-
ем в будущем наладить и пакетирова-
ние молока. Есть также свой коопера-
тив по переработке мяса, – пояснил 
фермер.

Сегодня в Баяндаевском райо-
не работает 140 КФХ, построено три 
животноводческих семейных фермы, 
строится еще пять. Ежегодно в райо-

не добавляется в оборот по 
1 тыс. га земли.

После развала колхозов 
и совхозов жители Нагалы-
ка сориентировались одни-
ми из первых и поняли, 
что рассчитывать придется 
только на себя. 

– В Нагалыке сегодня 
работает 38 КФХ, две семей-
ных фермы, шесть коопера-
тивов. В конце года будет 
сдана еще одна семейная 
ферма в КФХ Балтухаева, 
– рассказал первый заме-
ститель мэра Баяндаевского 
района Виталий Еликов.

Хозяйство Андрея Осодоева раз-
вивается. Говоря о планах, фермер 
рассказал, что по инвестпрограмме 
начнет строить убойный цех. 

– Мы эту нишу упускать не хотим, 
– подчеркнул глава КФХ.

Министр сельского хозяйства Илья 
Сумароков проинформировал, что в 
2016 году в Иркутской области впер-
вые предоставляются гранты на раз-
витие материально-технической базы 
кооперативов. Эти средства можно 
направить на покупку оборудования 
и техники. Из шести победителей 
конкурса четверо фермеров решили 
направить средства на строительство 
убойных цехов, уточнил министр.

Губернатор одобрил планы аграриев 
и добавил, что на поддержку сельских 
территорий будут выделены дополни-
тельные средства из областного бюдже-
та в размере 1,1 млрд рублей. Измене-
ния в областной бюджет будут внесены 
на рассмотрение ближайшей сессии 
Законодательного Собрания в июне.

Тему развития агропрома округа 
продолжили обсуждать и на состо-

явшемся в Баяндае Совете по делам 
округа. Глава минсельхоза Илья Сума-
роков рассказал, что 2015 году на под-
держку аграриев округа было выделе-
но 2,9 млрд рублей из областного бюд-
жета и 1,3 млрд рублей из федерально-

го. Также сельхозпредприятия округа 
получили 815 млн рублей субсидий из 
бюджетов разного уровня.

Мэр Баянадевского района Анатолий 
Табинаев напомнил о тяжелой зимовке 
скота. Поголовье скота в районе снизи-

лось от 1,5% до 5,3%, и это в ближайшие 
годы придется исправлять. По мнению 
главы района, нужен закон по поддерж-
ке личных подсобных хозяйств.

Илья Сумароков дополнил, что 
общая площадь погибших сельскохозяй-
ственных культур в 138 хозяйствах окру-
га составила 45,2 тыс. га (24,4% от всей 
посевной площади территории). Погиб-
ло 33,6 тыс. га зерновых культур, более 
7 тыс. га переведено в кормовые культу-
ры. На возмещение убытков от ущерба 
из областного бюджета выделено 8 млн 
рублей, еще 107 млн рублей поступило 
из федерального бюджета. Для сохране-
ния поголовья скота региональное пра-
вительство увеличило субсидии на закуп 
молока и мяса у фермеров. 

– Учитывая засушливое лето 
2015 года, в текущем году необходи-
мо обратить особое внимание на про-
ведение мероприятий по улучшению 
естественных и старосеянных сено-
косов, так как они занимают боль-
шие площади. В этом году посевная 
началась гораздо раньше. Было необ-
ходимо вовремя провести агротехни-
ческие работы и сохранить уровень 
влаги, – отметил глава минсельхоза.

Под урожай 2016 года в УОБО под-
готовлено 87,4 тыс. га пашни (чистых 
паров и зяби) – на уровне 2015 года. По 
состоянию на 10 мая хозяйствами округа 
посеяно 17 225 га зерновых и зернобобо-
вых культур и 1 183 га однолетних трав.

Задачи окружных властей в аграр-
ной сфере остаются неизменными – 
сохранить объемы посевных площадей, 
развивать малое и среднее предприни-
мательство, искать новые пути сбыта 
сельскохозяйственной продукции.

По итогам заседания глава региона 
поручил министерству сельского хозяй-
ства построить в Баяндаевском районе 
убойный цех. Илья Сумароков отметил, 
что ведомство в ближайшее время про-
рабатывает возможные варианты под-
держки строительства таких цехов в 
селах Нагалык и Половинка.

Людмила ШАГУНОВА

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

ЗАКОН

Развитию Усть-Ордынского 

Бурятского округа призван 

помочь областной закон 

об особом статусе этой 

территории. О том, как он 

реализуется на практике, 

говорили накануне 

участники круглого стола, 

который состоялся в 

Законодательном Собрании 

региона.

Участие в работе круглого стола 
приняли спикер Законодательного 
Собрания Сергей Брилка, предсе-
датель комитета Совета Федерации 
по федеративному устройству, реги-
ональной политике, местному само-
управлению и делам Севера Дмитрий 
Азаров, депутаты профильных парла-
ментских комитетов.

Председатель комитета по законо-
дательству о госстроительстве области 
и местном самоуправлении ЗС Борис 
Алексеев напомнил, что Иркутская 
область стала первым регионом РФ, 
принявшим закон об особом статусе 
административно-территориальной 
единицы в своем составе. Закон мони-
торит особая рабочая группа, создан-
ная в парламенте, состоялись обще-
ственные слушания, где были разра-
ботаны рекомендации, направленные 
в правительство Иркутской области.

Заместитель руководителя адми-
нистрации УОБО Лариса Романо-
ва ознакомила участников круглого 

стола с мерами, которые были при-
няты для реализации закона. Так, 
был создан Совет по делам УОБО под 
председательством губернатора Сер-
гея Левченко. 

В округе построено девять 
школ, введено в строй 11 дошколь-
ных образовательных учреждений. 
В 35 детсадах и 64 школах препо-
дают бурятский язык, 
его изучают свыше 
1 тыс. школьников. 
Лариса Романо-
ва отметила, что 
в школах окру-
га изучается не 
только бурят-
ский язык. 
В селе 
Дундай 
Бохан-
с к о г о 
п о л ь -
ский язык 
учат 34 
р е б е н -

ка, татарский язык изучают школьни-
ки в селах Тараса и Хареты.

В рамках областной програм-
мы «100 модельных домов культуры 
– Приангарью» в округе улучшена 

материально-техническая 
база 25 клубов. С 

2012 года на терри-
тории построено 
четыре физкуль-
турно-оздорови-

тельных комплекса, 
реконструировано пять из 
шести стадионов, возведено 
несколько хоккейных кор-
тов. С момента объединения 
двух субъектов в округе в 11 

раз возросло число занима-
ющихся физкультурой 
и спортом. Традицион-
ными стали «Ёрдынские 
игры», международный 
фестиваль-конкурс этни-

ческого костюма «Подиум 
ЭТНО. Содружество», 
фестиваль «Алтаргана».

За десять лет со дня 
проведения референ-

дума из 15 объектов, 
обозначенных в пре-
зидентском указе, 

в округе построе-
но 11. Не введены 
в эксплуатацию 

детский дом и 
Дом спорта 

в посел-
ке Усть-

Ордынском, в разной степени готов-
ности находятся центральные район-
ные больницы в Бохане и Кутулике 
Аларского района. Зампред ЗС, пред-
седатель комитета по законодатель-
ству о природопользовании, экологии 
и сельском хозяйстве Кузьма Алдаров 
попросил Дмитрия Азарова взять дан-
ный вопрос на контроль.

Заместитель главы окружной адми-
нистрации проинформировала, что в 
настоящее время готовится програм-
ма по социально-экономическому раз-
витию УОБО. Важными ее пунктами 
являются развитие культуры, возрож-
дение народных промыслов и реме-
сел, развитие СМИ на родном языке и 
ряд других направлений. Также адми-
нистрация округа предложила ряд 
изменений в закон «О системе испол-
нительных органов государственной 
власти Иркутской области» и о внесе-
нии изменений в закон «Об УОБО как 
административно-территориальной 
единице с особым статусом».

В адрес законодателей был выска-
зан ряд других рекомендаций. Так, 
председатель Общественной палаты 
региона Владимир Шпрах иницииро-
вал создание в округе общественной 
палаты. 

Для продолжения работы по сохра-
нению языковых традиций админи-
страция округа предложила разрабо-
тать и утвердить ведомственную целе-
вую программу на 2017–2020 годы по 
развитию родного языка. Также про-
звучали предложения по строитель-
ству и капитальному ремонту зданий 
образовательных учреждений. Еще 
представители округа считают целе-
сообразным организовать работу по 
подготовке и изданию учебно-мето-
дической литературы по бурятскому 
языку, разработке нормативно-право-

вой базы по присвоению почетного 
звания «Лучший учитель родного 
языка Иркутской области».

Председатель избирательной 
комиссии Иркутской области Эдуард 
Девицкий дал разъяснения о вопро-
сах представительства округа в реги-
ональном парламенте. В Иркутской 
области 22 одномандатных округа, 
включая Усть-Ордынский, и каждый 
округ представляет в Законодатель-
ном Собрании один депутат. Измене-
ние положения возможно лишь тогда, 
когда в федеральном законодатель-
стве последуют дополнения, оговари-
вающие иные условия для админи-
стративно-территориальных единиц с 
особым статусом. 

Комментируя законопроекты о 
расширении полномочий округа, Дми-
трий Азаров подчеркнул важность их 
проработки с тем, чтобы они не всту-
пили в противоречие с федеральным 
законом «Об общих принципах орга-
низации местного самоуправления».

Также участники круглого стола 
обсудили тему развития сельского 
хозяйства в округе и ряд других пер-
спектив, которые позволят жителям 
округа понять, что они живут на тер-
ритории с особым статусом.

Председатель Законодательного 
Собрания Сергей Брилка отметил осо-
бое значение УОБО для региона. 

– В округе проживают активные 
и неравнодушные люди, которые 
выражают свою позицию по важным 
вопросам. Необходимо поддерживать 
эти инициативы, чтобы обеспечить 
системное развитие территории. И мы 
сделаем для этого все возможное, – 
подчеркнул спикер. 

Людмила ШАГУНОВА

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Территория с особым статусом

Село в приоритете
На поддержку сельских территорий из областного 
бюджета будут выделены дополнительные средства

В округе построено девять 
школ, введено в строй 11 дошколь-
ных образовательных учреждений. 
В 35 детсадах и 64 школах препо-
дают бурятский язык, 
его изучают свыше 
1 тыс. школьников. 
Лариса Романо-
ва отметила, что 
в школах окру-
га изучается не 
только бурят-
ский язык. 
В селе 
Дундай 
Бохан-
с к о г о 
п о л ь -
ский язык 
учат 34 
р е б е н -

р р ру у у
материально-техническая 

база 25 клубов. С 
2012 года на терри-
тории построено 
четыре физкуль-
турно-оздорови-

тельных комплекса, 
реконструировано пять из 
шести стадионов, возведено 
несколько хоккейных кор-
тов. С момента объединения 
двух субъектов в округе в 11 

раз возросло число занима-
ющихся физкультурой
и спортом. Традицион-
ными стали «Ёрдынские 
игры», международный 
фестиваль-конкурс этни-

ческого костюма «Подиум 
ЭТНО. Содружество», 
фестиваль «Алтаргана».

За десять лет со дня 
проведения референ-

дума из 15 объектов, 
обозначенных в пре-
зидентском указе, 

в округе построе-
но 11. Не введены 
в эксплуатацию 

детский дом и
Дом спорта 

в посел-
ке Усть-

СПРАВКА: В УОБО сельскохозяйственным производством 

занимаются 33 организации, 515 крестьянско-фермерских 

хозяйств, насчитывается 43,6 тыс. личных подсобных хозяйств. 

Районы округа производят 17,7% продукции сельского хозяй-

ства всего региона, а также 19% от общего объема мяса всех 

видов и 37% молока. Под урожай 2016 года в УОБО подготов-

лено 87,4 тыс. га пашни (чистых паров и зяби) – на уровне 

прошлого года. По состоянию на 10 мая хозяйствами округа 

засеяно 17 225 га зерновых и зернобобовых культур и 1 183 га 

однолетних трав. 
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Возрождение деревни

Деревня Романенкина в Заларин-
ском районе – одна из семи населен-
ных пунктов, относящихся к Мойган-
скому муниципальному образованию. 
Своим появлением, как и село Мой-
ган, она обязана голуметским крестья-
нам. В начале XX века здесь обоснова-
лись три брата – Павел, Селиверст и 
Степан. Первооснователей в Граждан-
скую расстреляли за содействие банде 
грабителей, но фамилия их – Рома-
ненкины – осталась жить в назва-
нии деревни. В советское время здесь 
размещалось отделение знаменитого 
на всю страну совхоза «Троицкий», 
где разводили племенных рысаков и 
тяжеловозов. После развала совхоза 
деревня неуклонно стала приходить в 
упадок. Кто знает, как сложилась бы 
ее дальнейшая судьба, если бы четыре 
года назад в Романенкина не обосно-
валось крупное сельхозпредприятие 
– ООО «Каравай-Агро» – структур-
ное подразделение ангарской компа-
нии «Каравай». Некогда заброшенные 
поля теперь приведены в порядок, 
предприятие закупает новую технику 
и увеличивает объемы посевов. 

– Сегодня наши посевные площа-
ди 3,2 тыс. га. Сеем рожь и пшеницу, 
– рассказывает управляющий Евге-
ний Волкобрун. – Урожаи получаем 
отменные, даже прошлогодняя засуха 
не очень помешала. Ржи, например, 
намолотили 30 центнеров с гектара, 
пшеницы – 19 центнеров с гектара.

В этом году предприятие намере-
но увеличить посевные площади на 
1,2 тыс. га. Восемьсот гектаров земли 
берут в аренду в соседнем Мойгане. 
Задача подразделения – полностью 
обеспечить потребности в зерне ком-
пании «Каравай», а это значит, что 
должно обрабатываться не менее 
15–20 тыс. га пашни. Динамичное 
развитие сельхозпредприятия сулит 
немало перспектив и местным жите-
лям. Руководство компании, объясняет 
управляющий, намерено заниматься 
не только растениеводством, в планах 
– возрождение животноводческой 
отрасли и пчеловодства. Пока в «Кара-
вай-Агро» постоянно работает 40 чело-
век, но с увеличением объемов работы 
хватит и соседнему Мойгану, и близле-
жащим деревням – Каратаева, Мяг-
чинский, Кирхай, Халты и Чаданова.

Сибиряки поневоле

В Романенкина сегодня прожи-
вает чуть более 300 человек. На пер-

вый взгляд ничем не примечатель-
ная деревня, в которой есть толь-
ко начальная школа, где обучается 
18 детей, ФАП, клуб и библиотека, 
имеет уникальную особенность – 
многонациональность. Бок о бок с 
коренными сибиряками здесь про-
живают украинцы, белорусы, тата-
ры и… вепсы. При библиотеке даже 
открыт центр вепской культуры, ини-
циатором создания которого явля-
ется библиотекарь Ираида Пету-
хова. Пока центр представляет 
собой стол, где на старинной 
кружевной скатерти расставле-
ны несколько предметов быта: 
кувшин, железная вафельни-
ца, утюг, керосиновая лампа 
и самовар; шкаф с книгами о 
вепских традициях, а также 
собранный по частям нацио-
нальный костюм – старинная 
рубаха, юбка с подъюбником и 
кокошник.

– Вепсы появились в Романен-
кина в блокаду Ленинграда, в 1943 
году. Это коренная народность севе-
ро-запада России, их язык – смесь 
финского, эстонского и карельского, 
– рассказывает Ираида Михайлов-
на. – В числе первых переселенцев 
была моя бабушка – Алексеева Евдо-
кия Егоровна. Она жила в Ленинград-
ской области – Ефимовский район, 

деревня Захарино. Муж у нее погиб в 
финскую войну. В Сибирь она пере-
бралась с пятью детьми, нашему отцу 
тогда было восемь лет. Спасаясь от 
голода, добирались до деревни месяц 
и три дня в товарных вагонах.

Ираида Михайловна вспомина-
ет: баба Дуня поначалу плохо знала 
русский язык, говорила исключи-
тельно на вепском, в старости, нао-
борот, стала больше переходить на 
русскую речь. Была очень набожной 
– соблюдала все церковные празд-
ники, а также славилась способно-
стью врачевания. Лечила и людей, и 
скотину, принимала роды. Внуки не 
спешили изучать родной язык – они 
родились, когда советский строй уже 
затвердел, и поддержание нацио-
нальных традиций не приветствова-
лось. Постепенно забывали вепский и 
их родители. Как ни парадоксально, о 
своих обычаях сегодня вепсы узнают 
из книг – выписывают специальную 
литературу из Петербургского обще-
ства вепской национальной культуры. 
По мере сил возрождение традиций 
поддерживает и районная власть – 
выделяют небольшие деньги на про-
ведение национальных праздников, 
тематических вечеров и фестивалей.

Сегодня в Романенкина веп-
сов осталось немного – Николае-
вы, Семеновы, Ширины, Хоботовы 
и Петуховы. К слову, Петуховы – 
самая распространенная фамилия у 
вепсов. Ираида Михайловна поясняет 
– большая часть вепских фамилий 
образована от названий животных. 
Почему вепсов называют «чухари», 

ей неизвестно, а вот прозвище «кай-
ваны», оказывается, придумал Петр I. 
В одной из книг Ираида Петухова 
прочитала, что когда вепсы строили 
Аничков мост в Петербурге, импера-
тору вздумалось спросить, как у них 

движется работа. «Кайване!» – отве-
чали вепсы, что в переводе означа-
ло «копаем». Самодержец ответ не 
понял и возмутился: «Вот и зовитесь 
же вы кайванами!» Кстати, за внеш-
ность вепсов прозвали «чудью белого-
ловой и белоглазой». Романенкинские 
потомки переселенцев, невзирая на 
смешанные браки, до сих пор пого-
ловно голубоглазые блондины.

Несмотря на то что исторические 
тонкости приходится добывать из 
книг, многие бытовые традиции вепсы 
передают из поколения в поколение. 
Здесь, например, до сих пор гото-
вят национальные блюда – блины, 
фаршированные груздями и луком, 
тарки (творожники) и вареный сыр (у 
вепсов раньше было сырное воскре-
сенье). Главным блюдом на вепской 
свадьбе по-прежнему считается яич-
ница и запеканка из курицы, политой 
взбитыми яйцами. Во время празд-
ников и на фестивалях заларинские 
вепсы показывают национальные 
обычаи – сватовство, выгон скота на 
пастбище, встречу новорожденного в 
доме свекрови, поют песни и частуш-
ки на вепском языке.

– Жалко – когда были молодые, 
как-то не задумывались о сохранении 
своей культуры, а теперь и спросить-
то не у кого, – признается Ираида 
Михайловна. – Бабушка в свое время 
рассказывала, показывала, но мы, 
дети, больше смеялись. Некоторые 
слова только и помним, например, 
«нежня чёма», что означает «красивая 
девочка», «пряха чёма» – «красивый 
мальчик».

Невзирая на скудные знания, 
жители деревни всерьез намерены 
возродить национальную культуру. 
В прошлом году стараниями работ-
ников сельского клуба и Ираиды 
Петуховой в Романенкина создали 
15-минутный фильм о вепской куль-

туре, выписали русско-вепский сло-
варь и газету «Кодима». В деревню 
стали приглашать разные деле-
гации. Побывал даже председа-
тель вепской культуры из Санкт-
Петербурга Виктор Трифоев. Рай-
онные и местные власти надеются: 

Романенкина вполне может стать 
одной из достопримечательностей 

Приангарья благодаря развитию 
этнографического туризма. Ведь воз-
рождением языка, ремесел и тради-
ций коренных народов Ленинград-
ской области здесь занимаются люди, 
которые любят и ценят уникальную 
культуру с исторической летописью 
длиной в века и тысячелетия.

Анна ВИГОВСКАЯ

Фото Александра КНЯЗЕВА, 

Матрены БИЗИКОВОЙ

Вепский колорит 
сибирской глубинки 

МАЛАЯ РОДИНА

Деревня Романенкина – единственное в Заларинском районе место 

компактного проживания коренной малочисленной народности 

северо-запада России – вепсов. Переехав сюда в годы 

Великой Отечественной войны, они обрели в Сибири вторую 

родину. Сегодня, как и десятилетия назад, потомки первых 

переселенцев живут в Романенкина – трудятся, растят 

детей, у каждого свои семьи и заботы, но всех по-прежнему 

объединяет привязанность к самобытной культуре предков 

– родному языку и обычаям. 

МАЛА

Деревн

ком

се

В

На карте Иркутской 

области – 467 

муниципальных 

образований, из 

них 32 района, 10 

городских округов, 

63 городских и 362 

сельских поселения. У 

каждого населенного 

пункта своя история, 

традиции, свои 

проблемы и достижения. 

Каждый уголок Приангарья 

славится добрыми делами, победами своих жителей, 

а потому заслуживает общественного внимания. 

Предлагаем читателям стать соавторами рубрики 

«Малая родина» и рассказывать на страницах газеты о 

жизни городов и сел нашей области. 

ия. 

арья 

Библиотекарь 

Ираида Петухова открыла 

центр вепской культуры

ЗНАЙ НАШИХ!

В Иркутске с Днем Победы 

поздравили почетные 

супружеские пары ветеранов 

Великой Отечественной войны. 

Торжественное мероприятие 

состоялось в городском Дворце 

бракосочетаний. 

Поздравить пары с 71-й годовщиной Вели-
кой Победы и юбилеями супружеской жизни 
прибыл руководитель службы ЗАГС Иркутской 
области Олег Власенко. Он вручил им медали 
«Юбилярам семейной жизни» и подчеркнул, 
что ветераны должны стать примером крепких 
и достойных семей для всех молодоженов, кото-
рые ежегодно регистрируют браки в органах 
ЗАГС региона.

Дольше всех прожила вместе семейная 
пара Бараховых. В этом году супруги отмеча-
ют 69-ю годовщину брака. Николай Степанович 
и Надежда Степановна познакомились в 1947 

году. За плечами у каждо-
го фронт и пекло войны. 
Николай Степанович 
воевал на Первом Укра-
инском фронте, освобож-
дал от фашизма Белорус-
сию, Украину, Германию, 
Польшу, Австрию, победу 
встретил в Праге. Явля-
ется почетным граждани-
ном города Гребенка Пол-
тавской области.

Надежда Степановна 
воевала на Втором Бело-
русском фронте, была 
сапером, снимала мины, 
копала траншеи, строила 
мосты на Одере и Висле, 
не раз попадала под 
обстрел. 

Супруги Бараховы награждены медалями «За 
победу над Германией в Великой Отечественной 
войне 1941–1945 гг.», орденами Отечественной 
войны. У них не было пышной свадьбы, цве-
тов и подарков. Но была любовь и надежда на 
послевоенную долгую и непременно счастливую 
семейную жизнь.

Среди почетных супружеских пар была и 
семья Вотяковых. Николай Антонович и Неля 
Николаевна в этом году отмечают 65-летие 
брака. Николай Антонович воевал на Восточном 
фронте, награжден медалью «За победу над Япо-
нией», орденом Отечественной войны второй 
степени, юбилейными медалями Великой Побе-
ды. После демобилизации приехал в Иркутск, 
работал на строительстве Иркутской ГЭС. Здесь 
встретил свою судьбу – Нелю Николаевну – 
скромную воспитательницу детского сада. Оба 
– ветераны войны и труда. Жизнь Николая 
Антоновича вдохновила драматурга Арбузова 
на создание пьесы «Иркутская история», и мы 
легко можем узнать его в главном герое Викторе.

Супруги Вотяковы вырастили и воспитали 
двух дочерей, сейчас радуются внукам и прав-
нукам. 

Неля Николаевна считает, что секрет супру-
жеского долголетия в женщинах: 

– Если женщина держит семью, значит, все 
будет хорошо. Где-то надо уступать, на что-то 
закрывать глаза, с чем-то мириться.

Супруги познакомились в гостях. 
– В тот день мы с Николаем поговорили, 

потанцевали и разошлись, я и не думала, что 

дальше будут какие-то отношения, – призна-
ется Неля Николаевна, – но потом как-то еду в 
трамвае, он здоровается. Через время снова слу-
чайно встретились и договорились, что пойдем в 
кино. Купили билеты на фильм «Подвиг развед-
чика». После этого и начались отношения. Коля 
бегал ко мне через весь город. Я на Пушкина 
жила, а он в Пионерском переулке. У него даже 
валенок-то не было. Надевал теткины, да еще и 
малые. Вот так он бегал-бегал, а потом спраши-
вает: «Пойдешь за меня замуж»? Я согласилась.

Третья ветеранская пара, достойная восхище-
ния, – семья Карповых. Иван Семенович после 
окончания офицерских курсов в Великом Устюге 
попал на фронт в 1943 году. Воевал на Северо-
Западном фронте, в ожесточенном бою под Ста-
рой Русой был тяжело ранен, едва оправившись 
от ран, вернулся на фронт. Освобождал Украину, 
Венгрию, Чехословакию, Польшу. Награжден 
орденом Красной Звезды, орденом Отечествен-
ной войны первой и второй степени, медалью 
«За отвагу», медалями «За победу над Герма-
нией в Великой Отечественной войне 1941–
1945 гг.». Работал в медсанчасти ИАПО началь-
ником гражданской обороны, вышел в отставку 
в звании полковника, прослужив в армии 34 года. 
Полина Николаевна – труженик тыла, отличник 
народного просвещения, награждена медалью 
«За доблестный труд в Великой Отечественной 
войне». Супруги вырастили двоих детей и помо-
гают воспитывать внуков. 

Матрена БИЗИКОВА

Фото автора 

Свадьба после фронта 
В Иркутске чествовали юбиляров семейной жизни 
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Директор строительной 

компании ФСК «ДомСтрой» 

и депутат Законодательного 

Cобрания Иркутской 

области Алексей 

Красноштанов считает, что 

главное для политика это 

чистая совесть и желание 

изменить жизнь своих 

избирателей к лучшему.

– Алексей Николаевич, расскажи-

те, в чем заключается работа депу-

тата? Какие, на ваш взгляд, самые 

важные задачи стоят сейчас перед 

исполнительной и законодательной 

властями региона?

– Самая большая проблема – это 
здравоохранение и образование. Как 
депутат я считаю, что должно быть 
решение социальных вопросов  – от 
этого зависит качество жизни наших 
людей. Как строитель я занимаюсь 
строительством больниц и школ.  На 
это выделяются колоссальные день-
ги. Сейчас очень важно заняться и 
школами, и больницами, потому что 
есть территории, где дети учатся  в 
три смены и ходят в поликлинику, 
находящуюся в приспособленном для 
медицинских целей первом этаже 
жилого здания. Я в Законодательном 
Собрании третий год об этом говорю 
и ставлю депутатские запросы. 

Вообще сегодня все важно – и 
сельское хозяйство, и промышлен-
ность, и социальные вопросы. Меди-
цину и образование надо поддержать, 
а остальным сферам экономики не 
нужно мешать. Фермерам, сельхоз-
производителям, нефтяникам, газови-
кам – никому не мешать. Помощи не 
надо. Российские предприниматели  
могут создавать уникальные проекты 
и при нормальных  условиях достигать 
хороших результатов.

– Вы имеете в виду администра-

тивное давление, которое испытыва-

ет сегодня малый и средний бизнес?

– Президент сказал – убрать 
административные барьеры. И он 
убрал. Я в это не верил, но сегодня 
строительному, например, бизнесу не 
мешают ни пожарные инспекции, ни 
санэпидстанция, ни полиция. Главное, 
платить налоги. 

Конечно, еще есть часть чинов-
ников, которые пытаются нас кош-
марить. Некоторые бюрократы 
по-прежнему, как и 20 лет назад, 
руководствуются все тем же недо-
верием к свободному человеку, к 
свободной деятельности. Эта логика 
подталкивает их к опасным выводам 
и опасным действиям. Бюрократы – 
это не власть и не народ. Неэффек-
тивные чиновники создают только 
одно – коррупцию, которая тормозит 
развитие институтов инновационной 
экономики и демократии. Сильное 
государство и всесильная бюрокра-
тия – это не одно и то же.

– Сейчас много говорят о кризисе 

в разных отраслях российской эко-

номики. Как вы считаете, насколько 

кризис затронет Иркутскую область?

– То, что Иркутской области 
сегодня живется очень непросто, – 
это факт. И я верю, что лучше потер-
петь и жить по средствам, чем зале-
зать в карман будущих поколений.  

– Где же брать деньги для реше-

ния проблем?

– Несправедливо, что большая 
часть местных доходов уходит в феде-
ральный бюджет. Я предлагал прове-
сти такой эксперимент – оставить 
неналоговые доходы только от малого 
и среднего бизнеса, допустим, Ленин-
ского округа в Иркутске на месте – и 
уверен, что за два года мы бы сделали 
из Ново-Ленино не Сочи, конечно, 
но район с очень высоким уровнем 
жизни. Я надеялся, что на это можно 
было пойти, чтобы показать на уров-
не одного муниципального района, 
как можно процветать только за счет 
собираемых с территории доходов. Но 
мою идею не поддержали.

Все мы прекрасно понимаем, что 
у федерального центра свои задачи. 
Но не нужно забывать и о регионах. 
Рядом с Иркутской областью Китай. 
И если мы не будем развивать сибир-
ские города, это сделает кто-то другой. 
А для развития периферийных горо-
дов помощь центра даже и не нужна. 
Нужно лишь не отбирать у муниципа-
литетов их доходы. Но эту проблему 
можно решить, только изменив феде-
ральное законодательство.

– То есть продвижением этого 

закона должны заняться депутаты 

Государственной думы?

– В том-то и дело. Мне, как и 
любому жителю Иркутской области, 
важно, чтобы этот человек – депу-
тат Государственной думы – жестко 
отстаивал интересы своего региона. 

От нынешних депутатов, непривя-
занных к территориям, было бы боль-
ше пользы, если бы каждый из семи 
представителей Иркутской области в 
Государственной думе привез в реги-
он деньги на строительство стадиона, 
бассейна, детского садика. Тогда бы 
люди им спасибо сказали.

Еще в августе 2011 года я гово-
рил, что депутаты слишком далеки от 
народа. Как и их предшественники, 
они будут поднимать руки, принимать 
какие-то законы, но в целом решать 
лишь свои узкопрофильные пробле-
мы, не заботясь о жизни простых 
граждан.

– Как же отделить «зерна от пле-

вел»?

– Необходимо выстраивать новую 
систему, при которой депутат высше-
го представительного органа страны 
должен пройти все ступени выборных 
органов местного и регионального 
уровней. Очень хорошая инициати-
ва – праймериз – предварительное 
внутрипартийное голосование. Это 
дает возможность кандидатам, выдви-
гающимся от политических партий, 
пройти дополнительный отбор. Выя-
вить достоинства и недостатки. В этом 
году в предварительных выборах кан-
дидатов от партии «Единая Россия» 
выборщиками смогут стать все жела-
ющие. И это реальная возможность 
определиться с человеком, достойным 
представлять интересы своих земля-
ков задолго до федеральных выборов.

– То есть это обязательно должен 

быть человек от партии власти?

– Это не главное. Главное – чтобы 
совесть была чистой. Неважно, в какой 
ты партии и какой идеологии придер-
живаешься, важно – какой ты человек 
и что можешь сделать для общества.

Главное, что нужно сейчас понять: 
депутат Госдумы может изменить к 
лучшему ситуацию в своем регионе. 
Надо только сверить свои действия с 
теми приоритетами, о которых ясно 

говорят руководители государства и 
правительства.

– Вы для Ленинского округа, 

от которого избирались, сделали 

довольно много...

– Я никогда не говорил, что знаю о 
Ленинском округе все, не было никог-
да у меня такой самонадеянности. Но 
за последние несколько лет проблемы 
своего округа изучил досконально. Я 
горжусь тем, что выполнил все наказы 
своих избирателей, и могу честно смо-
треть им в глаза. За время моей работы 
депутатом в Ново-Ленино было выде-
лено финансирование из городского, 
областного и федерального бюджетов 
и построено пять детских садов. Было 
выделено 420 млн рублей и выполнены 

реконструкция и строительство доро-
ги по улице Мира. Построено мало-
семейное общежитие для бюджетни-
ков на 308 мест. Отремонтировано и 
благоустроено 27 внутриквартальных 
проездов и придомовых территорий. 
Сделано было немало, но предстоит 
сделать еще больше. 

– Цифры впечатляют. Скажите 

честно, а почему вы вообще пошли в 

политику?

– В 2007 году, когда мы создали 
Благотворительный фонд, я понял, что 
для решения многих проблем ирку-
тян нужны не только деньги. Возмож-
ностей у депутата несколько больше, 
чем у простого директора предпри-
ятия. При этом я не путаю свой биз-
нес и отношения с избирателями. Моя 
позиция такова: меня купить невоз-
можно. Если кто-то из чиновников 
делает, на мой взгляд, неправильные 
вещи, я молчать не буду, и мне неваж-
но, на какой он должности. Меня 
люди избирали не для того, чтобы я 
протирал штаны на заседаниях и со 
всем соглашался, а чтобы у меня поя-
вилась возможность сделать жизнь 
моих избирателей лучше. 

Да, я как депутат добился ремонта 
дорог, улиц и проулков в Ленинском 
округе. Но мне стыдно. Стыдно, что мы 
в ХХI веке все еще говорим о плохих 
дорогах. Но таковы реалии нашей жизни. 
Мы осваиваем космос, изобретаем новое 
сверхмощное оружие, разрабатываем 
нанотехнологии, а в Иркутске – гравий-
ка. Людям нужно жить сегодня, нужно 
дать им почувствовать себя людьми сей-
час, а не когда-нибудь потом. Вот о чем 
нужно заботиться властям, на каждом 
уровне и сейчас! А не вводить новые 
малопонятные поборы с населения.

– Вы имеете в виду скандальные 

«сборы на капитальный ремонт»?

– Все верно. Я считаю, что в наше 
сложное время новый оброк пенсио-
нерам и малообеспеченным гражда-

нам не нужен. Ведь доходы у граждан 
сократились в несколько раз, а на одну 
пенсию прожить очень трудно, если 
в принципе возможно. А тут еще и 
за капремонт обязали платить. Люди, 
которые сегодня платят эти деньги на 
ремонт домов, непонятно, когда этот 
ремонт и в каком качестве получат. 
Непонятно для большинства, куда 
вообще уходят эти средства. Я мало 
верю в эту программу, хотя она нужна.

– Так что же вы предлагаете?

– Программу по ремонту много-
квартирных домов нужно сделать 
иначе. Если бы люди собирали деньги на 
ремонт своего дома, даже на текущий – 
где-то заменили крышу, где-то заменили 
стояки, водопровод, отопление, тогда бы 
они ощущали, что денежные средства 
используются правильно. В Законода-
тельном Собрании области я иници-
ировал принятие поправки в закон о 
капитальном ремонте о льготах для тех 
граждан, которым более 70 лет. Меня 
поддержали коллеги-депутаты, и такие 
поправки в закон Иркутской области о 
капитальном ремонте будут приняты. 

– Как вы одновременно успеваете 

управлять своими предприятиями, 

заниматься работой Благотворитель-

ного фонда и выполнять обязанности 

депутата Заксобрания?

– Сам не знаю (смеется). Мой 
рабочий день начинается в восемь 
утра и заканчивается в 21.00. Я не 
жалуюсь, просто объем взятых мной 
обязательств невозможно выполнить 
в более сжатые строки. 

А если серьезно, меня вдохнов-
ляют наказы моих избирателей. Для 
меня, например, нет ничего ближе и 
лучше, чем лозунг «Прежде думай о 
Родине, а потом – о себе». Надеюсь, у 
меня хватит сил, мудрости и мужества 
быть полезным своим согражданам в 
непростые времена. 

Юрий ЮДИН

8 общество

Алексей Красноштанов: 

Главное для политика – 
чистая совесть

БИОГРАФИЯ

Депутат Законодательного Собрания 

Иркутской области

АЛЕКСЕЙ НИКОЛАЕВИЧ КРАСНОШТАНОВ

Родился 10 июня 1963 года в поселке Витим Ленского 
района в Якутии. Его отец всю жизнь был капитаном в реч-
ном пароходстве, мать работала портнихой. Алексей с дет-
ства привык к самостоятельности, вместе с братом всегда 
помогал родителям по дому.

В 1982 году с отличием окончил Иркутский строи-
тельный техникум и был призван в Советскую армию. 
Годы армейской службы дали Алексею бесценный жиз-
ненный опыт, чувство ответственности за свои дела и 
поступки.

После увольнения в запас старший сержант Крас-
ноштанов вернулся в Иркутск и поступил на работу в 
РСУ-7. Занимался ремонтом школ, детских садов, боль-
ниц. В 1989 году заочно окончил Иркутский институт 
народного хозяйства. В том же году организовал соб-
ственное производство. В настоящее время возглавля-
ет финансово-строительную компанию «ДомСтрой».

Алексей Николаевич всегда помогает нужда-
ющимся, решает их проблемы, чувствует мораль-
ную ответственность за тех, с кем судьба обошлась 
несправедливо. В 2007 году он основал Благотвори-
тельный фонд Красноштанова для поддержки вете-
ранов, пенсионеров, многодетных семей, активной 
молодежи.

Алексей Красноштанов много сделал для сво-
его района, что по достоинству оценили жители 
Ленинского округа. В 2009 году они оказали ему 
доверие и избрали Алексея Николаевича депутатом 
думы Иркутска. А в 2013 году он был избран депутатом 
Законодательного Собрания Иркутской области вто-
рого созыва на непостоянной основе и вошел в состав 
комитета по бюджету, ценообразованию, финансово-
экономическому и налоговому законодательству.

Женат. Трое детей, четверо внуков.

СПРАВКА: Благотворительный фонд Алексея Крас-

ноштанова начал свою деятельность в 2007 году в 

Ленинском районе Иркутска. Помогает детским домам, 

домам ребенка, приютам и интернатам. На постоянной 

основе поддерживает ветеранов, пенсионеров, мало-

обеспеченные семьи и семьи с детьми-инвалидами. 

Помогает развитию детского спорта. За восьмилетнюю 

историю работы фонда на благотворительность было 

направлено 54 млн рублей! В конце 2015 года откры-

лись отделения фонда в Ангарске и Усолье-Сибирском.
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По данным последней 

переписи 2006 года, 

в регионе была 

зафиксирована 

концентрация отдельных 

видов техники у 

населения и активность 

личных хозяйств в деле 

технического оснащения.  

Если в крупных и средних сельско-
хозяйственных организациях за пять 
лет накануне переписи было куплено 
от 11 до 28% тракторов, комбайнов и 
других видов оборудования, в малых 
предприятиях и фермерских хозяй-
ствах доля относительно недавних при-
обретений не превышала 23%, то лич-
ные хозяйства оснащались значительно 
быстрее. За «пятилетку» ими приоб-
ретено от 20 до 50% различной техники. 

В сравнении с сельхозорганиза-
циями личные хозяйства суммарно 
имели вдвое больше тракторов и плу-
гов, в семь–восемь раз больше коси-
лок, грузовых и грузопассажирских 
автомобилей. На личных подворьях 
было сосредоточено от 59 до 84% этих 
видов техники, имеющейся в сельском 
хозяйстве. В силу своей специфики 
хозяйства населения не располага-
ют солидной техникой (комбайны, 
погрузчики, раздатчики кормов). Зато 
плуги конные и мотоблоки, мотокуль-

тиваторы находятся почти исключи-
тельно в их распоряжении (97–99%). 
Все логично: кому – комбайн, кому 
– сепаратор.

На 1 июля 2006 года в общем 
«гараже» наших земляков имелось 
96,2 тыс. легковых автомоби-
лей, 37,9 тыс. мотоциклов, 
36,8 тыс. сепараторов 
для молока, 8,5 тыс. 
штук крупорушек 
и мукомольного 
оборудования. А 
наличие доиль-
ных установок 
у населения в 
1,5 раза больше, 
чем у фермеров 
и индивидуаль-
ных предприни-
мателей. 

В расчете на 100 
хозяйств, разумеется, 
парк техники в сельско-
хозяйственной организации 
несравним с ее средним наличием у 
представителей малого аграрного биз-
неса и на частном подворье. Однако 
применительно к объему работ круп-
ные сельхозпроизводители Иркут-
ской области менее других обеспече-
ны тракторами и зерноуборочными 
комбайнами, на 1 тыс. га обрабаты-
ваемой площади они имеют лишь по 
пять единиц этой техники, тогда как 
в малых предприятиях – по семь еди-
ниц, в подсобных хозяйствах – еще 
больше. 

В результате экономических пре-
образований и перераспределения 

ресурсов мелкий товаропроизво-
дитель с учетом земельной площади 
имеет больше техники. 

Техническое состояние обору-
дования в сельхозорганизациях и у 
фермеров с предпринимателями оди-

наково неудовлетворитель-
но, срок службы боль-

шинства тракторов 
и зерноуборочных 

комбайнов прак-
тически исчер-
пан. По дан-
ным переписи, 
три четверти 
тракторов пре-
бывали в пре-
клонном для 
техники возрас-

те (эксплуатиро-
вались девять лет 

и более). 
В о п р о с 

обновления и 
п о п о л н е н и я 

сельхозтехники становится все более 
актуальным. Его решению уделяется 
внимание, в рамках различных про-
грамм принимаются всевозможные 
меры. Имеются отдельные резуль-
таты. Но кардинально ситуация не 
изменилась. 

Перепись 2016 года покажет коли-
чественное и качественное изменение 
парка сельхозтехники, дислокацию 
и обеспеченность техникой хозяйств 
разных категорий. 

Ирина ОВСЯННИКОВА, 

Иркутскстат

9сельское хозяйство

ОПЫТ

Этим летом одному из 

старейших аграрных 

предприятий региона 

– Нижнеудинскому 

Госсортоучастку – 

исполняется 80 лет. 

Мы хотим рассказать о 

его славной истории и 

замечательных людях 

– тех, кого без лишнего 

пафоса можно назвать 

настоящими творцами 

урожая на нижнеудинской 

земле.

Назвать Госсортоучасток аграр-
ным предприятием можно только до 
определенной степени, в первую оче-
редь это все же учреждение науки. 
Ведь главная задача сортоиспытателей 
заключается не в том, чтобы полу-
чить обязательно высокий урожай, а 
в том, чтобы проверить, насколько для 
нашей территории и нашего климата 
подходит тот или иной сорт различ-
ных сельскохозяйственных культур. 
И наши сортоиспытатели со своей 
задачей справляются на пять! Об этом 
говорят множество наград и благодар-
ностей, полученных специалистами 
Госсортоучастка за эти годы, и то, что 
за элитными семенами, выращенны-
ми их заботливыми руками, аграрии 
едут со всех уголков региона.

Старый план

Мы с заведующим Нижнеудин-
ским Госсортоучастком Виктором 
Мироненко рассматриваем первый 
план сельскохозяйственных угодий. 
Почерневшая от времени бумага, на 
которой слабым пунктиром виднеют-
ся линии границ и квадраты полей 
участка нижнеудинских сортоиспы-
тателей. Внизу, под планом, вместе с 
подписью землемера едва виднеется 
дата – 1 июня 1936 года. Это самый 
старый документ, который сохранил-
ся в архивах Госсортоучастка, и имен-
но этот день нижнеудинские сорто-
испытатели могут считать своим днем 
рождения. 

По межеванию 1936 года Госсор-
тоучастку было отведено около ста 
гектаров земли. Кстати, эти границы 
практически без изменения сохрани-
лись по сей день.

– К сожалению, нам не удалось 
найти в архивах других документов 
тех лет, – рассказывает Виктор Сер-
геевич. – Потому мы ничего не знаем: 
ни сколько людей тогда работало, не 
знаем их имен – пионеров сорто-
испытания на нашей земле, в каких 
условиях им пришлось начинать 
новое дело. Зато точно можно сказать, 
что к работе своей эти люди относи-
лись очень ответственно. Чтобы это 
понять, вам стоит посмотреть наш 
журнал результатов испытаний.

Журнал сортоиспытаний

Открываю толстую старую книгу 
– журнал испытаний различных 
сортов сельхозкультур за разные 
годы. Первые записи здесь сделаны 
об урожае 1938 года. Уже тогда на 
полях сортоучастка проходили испы-
тания многие сельскохозяйственные 
культуры. Одной только ржи в те годы 
испытывали семь сортов. Здесь же по 
графам можно увидеть, сколько, где и 
что было посеяно, какой был урожай 
в том или ином году. Так, некоторые 
сорта ржи давали уже в те годы до 17 
центнеров зерна с гектара.

Вообще, этот журнал оказался 
очень интересным: по нему можно 
отследить не только историю Госсор-
тоучастка, но и историю всей нашей 
страны. Вот военные годы – урожай-
ность по всем видам культур падает, 
видно, сказывалось то, что на тяжелой 
крестьянской работе остались толь-
ко женщины. Кроме того, по запи-
сям видно, что 1943 год был в наших 
местах очень неурожайным, в тот год 
наши поля постигла страшная засуха…

Затем в журнале начали попадаться 
знаковые для своего времени куль-
туры, например, 1954 год – кукуру-
за и подсолнечник. Также есть дан-
ные об испытании различных сортов 
льна, гречихи, топинамбура – редко 
или совсем некультивируемых ныне 
в наших краях. Листаем страницы, на 
них даты и цифры посева, урожайно-
сти, названия сортов, но еще это годы 
кропотливого труда многих людей, с 
любовью и профессионализмом делав-
ших свое дело. С каждой переверну-
той страницей, с каждым годом меня-
ется воображаемая картинка, пред-
стающая перед глазами. Овес, пше-
ница, рожь, ячмень, горох, брюква, 
многолетние травы, сахарная свекла, 
рапс, мальва – десятки и сотни сортов 
различных культур. И по каждому из 
них данные – цифры, выкладки, акку-
ратные подробные записи, сделанные 
в разные годы руками специалистов 
Госсортоучастка.

Федор Федорович

Наше погружение в историю пре-
рывает приход ветерана сортоучаст-
ка Федора Федоровича Михеенко. Он 
уже давно находится на заслуженном 
отдыхе, но до сих пор интересуется 
всем, что касается его родного пред-
приятия. И в этом нет ничего удиви-
тельного, ведь он проработал здесь 
с 1971 по 2000 годы. Сколько людей, 
сколько событий, сколько славных дел 
– Федору Михеенко есть о чем рас-
сказать. 

– А ведь в то время, когда я при-
шел сюда работать, пахали на трак-
торах, а сеяли еще на конях, – вспо-
минает ветеран. – У нас своя лошадь 
была, а на летне-весенний сезон нам 
из колхоза «Имени XXIII партсъез-
да» еще двух лошадок давали. Вот я 
за ними и ходил. Работали мы всегда 
дружно, коллектив-то небольшой. У 
агрономов свои заботы, а у нас, рабо-
чих, свои. А вот на уборочную нам 
из колхоза помощь давали, людей и 

технику. Если урожай был хороший, 
то награды, ценные подарки и премии 
получали. И в газете про нас писали.

Газетные вырезки

Словно в подтверждение его 
слов передо мной появляется пухлая 
папка с вырезками из газеты о рабо-
те Госсортоучастка за последние 50 
лет. Она хранится у Виктора Миро-
ненко в кабинете. Первые мате-
риалы, рассказывающие о жизни 
и работе сортоучастка, относятся 
к середине 1960-х годов. Заметки, 
публикации о сборе урожая, дости-
жениях, выполнении планов, вне-
дрении новых культур и сортов... А 
еще по этим вырезкам можно судить 
о том, что специалисты сортоучаст-
ка вели среди населения работу по 
популяризации научных знаний по 
агрономии. Как хранить урожай и 
когда лучше начинать сев, какие 
культуры на каких землях лучше 
использовать, что делать для того, 

чтобы повысить урожайность, – тут 
можно найти немало практических 
агрономических советов, многие из 
которых актуальны и на сегодняш-
ний день.

И что характерно, в этих замет-
ках очень редко можно прочитать о 
людях, кто, не считаясь со временем, 
работал на полях сортоучастка, кто до 
поздней ночи зернышко к зернышку 
перебирал вручную посевочный мате-
риал, готовясь к севу, или скрупулез-
но подсчитывал полученный урожай, 
тщательно внося данные, которые 
затем становились материалом для 
научных трудов. 

Отдельная тема – это журнал 
отзывов посетителей Госсортоучаст-
ка. За несколько десятков лет рабо-
ты Госсортоучастка кого здесь только 
не было. Министры и бизнесмены, 
представители власти и председате-
ли колхозов, ученые и руководители 
сельхозпредприятий – они оставили 
свои самые восторженные отклики 
и добрые слова. Велика и география 
посетителей, начиная от представите-

лей едва ли не со всех уголков нашей 
области и других сибирских регио-
нов, и кончая делегацией ученых из 
далекой Монголии. Что поражает, в 
журнале много записей о посещении 
сортоучастка руководителями города 
и района советской эпохи, но нынеш-
ние руководители своим вниманием 
сортоучасток, видимо, не балуют, 
таких свидетельств в книге отзывов 
не имеется…

Мы работаем «на завтра»

Сказать, что сегодня у Госсорто-
участка нет проблем или сложностей, 
нельзя. Юбилей юбилеем, но рабо-
та для сортоиспытателей всегда на 
первом месте. И в наши непростые 
времена маленький коллектив настро-
ен в первую очередь на работу, на 
результат. Начинается посевная, а то, 
что она будет «юбилейная», – восьми-
десятая для наших сортоиспытателей, 
это, скорее, дополнительный стимул 
для них, чтобы сделать все в срок и 
качественно.

– Не знаю, как бы мы выжили в 
таких условиях, если бы не наша коо-
перация с КФХ Михаила Кривенко, 
– делится мыслями Виктор Миронен-
ко. – Это хозяйство – наш верный 
друг и помощник. И во многом наша 
успешная работа – это тоже их заслу-
га. Я руковожу Госсортоучастком уже 
пять лет, многое удалось за это время 
сделать. Мы два года подряд были луч-
шими в области, но и проблем у нас 
тоже хватает. Вот с кадрами, напри-
мер. Сейчас у нас на сортоучастке 
всего три сотрудника. Я, наш заслу-
женный агроном Валентина Тарасова 
и молодой специалист Наталья Дани-
ленко. 

А ведь крайне необходимо сохра-
нить богатый опыт, ценнейшие нара-
ботки и славные традиции, которые 
годами создавались коллективом Гос-
сортоучастка. Да и зарплата у сорто-
испытателей, без того невеликая, в 
последнее время стала еще меньше. 
Проблемы есть и с техникой. Тот 
парк техники, который сейчас есть 
у сортоиспытателей, по большей 
части собран и восстановлен из ста-
рых машин своими руками. А это, в 
свою очередь, может повлиять и на 
урожай. Зная все это, тем более пора-
жаешься результатам работы наших 
сортоиспытателей. 

Так, за 80 лет существования Гос-
сортоучастка на нашей земле, здесь 
было испытано более 100 сортов ржи, 
254 сорта пшеницы, 193 сорта овса, 
250 сортов ячменя и еще сотни сортов 
десятков других культур. И по каждо-
му сорту были проведены сотни заме-
ров, написаны целые научные труды 
и рекомендации, а лучшим из испы-
танных сортов была дана путевка в 
жизнь, чтобы радовали они богатыми 
урожаями сибирских аграриев, дари-
ли нам качественные и вкусные про-
дукты, выращенные на нашей сибир-
ской земле заботливыми руками хле-
боробов. 

Сергей ИВАНОВ

Фото автора

До Всероссийской сельхозпереписи осталось менее 50 дней
УДЕЛЬНЫЙ ВЕС СЕЛЬХОЗТЕХНИКИ, 

ПРИОБРЕТЕННОЙ НАСЕЛЕНИЕМ 

ЗА 5 ЛЕТ

ОБЕСПЕЧЕННОСТЬ ХОЗЯЙСТВ РАЗНЫХ КАТЕГОРИЙ 

ОСНОВНЫМИ ВИДАМИ ТЕХНИКИ

Творцы урожаев
Нижнеудинские сортоиспытатели отметят юбилей

Агроном Наталья Даниленко, ветеран сортоучастка Федор Михеенко, 

заведующий Нижнеудинским Госсортоучастком Виктор Мироненко, 

агроном Валентина Тарасова

Делегация из Монголии 

на полях сортоучастка
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Уважаемые земляки!
22 мая партия «Единая Россия» проводит 

предварительное голосование по выдвижению 
кандидатов в депутаты Государственной думы 
РФ. По избирательному округу № 94 в нем уча-
ствует работник авиационного завода Алексей 
Вячеславович Савельев.

Этот человек прошел на нашем заводе путь 
от ученика токаря до главного энергетика пред-
приятия. Ему 42 года, у него есть опыт работы 
депутатом думы Иркутска. Но самое главное, 
у него есть огромное желание сделать лучше 
жизнь своих земляков – жителей Приангарья.

У него нет корыстных интересов, нет биз-
неса, который надо лоббировать. Он идет в 
Государственную думу, чтобы содействовать 
развитию промышленности, сельского хозяй-
ства всей России и нашей Иркутской области.

Во многих цехах нашего завода прошли 
собрания, на которых люди поддержали его 
кандидатуру. Профсоюзный комитет нашего 
предприятия и Совет ветеранов ИАЗ также 
поддержали выдвижение А.В. Савельева.

Многие наши беды от равнодушия. 22 мая 
– неудобный день для голосования, и все-
таки мы просим вас прийти на избирательные 
участки и отдать свой голос за человека, выдви-
нутого кандидатом от трудового коллектива 
Иркутского авиационного завода.

Те, кто придет в этот день на избирательные 
участки, могут реально повлиять на будущее 
нашей территории. 

Сделайте свой выбор сами, не отдавайте это 
право другим!

Инициативная группа работников  

Иркутского авиационного завода

ОБРАЩЕНИЕ РАБОТНИКОВ ИРКУТСКОГО 

АВИАЦИОННОГО ЗАВОДА К ЖИТЕЛЯМ ИРКУТСКА, 

АНГАРСКОГО ГОРОДСКОГО ОКРУГА, СВИРСКА,

УСОЛЬЯ-СИБИРСКОГО, ИРКУТСКОГО, АЛАРСКОГО, 

БОХАНСКОГО И НУКУТСКОГО РАЙОНОВ 

1 Приоритетной должна стать задача разви-
тия реального сектора экономики – про-

мышленности и сельского хозяйства. Поддерж-
ка крупных предприятий путем размещения 
госзаказов. Создание условий для развития 
малого и среднего бизнеса, работающего в 
сфере промышленного и сельскохозяйственно-
го производства.

2 Снижение бюрократических барьеров для 
представителей бизнеса при получении 

субсидий, грантов на создание и развитие про-
изводства.

3 Упрощение процедур получения кредит-
ных средств, направляемых на организа-

цию и развитие производств.

4 Снижение налоговой нагрузки на про-
мышленные и сельскохозяйственные 

предприятия в момент их организации и ста-
новления (2–3 года).

5 Переориентация бюджета в пользу раз-
вития регионов.

6 Внесение изменений в жилищный кодекс 
РФ. Ужесточение ответственности Управ-

ляющих компаний за результаты своей дея-
тельности. 

7 Реформа системы управления с целью 
уменьшения количества надзорных кон-

тролирующих и проверяющих органов.

8 Полный запрет на вывоз круглого леса. 
Глубокая переработка древесины на месте. 

9 Сохранение всех социальных бюджетных 
обязательств перед гражданами. 

10 Развитие транспортной и энергети-
ческой инфраструктуры Иркутской 

области.

На правах рекламы

ОСНОВНЫЕ ПУНКТЫ ПРОГРАММЫ АЛЕКСЕЯ САВЕЛЬЕВА

ПРАВО

ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО 

РЕСПУБЛИКИ БЕЛАРУСЬ 

В СИСТЕМЕ ГАРАНТ

Полнота и актуальность правовой информации, пред-
ставленной в ГАРАНТе, являются одними из главных 
приоритетов продуктовой политики. Благодаря этому 
сегодня система предлагает доступ к огромному банку 
нормативных документов РФ. Тем не менее геогра-
фия хозяйственных связей и коммерческих интересов 
отечественных организаций не ограничивается терри-
торией Российской Федерации, и порой у специалистов 
возникает потребность в доступе к правовым докумен-
там других государств. Одним из наиболее активных 
экономических партнеров России является Республика 
Беларусь. Коммерческие связи российских компаний с 
белорусскими партнерами можно разделить на четыре 
основных направления: транзит продукции через тер-
риторию республики; сбыт готовой продукции; импорт 
товаров, произведенных на территории Республики 
Беларусь; инвестиции, развитие филиалов и предста-
вительств.
Работа по каждому из направлений требует квалифици-
рованной и всесторонней правовой поддержки. Данную 
задачу призван решить новый информационный блок 
– «Законодательство Республики Беларусь», который 

появился в системе ГАРАНТ в марте. Блок подготовлен 
совместно с Национальным центром правовой инфор-
мации Республики Беларусь (НЦПИ) – разработчи-
ком белорусской ИПС «Эталон». На момент выхода 
информационный блок «Законодательство Республики 
Беларусь» содержит порядка 170 тысяч документов и 
будет полезен для всех организаций, которые реализу-
ют коммерческие инициативы на межгосударственном 
уровне.
В новом блоке собраны нормативные акты с учетом 
значимости для хозяйственного оборота: декреты, 
указы и директивы президента Республики Беларусь; 
кодексы и законы Республики Беларусь; постановления 
Совета министров Республики Беларусь; акты выс-
ших судебных органов; нормативные правовые акты 
Министерства финансов, Министерства по налогам и 
сборам, Министерства лесного хозяйства, Министерства 
энергетики, Министерства юстиции, Министерства ино-
странных дел Республики Беларусь, других государ-
ственных органов и иные правовые акты. 
Информационный блок системы ГАРАНТ 
«Законодательство Республики Беларусь» является 
достоверным источником правовой информации. 

ВОПРОС

ВЗНОСЫ ЮРИДИЧЕСКОГО 

ЛИЦА НА КАПРЕМОНТ 

ЖИЛОГО ДОМА 

В Москве ООО владеет на праве собственности 

нежилым помещением и занимает первый этаж 

многоэтажного жилого дома. Обязано ли оно вно-

сить взносы на капитальный ремонт в размере 15 

рублей за 1 кв. метр площади?

Отвечают эксперты службы Правового консалтинга 
ГАРАНТ Елена Ложечникова и Елена Парасоцкая.
В соответствии со ст. 210 ГК РФ собственник несет 
бремя содержания принадлежащего ему имущества, 
если иное не предусмотрено законом или договором. 
На основании ст. 249 ГК РФ каждый участник долевой 
собственности обязан соразмерно со своей долей уча-
ствовать в уплате налогов, сборов и иных платежей по 
общему имуществу, а также в издержках по его содержа-
нию и сохранению.
Согласно ч. 1 ст. 158 ЖК РФ собственник помещения в 
многоквартирном доме (МКД) обязан нести расходы на 
содержание принадлежащего ему помещения, а также 
участвовать в расходах на содержание общего иму-
щества в МКД соразмерно своей доле в праве общей 
собственности на это имущество путем внесения платы 
за содержание и ремонт жилого помещения, взносов на 
капитальный ремонт. При этом обязанность по оплате 
расходов на капитальный ремонт МКД распространя-
ется на всех собственников помещений в этом доме с 

момента возникновения права собственности на поме-
щения в этом доме (ч. 3 ст. 158 ЖК РФ).
В силу прямого указания ч. 1 ст. 169 ЖК РФ уплата еже-
месячных взносов на капитальный ремонт является 
обязанностью собственников помещений МКД. Частью 2 
ст. 169 ЖК РФ установлены случаи, когда собственники 
помещений не уплачивают ежемесячные взносы на капи-
тальный ремонт МКД. Данная норма не предусматривает 
освобождение собственников нежилых помещений в 
МКД от уплаты ежемесячных взносов на капитальный 
ремонт.
Таким образом, обязанность по уплате ежемесячных 
взносов на капитальный ремонт распространяется 
как на собственников жилых, так и нежилых помеще-
ний (постановление Арбитражного суда Поволжского 
округа от 06.07.2015 № Ф06-25141/15, постановле-
ние Двенадцатого арбитражного апелляционного 
суда от 31.08.2015 № 12АП-8193/15, постановление 
Тринадцатого арбитражного апелляционного суда от 
02.09.2015 № 13АП-16218/15).
Следует отметить, что минимальный размер взноса 
на капитальный ремонт устанавливается нормативным 
правовым актом субъекта РФ (ч. 8.1 ст. 156 ЖК РФ), 
а размер такого взноса в части его превышения над 
установленным минимальным размером определяется 
решением общего собрания собственников помещений 
в МКД (п. 1.1 ч. 2 ст. 44 ЖК РФ). 

Пресс-служба компании ГАРАНТ

Представительство компании ГАРАНТ в Иркутске:

ООО «Гарант-Сервис Иркутск», 

бульвар Гагарина, 68б, (3952) 703-674

Сайт: www.garant-cps.ru

На правах рекламы
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БИЗНЕС

Антон Мелентьев, 

генеральный директор 

компании «НБ», проводит 

нас по цеху производства 

клееного бруса. Аккуратно 

сложенные комплекты 

ламелей, запечатанные 

в упаковку. Фактически, 

здесь уложены будущие 

жилые дома, в которые 

через несколько месяцев 

заедут новоселы.

– В Иркутске несколько компа-
ний занимаются клееным брусом, но 
принципиальные отличия компании 
«НБ» в том, что наименьшее сечение 
бруса начинается с 14,5 см и заканчи-
вается 24,5 см – это самое большое 
сечение, которое можно предложить. 
Оно оптимально не только для Сиби-
ри, но и для всей России, 80 процентов 
наших заказчиков предпочитают дома 
из бруса с сечением 24,5, все хотят 
стены посолиднее. Второе 
наше отличие – клееный 
брус длиной в 12 метров. 
Третье, и самое главное, 
компания «НБ» уделяет 
большое внимание каче-
ству выпускаемой про-
дукции, не снижая 
требований к 
з а к у п а е м о -
му сырью, 
используем 
ф и н с к и й 
клей без 
меланина и 
формальде-
гида, – пояс-
няет Антон 
Мелентьев.

Клееный 
брус быстро 
з а в о е в а л 
популяр-
ность по 

всему миру. Быстрота его изготов-
ления – от двух до 10 дней, высо-
кая скорость монтажа, минимальная 
усадка, которая характерна для домов 
из сырого бруса, нет необходимости 
в утеплении, а также во внешней и 
внутренней отделке. Как говорят в 
«НБ»: «Если вы весной заказали у нас 
дом, то к зиме уже можно готовиться 
отмечать новоселье».

– Конечно, все зависит от поже-
ланий клиента. В чистом поле дом 
не построишь, нужны подготови-
тельные работы. Но в срок от трех 
до шести месяцев мы готовы сдать 
дом под ключ, с кровлей, электри-
кой, сантехникой – заселяйся и 

живи, – говорит коммерческий 
директор компании Елена Якубенко.

Компанией уже реализова-
но более 400 объектов. Про-
екты, реализованные компа-

нией «НБ», расположены на 
всей территории России, 

от Санкт-Петербурга и 
Сочи до Владивостока 

и Южно-Сахалинска. 
Компания «НБ» рас-

полагает своей 
дилерской сетью 

на Дальнем 
Востоке, поэ-

тому клиен-

ты в Хабаровске или Чите могут быть 
уверены, что их дома построены из 
настоящей ангарской сосны.

Упоминание об ангарской сосне 
не случайно, зачастую строительные 
фирмы выдают клееный брус из ели 
или сосны из теплых регионов стра-
ны за ангарскую – более прочную 
и плотную. В «НБ» же гарантируют, 
что их дома из подделок не строятся, у 
компании есть свои надежные постав-
щики из Иркутской области.

– Сибирская сосна, в частности, 
наша ангарская, очень плотная, поэ-
тому она и востребована. Она себя 
отлично показала не только в сибир-
ские морозы, но хорошо себя ведет 
и во влажном климате, например, в 
Китае или Японии, – поясняет Антон 
Мелентьев.

Рынок Юго-Восточной Азии стал 
важным направлением в деятельно-
сти «НБ». В Китае и Монголии уже 
построены и продолжают возводить-
ся загородные поселки из иркутской 
продукции. Компания «НБ» осущест-
вляет как шеф-монтаж, выезжая на 
эти объекты, так и комплексное стро-
ительство «под ключ». 

Компания «НБ» продолжает 
сотрудничество с Китайской Народ-
ной Республикой. В рамках выставки 
«2016 the 9th Wuhan international expo 
of green building technical products» 
компания представила свою продук-
цию – клееный брус из ангарской 
сосны в городе Ухань. Качество про-
изводимой продукции, большой опыт 
по отправке домокомплектов в самые 
дальние уголки нашей планеты и 
многолетняя репутация – это основ-
ные отличительные характеристики 

нашей компании. Продукцию компа-
нии «НБ» высоко оценили посетители 
выставки – как частные заказчики, 
так и строительные организации.

– У китайских партнеров изна-
чально требования к качеству древе-
сины были занижены, – продолжает 
генеральный директор «НБ». – Они 
опробовали дома из разного матери-
ала, например, из оцилиндрованного 
бруса или клееного, но производства 
Китая. А когда сравнили качество сто-
ящих по соседству строений из наше-
го материала и своего, то сказали, что 
лесом должны заниматься те, кто в 
нем разбирается. Так и заявили: «Мы 
не будем больше покупать китайский 
клееный брус, только у вас».

Китайский рынок очень перспек-
тивный. Сейчас компания «НБ» с 
помощью Торгово-промышленной 
палаты в Восточной Сибири налажи-
вает сотрудничество с новыми партне-
рами, которые готовы инвестировать 
в такое направление, как деревянное 
малоэтажное домостроение. Можно 
будет подумать и о расширении про-
изводства, и это невзирая на сегодняш-
нюю экономическую ситуацию.

Впрочем, российский рынок также 
остается приоритетным. В компании 
рады клиентам из любой точки страны, 
которые могут заказать проект буду-
щего дома из клееного бруса даже по 
интернету. В «НБ» разработано более 
700 проектов, начиная от домов, бань, 
гаражей и заканчивая гостиницами и 
жилыми комплексами. В фирме рабо-
тает опытный архитектор Светлана 
Антипина, которая сопровождает кли-

ента от начального эскизного проекта 
до выдачи конечного продукта.

– Чтобы дом получился не только 
красивым, но и удобным для жизни, 
необходимо все продумать на стадии 
проектирования. Грамотно располо-
жить его на участке, чтобы в окна 
попадало больше света, предусмо-
треть возможность строительства 
рядом других сооружений – беседки, 
бани или детской игровой площад-
ки. Каждый раз, когда мы беремся за 
новый проект, я стараюсь взглянуть 
на него глазами будущих хозяев и сде-
лать так, чтобы им было максимально 
комфортно и уютно в своем доме, – 
говорит архитектор компании «НБ» 
Светлана Антипина.

Одно из ноу-хау компании «НБ» 
– это ее разработка «растущий дом». 
Заказчик может строить будущий дом 
постепенно, шаг за шагом прибли-
жаясь к собственной мечте. Каждая 
новая конструкция будет «прирас-
тать» к основному жилому модулю.

– При большом выборе уже 
готовых и разработанных проектов 
всегда есть возможность привнести 
что-нибудь свое. Если клиенту хочет-
ся эксклюзивный вариант, то ника-
кой сложности в этом нет, заказчик 
и архитектор обсуждают все пожела-
ния, и начинается работа над инди-
видуальным проектом, – поясняет 
Антон Мелентьев.

В «НБ» готовы браться и за совсем 
неожиданные проекты. Например, 
компания возвела из клееного бруса 
православный храм в Бурятии. Актив-
но строятся гостиницы и туристиче-
ские базы на Байкале. 

Почти 10 лет в Иркутске работа-
ет ООО «Компания «НБ», освоив-
шая производство клееного бруса из 
ангарской сосны, предприниматели 
уже давно сделали ставку на глубокую 
переработку древесины, позволяю-
щую не только беречь сибирский лес, 
но и получать высокую добавочную 
стоимость, платить налоги, а главное, 
радовать потребителей своей продук-
цией, создавать новые рабочие места 
в регионе. Дома из этого надежного 
строительного материала можно уви-
деть не только по всей России, но 
и в Китае, Японии, Южной Корее и 
Монголии. В «НБ» готовы покорять 
новые рынки и наращивать мощности 
собственного производства.

Иван МАМОНТОВ

Фото Андрея ФЕДОРОВА

Сибирский дом для всех 

СПРАВКА

Клееный брус от «НБ» тщательно высу-
шен; не подвержен гниению; не имеет 
пороков древесины, таких как трещины, 
синева, с древесины снято все напря-
жение, которое в дальнейшем может 
дать искривления; практически не имеет 
смолянистых выделений; усадка бруса 
не превышает 1,5%; обладает высокой 
пожаростойкостью без дополнительной 
обработки; обеспечивает более стабиль-
ные, чем у доски и обычного бруса, гео-
метрические параметры: для склейки 
бруса используется клей KESTOKOL от 
концерна KIILTO OY (Финляндия) для 
производства клееной древесины.
Адрес: 664043, Иркутск, ул. Ракитная, 

17. Тел./факс: (3952) 97-03-97, (3952) 

300-105. E-mail: nb-ltd@yandex.ru .

Сайт: www.ooo-nb.ru. 
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Напомним, что до 1 июня разве-
дение костров запрещено не только 
в лесу, но даже на дачных участках. 
Но несмотря на многочисленные 
предупреждения не разводить огонь, 
их придерживаются далеко не все: 
теплая погода и выходные дни благо-
приятствуют организации пикников, 
а где пикник – там и открытый огонь.

В садоводство «Троллейбусник-2» 
на Мельничном тракте мы приехали 
в субботний погожий день. Инспекто-
ры госпожнадзора вместе с полицией 
раздают дачникам листовки с инфор-
мацией об опасности разведения огня. 
В это время один из сотрудников МЧС 
поднимает в воздух квадрокоптер с 
видеокамерой на борту, чтобы с воз-
духа выявить нарушителей. Сделав 
круг над садоводством, летательный 
аппарат обнаруживает дым на одном 

из участков. Пожарные и полиция 
направляются к месту возгорания.

Сквозь дыру в заборе видно, что 
кто-то из дачников сжигает мусор в 
металлической бочке. С виду все акку-
ратно, но на то он и особый противо-
пожарный режим, что даже в таких 
емкостях разводить огонь запрещено. 
Нарушителям полагается штраф от 
двух до четырех тысяч рублей.

– Пущу только одного человека, 
остальные уходите, – возмущается 
хозяйка дачи. – Как будто другие не 
жгут мусор на своих участках, нашли 
на ком отыграться.

На повышенных тонах наруши-
тельница долго общается с инспекто-
ром, не желая признавать свое нару-
шение. Но в итоге закон торжествует, 
и женщина согласна, что нарушала 
особый противопожарный режим. 

Теперь придется раскошелиться 
перед государством.

– Женщина пояснила, что ее 
никто не предупреждал, что нельзя 
разводить огонь. Сегодня я состав-
ляю уже второй протокол, и отговор-

ка одна и та же. Когда я все ей разъяс-
нил, то она пообещала, что больше не 
будет нарушать законодательство. Но 
за данное нарушение ее ждет штраф, 
– пояснил государственный инспек-
тор Иркутского района по пожарному 
надзору Павел Крышкин.

Скопление сотрудников МЧС 
замечает еще один из дачников и 
интересуется, что случилось. Зна-
комимся: старший по улице садо-
водства «Троллейбусник» Миха-
ил Шихарбеев. По его словам, все 
члены СНТ предупреждены о дей-
ствии в регионе особо противопо-
жарного режима, но вот именно эта 
нарушительница обычно отсутствует 
на собраниях, поэтому и оказалась 
не в курсе.

– Данный случай единственный. 
Регулярно мы устраиваем сходы, где 
сообщаем о запрете на разведение 
огня, сообщаем по громкой связи. По 
сравнению с предыдущими годами 
ситуация серьезно улучшилась, вы 
сами видите, что во всем садоводстве 
оказался только один нарушитель. 
Спасибо, что МЧС реагирует, потому 
что загорится один участок, сгорит и 
все садоводство, – пояснил Михаил 
Шихарбеев.

Такие рейды сейчас проводят-
ся ежедневно во всех потенциально 
опасных местах. В поле зрения пожар-
ных и полиции не только дачники, но 
и отдыхающие. Любители шашлыков 
тоже нередко становятся виновника-
ми лесных пожаров.

– Стараемся выезжать в рейды с 
полицией, чтобы избежать агрессив-
ных действий со стороны населения, 
– говорит государственный инспек-
тор Иркутской области по пожарному 
надзору Михаил Кичигин. – Серьез-
ных конфликтов, правда, не было. 
Люди, нарушившие противопожар-
ный режим, в следующий раз стара-
ются соблюдать законодательство.

В минувшие выходные за наруше-
ние требований особого противопо-

жарного режима к административной 
ответственности привлечены 16 чело-
век, в том числе одно должностное 
лицо. Сумма наложенных штрафов 
составила 86 тыс. рублей. Всего же 
за данное правонарушение с 1 апреля 
оштрафованы 292 гражданина и 14 
должностных лиц на общую сумму 794 
тыс. рублей.

Иван МАМОНТОВ

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Инициатива увековечить 
память об этом человеке при-
надлежит внуку, полному тезке 
героя, а воплотить ее в жизнь 
помогли пожарные Свирска. 
Скоро рядом с частью также 
появится памятник борцам с 
огнем и сквер, который станет 
местом отдыха горожан.

Четыре с лишним года 
Роман Перекрест искал сведе-
ния о своем деде Романе Пере-

кресте. Внук знал, что предок 
работал начальником пожар-
ной части при заводе «Востсиб-
элемент» и ушел в 1941 году 
на фронт. Но сведения были 
отрывочными, и чтобы восста-
новить жизненный путь деда, 
пришлось перерыть много 
документов.

– Я вырос в Свирске, но 
потом долго жил на Севере. 
Вернувшись сюда, решил найти 

все, что можно, о моем деде, 
полном тезке Романе Алексан-
дровиче Перекресте. Лазил по 
чердакам, сараям, собирал по 
крупицам, очень много помог 
мне мой брат Сергей. Нашел 
его паспорт, сведения о про-
писке, доказывающие, что он 
жил в здании пожарной части, 
– рассказывает Роман Пере-
крест.

С этими материалами он 
пошел к мэру города с прось-
бой увековечить память деда. 
Глава города Владимир Орноев 
откликнулся с энтузиазмом, но 
все же сказал: «Докажи, что 
Перекрест был первым началь-
ником пожарной части. При-
шлось еще потрудиться, чтобы 
разыскать в архивах упомина-
ния о Перекресте как пожар-
ном. И тут на помощь приш-
ли продолжатели дела Рома-

на Перекреста – свирские 
пожарные.

– Информации практиче-
ски не было, – говорит началь-
ник филиала ОГКУ «Противо-
пожарной службы Иркутской 
области» Рафаиль Загидуллин. 
– Но в одном из номеров мест-
ной газеты тех лет мы нашли 
заметку с какого-то совещания 
руководства Свирска, и среди 
перечисленных фамилий мы 
обнаружили и фамилию Рома-
на Александровича. Сомнений, 
что он был первым начальни-
ком пожчасти нашего города, 
не осталось.

С помощью архивов и вос-
поминаний родственников 
теперь почти полностью можно 
восстановить жизненный путь 
Романа Перекреста. Родился он 
на территории современного 
Казахстана в 1905 году, учился 

в группе первых выпускников 
пожарно-технической школы 
среднего и младшего состава 
подготовки, после окончания 
получил звание техника-лейте-
нанта. В 1936 году в Свирске 
развернулось строительство 
389-го завода «Дальвостэле-
мент», который впоследствии 
стал градообразующим пред-
приятием «Востсибэлемент». 
Во время строительства завода 
была создана профессиональ-
ная пожарная команда, началь-
ником которой стал Роман 
Перекрест. В 1941 году ушел 
добровольцем на фронт, хотя 
и имел бронь, и прошел всю 
войну. Погиб в первый после-
военный год в Латвийской ССР 
– скорее всего, пал в борьбе с 
«лесными братьями», но полно-
стью подтвердить эту инфор-
мацию теперь сложно.

– Мы остались без отца 
очень рано, поэтому я почти 
ничего не помню о нем, – поде-
лилась дочь пожарного Галина 
Романовна. – Могу рассказать 
только со слов мамы и бабуш-
ки, матери отца. Вырос он в 
многодетной семье, их было 
шестеро сыновей и три доче-
ри. Все парни потом были при-
званы на фронт, двое погиб-
ли. Мама работала на шахте, 
перегоняла вагонетки. Когда 
закончила ликбез, ее постави-
ли заведующей детским домом 
в Свирске. Здесь они с папой 
и познакомились. Жили мы 
всей семьей прямо в здании 
этой части, помещение, конеч-
но, претерпело изменения с тех 

пор, но я помню, что две ком-
наты в левом крыле занимали 
мы. А переехали из пожарной 
части в другой дом, когда при-
шло известие о гибели отца.

На этом здании, из стен 
которого ушел на фронт Роман 
Перекрест, и была открыта 
мемориальная доска.

– История Свирска нераз-
рывно связана с заводом «Вост-
сибэлемент», а значит, и с 
нашей пожарной частью. Посо-
ветовавшись с руководством 
пожарной части, мы решили не 
ограничиваться мемориальной 
доской. Ко Дню города откроем 
здесь сквер пожарного с уста-
новкой скульптуры огнеборца, 
– объявил на торжественном 
открытии мэр Свирска Влади-
мир Орноев.

После открытия памятной 
доски родственники и пожар-
ные высадили первые три ели 
на месте будущего сквера. 

– Это станет примером для 
детей, внуков, правнуков на 
долгие годы. Как сказал поэт, 
это нужно не мертвым, это 
нужно живым, – выступила с 
ответным словом дочь пожар-
ного.

– Я выполнил свой долг 
перед дедом, теперь знаю, что 
когда и меня уже не будет, 
память о нем останется, – 
отметил Роман Перекрест. – 
Хочу, чтобы все мы сохраняли 
память о наших предках, это же 
наша история.

Иван МАМОНТОВ

Фото автора 

Это нужно живым
В Свирске увековечили память первого пожарного

Огонь не разводить!

ИСТОРИЯ

Памятную доску установили первому 

начальнику пожарной части Свирска Роману 

Александровичу Перекресту, прошедшему всю 

Великую Отечественную войну и погибшему в 

Латвийской ССР в послевоенный 1946 год. 

РЕПОРТАЖ

И с земли, и с воздуха теперь следят не только за лесными пожарами, но и за дачниками, 

которые норовят разводить открытый огонь на своих участках во время действия 

особого противопожарного режима. Сотрудники МЧС ежедневно проводят рейды по 

садоводческим товариществам и местам отдыха населения, чтобы предупредить, 

а иногда и наказать тех, кто не соблюдает законодательство и пренебрегает 

риском пожара. За один выходной день патрульно-маневренными группами в 

регионе ликвидировано 28 загораний сухой растительности и мусора, выявлено 17 

несанкционированных палов травы на площади 8,4 га, создававших угрозу перехода 

огня на лесные массивы, населенные пункты и частные дома.

По данным ФГБУ «Иркутское управление по 

гидрометеорологии и мониторингу окружающей 

среды», самый высокий V класс пожароопасно-

сти установился в Эхирит-Булагатском, Бохан-

ском, Нукутском, Заларинском, Ольхонском, 

Зиминском, Жигаловском, Качугском, Баянда-

евском, Черемховском, Усть-Удинском, Балаган-

ском районах.

ЦИФРЫ 

С начала пожароопасного периода на территории 

области обнаружено 296 пожаров на общей пло-

щади 8 691,7 га, в том числе на 8 486,1 га, 

покрытых лесом. На аналогичный 

период прошлого года было 

зарегистрировано 547 лес-

ных пожаров, огонь прошел 

41 548,7 га.
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СОБЫТИЕ

Одно из ожидаемых и 

любимых иркутянами 

мероприятий – выставка-

форум «Мир семьи. Страна 

детства» – завершило 

свою работу. На площадках 

Сибэкспоцентра в течение 

трех дней проходили мастер-

классы, презентации и даже 

ток-шоу по профилактике 

социального сиротства и 

поддержке семей. Всего 

их посетили более 9 тыс. 

человек. 

Эту выставку неслучайно называ-
ют самой доброй. Деловые площадки, 
мастер-классы, концерты, презента-
ции и конкурсы – все было посвя-
щено пропаганде ответственного 
родительства, укреплению инсти-
тута семьи, поддержанию престижа 
материнства и отцовства, развитию и 
сохранению семейных ценностей. На 
лекциях и семинарах любой желаю-
щий мог узнать, как растить ребенка в 
неполной семье, о профилактике дет-
ских суицидов и помощи, на которую 
могут рассчитывать родители, вос-
питывающие детей с особенностями 
развития. Зрители фестиваля клубов 
молодых семей и конкурса «Фильм! 
Фильм! Фильм!» познакомились с 
самыми творческими, дружными и 
веселыми семьями Приангарья. 

Каждый участник выстав-
ки постарался как можно 
ярче, доступнее и эмоцио-
нальнее представить свои 
инновационные методики, интерес-
ные наработки и эксперименты. Так, 
Черемховский центр помощи детям, 
оставшимся без попечения родите-
лей, оформил павильон в виде ска-
зочного города детства – с замком 
и множеством маленьких домиков с 
открывающимися оконцами, где были 
помещены фото ребятишек. Заведу-
ющая Ирина Маторина рассказала, 
что в их учреждении сегодня живут 
88 детей в возрасте от трех до восьми 
лет. Работает пять отделений, созда-
но множество кружков: театральный, 
музыкальный, физкультурный. Благо-
даря этому ребятишки с диагнозом 
«умственная отсталость» прекрасно 
подготовлены к школе и имеют воз-
можность обучаться в обычных, а не 
коррекционных классах. Например, 
в прошлом году в обычный первый 
класс отправились восемь воспитан-
ников центра, а нынче – пятеро.

Заместитель директора центра 
помощи семье и детям Усть-Илимска и 
Усть-Илимского района Галина Малы-
шева рассказала, что их учреждение 
уже пять лет ведет совместный проект 
с ГУФСИНом, который направлен на 
ресоциализацию несовершеннолет-
них правонарушителей. За годы его 
работы в городе и районе не было ни 
одного повторного правонарушения со 
стороны подростков. А еще здесь стало 
меньше сирот. Большую роль играет 
совместная работа с ЗАГСом и про-
грамма «Двое в лодке», прививающая 
сиротам серьезное отношение к браку 
и воспитанию собственных детей.

На выставку устьилимцы привезли 
очаровательных кукол. Галина Малы-
шева рассказала, что мастерят их 
дети из поселка Эдучанка. А учит их 
творить такую красоту пенсионерка 
Людмила Николаевна Радкович. 

Фаина Ильинична Запорожская, 
представляющая чувашский наци-
ональный центр «Юлташ», передает 
молодому поколению свой опыт по 
изготовлению национальных нагруд-
ных и головных украшений – тень-
ге и хушту, а директор клуба села 
Ханжиново Заларинского района 
Анна Куксевич показывает детям, как 
вязать ажурные салфетки и игрушки 
из фетра. Занимаются в кружках, по 
ее словам, около 200 детей из мало-
обеспеченных и многодетных семей. 

Ангарск поделился интересным 
проектом, который реализуется на 
территории городского округа по 
инициативе администрации и детско-
юношеского центра «Пер-
спектива». В городе 
создано 17 клубов по 
месту жительства. 
Их преимущество – 
шаговая доступность. 
Они открыты в подъ-
ездах, специально пере-
оборудованных цоколь-
ных этажах, а также 
отдельно стоящих 
зданиях. Мето-
дист детско-юно-
шеского цен-
тра Виктория 
Часовитина 
рассказала, 
что работа 

в клубах ведется по трем направле-
ниям: художественно-эстетическому, 
спортивному и прикладному. Есть 
профильные клубы – театральное 
и спортивное направление, а есть и 
такие, в которых возможности ком-
бинируются. Например, в клубе «Аль-
батрос» в одном зале дети танцуют, в 
другом – поют, а в третьем занимают-
ся прикладным творчеством. 

– Наши педагоги идут в ногу со 
временем, – подчеркнула Виктория, 
– поэтому детям интересно, и они 
посещают занятия охотно. Например, 
в городе есть кружок авиамоделиро-
вания, есть робототехника, а в клубе 
«Мечта» разработан проект «Связь 
времен и поколений». Там оборудо-
ван музей «Старая квартира», оформ-
ленный в стиле начала 1950-х годов. 
В музее проходят встречи детей с 
первостроителями города, ветерана-
ми и почетными гражданами, а также 
семейные праздники. Кроме того, на 
базе этого клуба создан театральный 
кружок, благодаря которому ребята 
имеют возможность на сцене «ожи-
вить» историю.

Заместитель директора по реаби-
литационно-воспитательной работе 
центра помощи детям, оставшимся 
без попечения родителей, Усолья-
Сибирского Надежда Олухова поде-
лилась хорошей новостью: в городе 
стремительно сокращается число 
сирот. Сегодня их 20, а пару лет назад 
было больше ста! Также она расска-
зала об открытии нового отделения, 
в котором для детей-инвалидов орга-
низована комната дневного пребыва-
ния. Пока ребятишки в ней играют – 
мамы имеют возможность посвятить 
несколько часов работе или уходу за 
собой.

– Выставка «Мир семьи. Стра-
на детства» в этом году проходила 
в девятый раз, она стала традицион-
ной, – отметила заместитель мини-
стра социального развития, опеки и 
попечительства Иркутской области 
Татьяна Плетан. – Эта та площадка, 
где объединяются все добрые силы 
Приангарья: учреждения образова-
ния, здравоохранения, социальной 
защиты, общественные организации 

и бизнес-структуры. Выставка – то 
место, где мы можем рассказать и о 
своих достижениях, и о проблемах. 

В этом году, как пояснила Татьяна 
Плетан, «Мир семьи. Страна детства» 
получила новый формат: в Иркутск 
приехали гости из Сибирского феде-
рального округа: Омска, Забайкаль-
ского края и Республики Бурятия. 
Кроме того, впервые прошло несколь-

ко социально-значимых конкурсов 
среди специализированных учрежде-
ний и некоммерческих объединений, 
которые работают по программе соци-
альной поддержки граждан. Поэтому 
при подведении итогов были предус-
мотрены специальные номинации. 

Анна ВИГОВСКАЯ

Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

Самая добрая выставка 
Прошла в Иркутске в новом формате 

Танцы, презентации, стихи и 
песни, нарядные костюмы – каж-
дый клуб молодой семьи постарался 
как можно выразительней предста-
вить визитную карточку, творческий 
номер «Мама, папа, я – спортив-
ная семья» и социальный видеоро-
лик «Молодая семья». Словно в весе-
лом калейдоскопе одно выступление 
сменялось другим, еще более ярким 
и зрелищным. Так, ангарский клуб 
«Сибирячка мама» объ-
единяет 800 молодых 
мам Ангарского город-
ского округа. Они прово-
дят спектакли для самых 
маленьких деток, семина-
ры специалистов по мате-
ринству и детству, а также 
организуют экскурсии и 
веселые соревнования. В клубе есть 
специальная стена, на которой малы-
шам разрешается рисовать руками и 
даже ногами, а еще они недавно про-
вели чемпионат ползунков – забег 
для ребятишек, еще не научившихся 
ходить.

Клуб «Семь+Я» из села Сама-
ра Зиминского района превратил 
«визитку» в задорную плясовую: «В 
клубе мы поем и пляшем, спортом 
занимаемся, вместе дружно отдыха-

ем и в реке купаемся!» А клуб твор-
ческих родителей «Семь Я» из Усоль-
ского района – в большое стихот-
ворение: «Что такое десять лет? Это 
путь больших побед, удивительных 
событий, новых знаний и открытий!» 
Оказалось, что мишелевский клуб 
– старейший из участников фести-
валя. В этом году он отмечает свой 
первый юбилей. У них множество 
направлений работы – есть твор-

ческая мастерская, школа молодых 
родителей и психолого-педагогиче-
ская помощь молодой семье. 

Клуб «У домашнего очага» из 
села Алехино Черемховского рай-
она наполнен «музыкой и смехом», 
а «ДВОР» – из Чунского района – 
добром, весельем, общением и радо-
стью. Именно из этих слов, как выяс-
нилось, и сложилось название клуба, 
созданного два года назад. Побе-
ду в визитке члены жюри присуди-

ли команде из Мишелевки, а самый 
проникновенный социальный ролик, 
по их мнению, создал клуб молодых 
семей «Планета Семья» из Черем-
хово. Победителем фестиваля стал 
клуб «Вместе весело шагать» из Алза-
мая Нижнеудинского района, кото-
рый будет представлять Иркутскую 
область на всероссийском фестивале 
клубов молодых семей.

– Приятно, что наш фестиваль так 
популярен. Он проводится в регионе 
с 2007 года, – отметила заместитель 
начальника управления по молодеж-
ной политике министерства по физи-
ческой культуре, спорту и молодеж-
ной политике Ольга Мясникова. – 
Работа клубов молодых семей имеет 
огромное значение в подготовке моло-
дежи к семейной жизни, в организа-
ции семейного досуга.

Анна ВИГОВСКАЯ

Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

Нижнеудинский клуб молодых семей 
Представит регион на всероссийском конкурсе 
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ездах, специально пере-
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Работа клубов молодых семей имеет 
огромное значение в подготовке 
молодежи к семейной жизни, в 
организации семейного досуга.

ФЕСТИВАЛЬ

11 креативных, веселых, активных и творческих клубов 

молодых семей Иркутской области приняли участие 

в фестивале «Крепкая семья – крепкая Россия». По 

традиции его организовало министерство по физической 

культуре, спорту и молодежной политике региона.
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ПРОЕКТ

Осенью 2016 года в 

Иркутске состоялась 

акция «Поезд надежды», 

в рамках которой восемь 

семей из разных городов 

страны взяли под опеку 13 

детей. Долгожданная семья 

тогда появилась, в том 

числе, и у двух маленьких 

иркутянок – Наташи и Оли. 

Их мамой стала жительница 

Республики Адыгея 

Анна Черкашина. Она 

рассказала корреспонденту 

«Областной» о новой жизни 

девочек и их успехах. 

Анна Черкашина вырастила семь 
дочерей, в том числе двух родных. 
Первых детей под опеку женщина 
взяла в детских домах Адыгеи. А в 
2012 году вместе с «Поездом надеж-
ды» отправилась в Уссурийск, отку-
да привезла двух дочек – Наташу и 
Ангелину. Не так давно две старшие 
дочери уехали – одна вышла замуж, 
а вторая отправилась учиться в Крас-
нодар. Поэтому Анна решила взять 
под опеку еще двоих, а тут как раз 
организаторы предложили вновь поу-
частвовать в акции «Поезд надежды». 
По опыту Анна Черкашина знала, что 
ехать наобум не стоит – за несколько 
дней, что родители ходят по учрежде-
ниям для сирот, очень трудно сориен-
тироваться и найти среди сотен детей 
«своих». Поэтому она стала изучать 
региональные банки данных, портфо-
лио детей, смотреть фото и видеоро-
лики. Так она заметила шестилетнюю 
Наташу. А вторую девочку – вось-
милетнюю Олю – по фотографиям 
выбрали дочери Анны Черкашиной. 
Им очень понравилась улыбчивая 
светловолосая девочка. 

Анна познакомилась с девочками 
еще до своего приезда в Иркутск – 
разговаривала по скайпу, показывала 
фотографии будущей семьи, домаш-

них животных, дома. Наташа и Оля 
привыкали к мысли о новой жизни. 
Благодаря этому реальное 
знакомство состоялось 
без проблем.

Первое письмо 
от Анны Черкаши-
ной мы получили 
через месяц после 
отъезда в Адыгею. У 
Наташи и Оли начал-
ся новый этап в жизни. 
Наташу устроили в дет-
ский сад недалеко от 
дома. У девочки пробле-
мы со зрением, поэто-
му Анна активно взя-
лась за ее лечение.  На 
сегодняшний день 
зрение у Наташи 
удалось повысить с 
четырех до 40%. 

С образовани-
ем Оли возникли 
неожиданные про-
блемы. Все четыре 
старшие девочки 
Анны Черкаши-
ной учатся в одной 
школе, классы 
там переполнены, 
поэтому Олю при-
шлось оформлять 
совсем в другое 
учебное заведе-
ние. Это неудобно 
– получалось, что 
несколько дней в неделю Олю некому 
было провожать в школу и встречать. 
Анне приходилось контролировать 
девочку по телефону. Обращения к 
мэру и министру образования Адыгеи 
не дали результата. Однако в январе 
2016 года Анна прислала радостную 
весть – ей удалось добиться своего, 
теперь Оля ходит в ту же школу, что 
и старшие сестры. Тогда же Анна рас-
сказала, что оформила путевки в сана-
торий для девочек. 

Еще одну весточку мы получили 
накануне 8 Марта. Девочки встретили 
свою первую весну в Адыгее. Если 
в Иркутске в это время еще были 
холода, то в Адыгее уже тепло, днем 
температура переходила за плюс 20 
градусов. 

– Дети иногда уже гуляют в шор-
тах и майках. Удивляются: какая у 

вас зима хорошая! Говорят, что им 
это нравится. Девочкам очень важен 
контакт с родиной, местом рожде-
ния. К сожалению, из детских домов 
нам совсем не пишут, хотя обещали. 
Девочки спрашивают про подруг, вос-
питателей, а мне и ответить-то нечего. 
Ваша газета – последняя ниточка к 
Иркутску. Я им показывала газету, 
ваши письма, что это привет с роди-
ны... Они довольны. Для них очень 
важно чувствовать, что их помнят, что 
их жизнь началась не с чистого листа, 
а есть предыстория, – поделилась 
тогда Анна Черкашина. 

И вот недавно мы получили еще одно 
сообщение. Анна рассказала, что весна 
уже полностью вступила в свои права. 
Оля успела слегка загореть на солнце.

– С ее белоснежной и очень тон-
кой кожей на нашем солнце надо 

будет постоянно закрываться. А вот 
Тася (так в семье называют Наташу, 
чтобы не путать со старшей дочерью, 
тоже Наташей) – смуглянка, ей наше 
солнце не страшно, – написала Анна. 

У Оли, как и у Таси, есть проблемы 
со здоровьем – серьезные нарушения 
фонематического слуха, речи. После 
приезда в Адыгею она очень невнятно 
говорила. С девочкой работал логопед, 
плюс проводились дополнительные 
занятия в школе и дома. Анна уделяла 
этому большое внимание. И резуль-
тат не заставил себя ждать. Недавно 
Ольга получила четверку за диктант. 
Это большое достижение для девочки, 
ведь еще осенью она не могла пере-
писать текст из книги, а текст под дик-
товку вообще не воспринимала. 

– За четверть по русскому языку, 
скорее всего, будет тройка, но раду-

ет сам факт, что наши каждодневные 
труды не прошли даром. А вот по мате-
матике за четверть надеемся получить 
четверку – в этом предмете у нас 
результаты получше. Хотя в послед-
ние дни Ольга меня приятно удивля-
ет, приносит только хорошие оценки 
по всем предметам. У меня появилась 
тайная надежда, может, и русский 
на четверку вытянем? – поделилась 
Анна Черкашина.

Олю и Наташу в семье ласково 
называют иркутятами. Дети живут 
дружно. По семейной традиции, 
на праздники и дни рождения ста-
вят спектакли, музыкальные номера. 
Вообще, семья ведет активный образ 
жизни. На майские праздники ездили 
в горы, а когда совсем потеплеет, и 
можно будет купаться, собираются на 
водопады. 

Сама Анна Черкашина успевает не 
только работать и воспитывать детей. 
Она также активно занимается про-
блемой детей-сирот в регионах Рос-
сии. Женщина является председате-
лем Союза приемных родителей Ады-
геи и помогает землякам находить 
деток. Своим примером вдохновила 
не одну семью, благодаря чему мно-
гие бездетные семьи в Адыгее стали 
счастливыми родителями. Посте-
пенно проблема с детьми-сиротами 
в регионе решилась. Сегодня Анна 
Черкашина активно налаживает вза-
имодействие с другими субъектами 
РФ, где проблема детей-сирот еще 
актуальна, в том числе, с Иркутской 
областью. 

Равиля ФАТТАХОВА

ОПЫТ

Жительница села Аларь Аларского 

района Нина Кондратьева – одна из 

образцовых многодетных матерей 

Иркутской области. Она в одиночку 

вырастила шестерых сыновей, 

которые сейчас уже взрослые 

мужчины. Их судьбы сложились 

удачно: у всех есть семьи и 

любимая работа. 

Сыновья радовали Нину Осиповну всегда. 
С детства мальчики были по-взрослому серьез-
ными и самостоятельными. Они рано распреде-
лили между собой бытовые обязанности, кото-
рые выполняли беспрекословно. Дом, в котором 
проживало большое семейство, содержался в 
идеальной чистоте и порядке. Скотина, огород, 
кухня, – все было под присмотром ответствен-
ных мальчишек. 

Времени на отдых у ребят почти не было. 
– Они и каникул-то не видели, как другие 

дети, – вспоминает мать. – Когда соседские 
мальчишки резво носились по улицам, у моих 
были другие заботы: сено успеть накосить, за 
скотом убрать, еду приготовить, уроки сделать.

Такой образ жизни стал вынужденным для 
детей из-за трагедии в семье. Когда старшему 
было 10 лет, а младшему – семь месяцев, траги-
чески погиб отец семейства.

– Сама не знаю, как наша семья вынесла это 
горе. Мы с мужем очень любили друг друга, дети 
в нем души не чаяли, сильно были к отцу привя-
заны. Если бы не поддержка со стороны родни, 
страшно даже подумать о судьбе, которая нас 
могла ожидать, – говорит Нина Осиповна. 

Многие жители села не остались равнодуш-
ными к горю односельчанки. Среди тех, кто под-
держал семейство словом и делом, были учителя 
местной школы.

Чтобы дети были сыты, одеты и обуты, матери 
приходилось трудиться днем и ночью. Нина Оси-
повна проработала поваром в столовой 25 лет. Ее 
рабочий день начинался в четыре утра, а закан-
чивался в 10–11 вечера. В периоды уборочных 
работ она пекла и относила еду тем, кто трудился 
на полях. В эти дни дети встречали маму на пороге 
дома только к двум–трем часам ночи. 

– В молодости некогда отдыхать было. Я 
только и думала, как бы сыновей на ноги поста-
вить. Утром встаешь в четыре часа и сразу же на 
работу, – рассказывает мать о своих трудовых 
буднях. – В столовой примерно на 500 человек 

накрывать каждый день надо было. Когда в село 
приезжали мобилизованные солдаты, нагрузка 
увеличивалась в разы. Работать было тяжело 
физически. Приходилось по четыре-пять бочек 
компота на своей горбушке таскать, чуть спину 
не надорвала.

В жизни Нины Кондратьевой бывало всякое: 
и слезы, и боль, и отчаяние. Но несмотря на жиз-
ненные перипетии, ей удалось воспитать в детях 
доброту, ответственность и порядочность. 

Сегодня все сыновья Нины Осиповны – 
успешные люди. Старшему Киму 48 лет, а млад-
шему Борису – 24. Тарас занимает почетную 
должность начальника пожарной части в селе 
Загатуй.  Владимир служит прапорщиком, он 
окончил медучилище, долгое время работал в 
военном госпитале. 

Старшие сыновья Ким и Андрей живут рядом 
с матерью и всегда ей помогают. На радость 
бабушке растут десять внучат.

Односельчане уважают многодетную житель-
ницу и приводят ее в пример как одну из самых 
образцовых матерей Аларского района. Призна-
ние за заслуги в воспитании детей многодетная 
мать получила и от правительства региона. В 
2013 году Нину Кондратьеву наградили почет-
ным знаком Иркутской области «Материнская 
слава» и вручили премию губернатора.

Матрена БИЗИКОВА

Фото автора

Подвиг матери
МИЛОСЕРДИЕ

14 лет назад в семье Мисюковых 

родился второй ребенок – 

долгожданная дочь, которую 

назвали Катей. Девочка 

росла веселой, доброй, очень 

общительной и умненькой: рано 

начала произносить слова, а к 

школе уже умела не только бегло 

читать и считать, но и говорить 

по-английски. 

Мама и папа не могли нарадоваться на свою 
девочку. Со временем выяснилось, что Катю-
ша, как и ее старший брат Паша, прекрас-
но рисует, родители по примеру сына отдали 
ребенка в художественную школу. Большие 
успехи делала Катя и в танцах: она занималась 
в городском детском танцевальном ансамбле. 

– Бывает же такое счастье, – вздыхали 
подруги Катиной мамы, – чтобы от детей не 
было никаких проблем: за что ни возьмутся, 
все у них получается, все удается, и учатся на 
«отлично», и спортом занимаются, и родителей 
слушаются… 

И точно сглазили. Все изменилось в один 
день – 15 октября. Эту дату Наталья Мисюкова 

запомнила на всю жизнь. Именно тогда выяс-
нилось, что у Кати злокачественная опухоль 
правой бедренной кости. 

– Незадолго до этого я обратила внимание 
на небольшое уплотнение на ножке у дочери, 
– вспоминает Наталья Васильевна. – Катюша 
тогда пошла в третий класс. Пожаловалась, что 
ходить очень больно. Мы обратились в город-
скую больницу (семья Мисюковых живет в 
Черемхово), девочку обследовали, и 15 октя-
бря объявили этот страшный диагноз – остео-
саркома. Вскоре нас отправили в Иркутск, в 
областную детскую больницу на химиотерапию, 
а после мы вылетели в Москву на операцию.

Оперировали Катюшу в онкологическом 
научном центре имени Блохина в Москве, 
заменив бедренную кость на титановый про-
тез. С ним девочка живет уже пятый год. 

Конечно, после операции с танцами ребен-
ку пришлось попрощаться, как и со школой. 
Сегодня Катя Мисюкова осваивает школьную 
программу дома. По-прежнему увлекается 
рисованием, любит вышивать, много читает, 
как все дети играет в компьютерные игры. 
Забыть о болезни совсем, к сожалению, не 
получается. Каждые полгода девочке прихо-
дится проходить обследование в московской 
клинике. Катя растет, больную ногу, не поспе-
вающую за здоровой, приходится вытягивать. 
Регулярной коррекции требует и сам протез. В 
течение нескольких недель маме и Кате прихо-
дится снимать квартиру в столице, ежедневно 
ездить в больницу на прием. Немалых затрат 
требуют и авиаперелеты, а с деньгами в семье 
Мисюковых не густо. Из четырех членов семьи 
работает только отец. Константин Валенти-
нович трудится электромонтером на Черем-
ховском угольном разрезе. Мама не может 
найти постоянную работу из-за боязни оста-
вить надолго дочь. Павел – студент. 

Если вы хотите помочь Кате Мисюковой, 
перечислите деньги на опубликованный ниже 
расчетный счет Иркутского областного отделе-
ния Российского детского фонда:

ИНН 3808018068
КПП 380801001
Р/счет 40703810118350100562
Байкальский банк ПАО Сбербанк г. Иркутск
БИК 042520607
К/счет 30101810900000000607
Перечислить деньги также можно по ско-

рой социальной помощи, отправив смс с тек-
стом РДФ и указанием суммы пожертвования 
на номер 7522. 

Связаться с родителями Кати – Константи-
ном Валентиновичем и Натальей Васильевной 
можно по телефону 8-904-14-81-031.

Анна ВИГОВСКАЯ

Трудное счастье

а. Наташа и Оля 
о новой жизни. 
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В интересах детей
Газета 

«Областная» 

продолжает 

совместный 

проект с 

Законодательным 

Собранием, 

посвященный 

реализации 

государственной 

национальной Стратегии 

действий в интересах детей. 

В рубрике речь идет о делах, 

которые направлены на 

улучшение жизни будущих 

поколений. Неважно, исходят 

они от государства, бизнеса, 

простых граждан или 

общественных организаций, 

главное, чтобы они работали в 

интересах детей. 

Девочкам очень важен контакт с родиной, местом 

рождения. К сожалению, из детских домов нам 

совсем не пишут, хотя обещали. Девочки спра-

шивают про подруг, воспитателей, а мне и ответить-то 

нечего. Ваша газета – последняя ниточка к Иркутску. Я им 

показывала газету, ваши письма, что это привет им с роди-

ны... Они довольны. Для них очень важно чувствовать, что 

их помнят, что их жизнь началась не с чистого листа, а есть 

предыстория.

Привет из Адыгеи 
Газета «Областная» следит за судьбой 
маленьких иркутян в приемной семье 
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Захар Прилепин «Семь жизней»

Издательство «АСТ», 2016 год.

По итогам весен-
них продаж книж-
ных магазинов 
Москвы и Санкт-
Петербурга сборник 
рассказов Захара 
Прилепина «Семь 
жизней» занимает 
третье место. На пер-
вом – Борис Аку-
нин «Вдовий плат», 
на втором – «Все-
ленский заговор» 
Татьяны Устиновой. 
В спину Прилепи-
ну дышит Евгений 
Водолазкин с «Авиа-
тором». Неплохой 
результат, особенно 
если учитывать, что конкурировать 
приходится с романами.

Рассказы писать трудно. Еще 
труднее их издавать. У издателей 
почему-то сложилось убеждение, 
что сборники рассказов не поль-
зуются спросом. Только в послед-
нее время стало ясно: от длинных 
историй народ устал, ему нужны 
короткие, буквально на один вечер. 
И рассказы как раз то, что нужно. 
Кстати, веяние времени уже давно 
уловили телевизионщики, выпу-
ская односезонные сериалы, в 
которых не больше десяти серий.

У Прилепина в сборнике десять 
рассказов, и выглядят они вместе 
как один короткий сериал. Нет-
нет, рассказы не связаны общей 
историей, но объединяет их один 
прием, с помощью которого они и 
сделаны. Прием нехитрый, условно 
его можно назвать – обманутые 

ожидания. Это когда автор вовсю 
развешивает ружья, читатель ждет, 
что они вот-вот начнут стрелять, а 
они не стреляют. Причем сам При-
лепин в многочисленных интер-
вью описывает свой замысел, свою 

идею как «сад рас-
ходящихся тропок». 
Конечно, к гениаль-
ному рассказу Бор-
хеса идея не имеет 
никакого отноше-
ния, это просто 
название для мета-
форы, с которой 
работает автор. 

Вот первый рас-
сказ «Шер аминь». 
Сразу видно – лич-
ное, биографиче-
ское. Зима, отец 
надевает пальто и 
уходит, пятилетний 
мальчик гонится за 
ним, но не догоня-

ет – а что, если бы догнал? Что 
изменилось бы тогда в его будущем? 
И вот происходит это будущее без 
«бы», и непростая жизнь, и безот-
ветный вопрос… «Любая взрослая 
победа кажется смешной и жалкой 
на фоне детского поражения, но что 
поделать…» И у героя собственные 
дети, и он не знает: «Уйти, не огля-
нуться? Или вернуться – взять за 
руки. Как угадать, что им поможет?»

В каждом рассказе автор ста-
рается выбрать такие тропинки, 
которые заведут читателя туда, 
где он никак не ожидал оказаться. 
Но вряд ли удастся запутать всех. 
Читатель же ведь тоже бывает не 
лыком шит и не всегда попадается 
в расставленные автором ловушки, 
особенно когда они так отчетливо 
видны. 

Александр КАРПАЧЕВ

КИНОПРЕМЬЕРА

«Первый мститель: Про-

тивостояние» (Captain 

America: Civil War), (16+), 

США, 2016 год.

Режиссеры: Энтони Руссо, 

Джо Руссо. 

В ролях: Роберт Дауни-

младший, Крис Эванс, 

Скарлетт Йоханссон, Эли-

забет Олсен.

Выполняя очередную 
миссию по спасению чело-
вечества, мстители нанес-
ли существенный урон 
отдельным представителям 
этого человечества. Тогда 
ООН берется взять коман-
ду супергероев под свою 
эгиду, дабы над этими уни-
кумами был установлен хоть 
какой-то контроль. Желез-
ный человек (Роберт Дау-
ни-младший) готов пойти 
навстречу международной 
организации. Но вот Капи-
тан Америка (Крис Эванс) 
не желает подчиняться сто-
ронним структурам. Такое 
явное разногласие приводит 
к расколу в рядах доблест-
ных мстителей. Половина 
из них принимают сторо-
ну Железного человека – 
остальные солидаризуются 
с Капитаном Америкой. А 
поскольку что-либо решать 
за столом переговоров не 
способны ни та, ни другая из 
«мстительных партий», ста-
новится понятно, что былые 
союзники по супергерой-
ству на сей раз будут гран-
диозно сражаться на земле и 
в воздухе друг против друга. 

«Первый мститель: Про-
тивостояние» – 13-й фильм, 

входящий в так называе-
мую Кинематографическую 
вселенную Marvel. Одно-
временно это третий фильм 
во славу Капитана Амери-
ки: неофициальное про-
звище Первого мстителя он 
приобрел исключительно 
в российском прокате. На 
самом деле Капитана Аме-
рику зовут Стивен Роджерс. 
В бумажных комиксах этот 
герой впервые появился в 
1941 году – поэтому резон-
но, что авторы сделали его 
участником Второй миро-
вой войны и продолжили 
эксплуатировать эту тему в 
течение многих следующих 
десятилетий. 

Но когда тема войны себя 
исчерпала, авторы задались 
вопросом: как осовременить 
славного Капитана Амери-
ку? И выдумали вот что: мол, 
сразу после войны служаку 
Роджерса под надуманным 
предлогом заморозили на 
десятилетия. Это позволи-
ло «воскресить» Капитана в 
конце прошлого века. Ана-
логичным ходом воспользо-
вались и кинематографисты 
текущего века, когда стали 
без разбора экранизировать 
все мыслимые комиксы – и 
преимущественно, конечно, 
те, которые были выпущены 
культовым издательством 
«Марвел». 

В 2012 году мы уже были 
свидетелями того, как имен-
но Капитана Америку раз-
морозили и привели в пол-
ную боеготовность («Мсти-
тели-1»). А еще раньше, в 
2011-м («Первый мститель 
– 1»), нам продемонстри-
ровали, как, собственно, 
участник Второй миро-

вой Кэп Америка дошел 
до заморозки такой. Нако-
нец, в картине 2014 года 
«Первый мститель: Другая 
война» Капитан практиче-
ски в одиночку противо-
стоял неофашистской орга-
низации «Гидра». Душил 
он эту гидру, душил, но так 
и не додушил. Так что в 
новейшей серии «Противо-
стояние» гнусные фашисты 
вновь пакостят и Капитану, 
и всем прочим мстителям. 
Причем последние еще и 
друг с другом грызутся – 
просто кошмар какой-то… 

А вообще этот фильм 
вышел очень не вовремя. 
Ведь совсем недавно Бэт-
мен противостоял Суперме-
ну на всех экранах мира. А 
теперь, значит, миллионер 
Тони Старк (он же Желез-
ный человек) конфликтует 
со Стивеном Роджерсом. 
Сходство только усугубляет-
ся тем, что Капитан Америка 
– это практически переоде-
тый Супермен. То есть такой 
же наивный, всесильный и 
нестерпимо скучный персо-
наж. 

При этом даже и с выше-
упомянутыми первыми 

двумя фильмами о Капита-
не Америке обозреваемая 
лента не выдерживает срав-
нения. Ведь давно подмече-
но, что «сольники» суперге-
роев получаются у «Марвел» 
лучше, чем «сборные солян-
ки». А «Мстители» – это 
именно солянка. И «Первый 
мститель – 3» – тоже, как 
все теперь убедились. 

В самом деле, перед нами 
не столько третий фильм 
про Капитана, сколько тре-
тий фильм про всех мсти-
телей скопом. Супергероев 
здесь столько, сколько не 
было, кажется, еще ни в 
одном марвел-фильме. Тут 
вам и Черная вдова (Скар-
летт Йоханссон), и Алая 
ведьма (Элизабет Олсен), и 
Соколиный глаз (Джереми 
Реннер), и Человек-мура-
вей (Пол Радд), и Зимний 
солдат (Себастьян Стэн)… 
А также предельно унылый 
новичок Черная пантера 
(Чедвик Боузман) и в оче-
редной раз «перезапущен-
ный» Человек-паук (Том 
Холланд). 

Евгений НОВИЦКИЙ

Сад несходящихся 
тропок

Капитан против бонвивана

ПОЗДРАВЛЕНИЯ

18 МАЯ – МЕЖДУНАРОДНЫЙ 

ДЕНЬ МУЗЕЕВ

Дорогие друзья!

От всей души поздравляю работников музеев 
с профессиональным праздником – Междуна-
родным днем музеев!

Музеи – средоточие богатейшего опыта про-
шлых поколений, хранилища духовного и мате-
риального наследия, центры культуры и истории.

Сегодняшний день – это замечательный 
повод выразить благодарность тем, кто посвяща-
ет свою жизнь кропотливому труду, трепетному 
и бережному отношению к памяти прошедших 
лет ради того, чтобы у нас была возможность в 
полной мере ощутить ход времени, истории и 
жизни.

Искренне желаю вам здоровья и благополучия, 
новых открытий и экспонатов! Пусть не иссякает 
поток благодарных посетителей, а музеи дарят 
незабываемые встречи с искусством!

Губернатор Иркутской области 

С.Г. ЛЕВЧЕНКО

Уважаемые работники музеев!

Примите самые теплые поздравления с вашим 
профессиональным праздником – Международ-
ным днем музеев!

Этот день уже давно стал праздником для всех, 
кто любит музеи, кто понимает, какое значимое 
место они занимают в развитии национальной и 
мировой культуры. Для всех нас музей – это хра-
нитель человеческих знаний, особенный мир со 
своей уникальной миссией по созданию и сохра-
нению историко-культурной среды. 

Земля иркутская всегда славилась бережным 
отношением к своей культуре и истории. В При-
ангарье накоплены богатые традиции музейного 
дела. Мы гордимся, что у нас есть Художествен-
ный музей с бесценной коллекцией живописи, 
широко известный музей Лимнологического 
института с уникальными байкальскими экспона-
тами, богатейший краеведческий музей, комплекс 
музеев декабристов. Жители и гости области всег-
да с интересом посещают архитектурно-этногра-
фический музей «Тальцы», собравший образцы 
старинного сибирского зодчества.

Бесценные сокровища, сбереженные музей-
ными хранителями, открывают нашим будущим 
поколениям неповторимый мир истории, дают 
нашим детям редчайшую возможность прикос-
нуться к памяти предков. Ценно, что музей не 
«иллюстрирует» историю, не учит ей, а формирует 
у молодежи личное отношение к историческим 
фактам, развивает способность учиться и соби-
рать информацию.

Уважаемые музейные работники! Поистине 
вас можно назвать золотым фондом отечествен-
ной культуры. Увлеченные и целеустремленные, 
профессионалы своего дела, вы помогаете ощу-
тить живую связь времен и судеб замечательных 
наших соотечественников. Вашими усилиями обе-
регается историческая память человечества, кото-
рая обогащает наши души, согревает наши сердца. 

От имени депутатов Законодательного Собра-
ния выражаю искреннее уважение вам, храните-
лям культурного достояния и национальных тра-
диций нашей страны. Желаю успехов в вашей 
благородной деятельности, интересных находок 
и встреч, здоровья, благополучия и праздничного 
настроения!

Председатель Законодательного Собрания 

Иркутской области 

С.Ф. БРИЛКА

АКЦИЯ

Совершить путешествие в 

пространстве и времени 

на одну ночь предлагают 

жителям и гостям города 

иркутские музеи. В этом 

году Всероссийская 

акция «Ночь в музее» 

состоится 21 мая. 

Французский бульвар

Иркутский музей декабристов 
в эту ночь впервые откроет двери 
всех отделов. С 18.00 до 20.00 в 
Доме Трубецких состоится театра-
лизованная экскурсия, а в 21.00 
в усадьбе Волконских начнется 
представление «Парижский буль-
вар». Культурную акцию продол-
жат водевиль «Женская чепуха» 
и уличная развлекательная про-
грамма: летнее кафе, катание на 
лошадях, салон модного платья XIX 
века, а также выставка «Самые 
красивые сады Франции».

Иркутская история

Именно этой теме посвяще-
на акция в шести отделах Иркут-
ского областного краеведче-
ского музея. В отделе истории в 
«Иркутском киноклубе» с 18.00 до 
22.00 можно увидеть короткоме-
тражные документальные филь-
мы и по скайпу задать вопросы 
режиссерам. А потом развлечь-
ся по-сибирски: отгадать загадки 
коренных народов, узнать исто-
рию освоения Приангарья, поуча-
ствовать в фотоквесте, научиться 
собирать и разбирать оружие, а 

также изготавливать бабра в тех-
нике оригами.

Отдел природы подготовил про-
грамму «Животный мир кинемато-
графа». С 17.00 до 22.00 посетители 
научатся делать сувениры из при-
родных материалов, смогут пооб-
щаться с «первобытной женщи-
ной», узнают историю ледниково-
го периода, исполнят ритуальный 
танец вокруг «костра» и узнают 
об особенностях поведения живот-
ных во время съемочного процес-
са.

В отделе «Окно в Азию» с 17.00 
до 22.00 будут работать «Салонъ 
графа Амурскаго», интерактивная 
выставка «Доспехи и оружие», 
мастер-классы «Чаепитие кочев-
ника», «Мехенди. Роспись хной 
по руке», по плетению китайских 
узелков «на счастье». 

В Детском музее с 10.00 до 19.00 
пройдет акция «Напиши письмо 
ветерану», мастер-классы «Рисун-
ки на воде» и «Лепим бабра из 
пластилина». 

В выставочном отделе «Музей-
ная студия» с 17.00 до 22.00 состо-
ится театрально-музыкальный 
вечер, посвященный творчеству 
Валентина Распутина. 

Ледокол «Ангара» ждет посе-
тителей с 18.00 до 21.00. Здесь на 
корме корабля состоится концерт 
группы «Мост», пройдут интерак-
тивные экскурсии и демонстрация 
документальных фильмов об исто-
рии флота России.

Открытый музей

«Театр четырех стихий» ждет 
иркутян с 21.00 до 02.00 в глав-
ном здании Иркутского област-
ного художественного музея. 
Гости увидят процесс создания 
копии картины, примут участие в 
мастер-классах по росписи камней 

и миниатюрных масок. Специаль-
ный гость вечера – Театр Пили-
гримов – представит программу 
«Ноченька».

В Усадьбе В.П. Сукачева с 
18.00 до 23.00 во время программы 
«Звуки МУЗея» состоятся мастер-
классы: по литографии художника 
Александра Шипицына, по роспи-
си камней, рисованию песком, 
созданию открытки-шоколадницы 
«Меломан», броши из фамирана и 
акварели. Центральным событием 
станет открытие выставки «Леген-
дарные струны», где будет пред-
ставлено более 100 гитар, принад-
лежавших Виктору Цою, Игорю 
Талькову, Гари Муру и другим 
знаменитостям. Завершит вечер 
ретро-дискотека.

В Галерее сибирского искус-
ства акция пройдет с 20.00. до 23.00 
под девизом «Дизайн. Архитек-
тура. Город». Здесь художницы 
Регина Присяжникова и Мари-
на Синишина-Шпирко проведут 
мастер-класс по рисованию в тех-
нике пастели. Состоятся выступле-
ния иркутских поэтов: Светланы 
Михеевой, Надежды Ярыгиной, 
Артема Морса и других. Гостей 
ждет литературная игра буриме. 
Внутренний дворик галереи пре-
образится в музейный атриум. 
Здесь же откроется фотовыставка 
«Лицо архитектуры» и будет зву-
чать электронная музыка молодых 
иркутских композиторов.

«Открытый музей» предста-
вит Галерея скульптуры с 21.00 до 
02.00. Новый филиал приоткро-
ет тайны творчества профессио-
нальных ювелиров и камнерезов 
Андрея Боробова, Павла Данилов-
цева и Михаила Верхозина. Посе-
тители смогут расписать пасхаль-
ное яйцо, пройти мастер-класс «С 
чего начинается скульптура?» и 
обучиться азам керамики. 

День и ночь в музее

В Музее истории Иркут-
ска можно провести и «День…», 
и «Ночь в музее». С утра здесь 
состоятся мастер-классы для 
детей, интерактивные экскурсии, 
театрализованные представления. 
После обеда программа продол-
жится во дворе, где вместе с клу-
бом «Сибирский стрелок» можно 
будет поиграть в тир, примерить на 
себя доспехи и подержать в руках 
настоящее оружие. После этого 
состоится несколько автобусных 
экскурсий по ночному городу. 

Встреча с Шагалом

В Галерее Виктора Бронштей-
на в 21.00 начнется большая инте-
рактивная экскурсия по выставке 
литографий Марка Шагала. Орга-
низаторы обещают, что о своих 
картинах расскажет сам художник. 
Посетителей также ждут тематиче-
ские развлечения, лавка сладостей 
и площадка для творчества, доку-
ментальные кадры и короткоме-
тражный мультфильм о творчестве 
Марка Шагала.

«Парфюмер»

В Арт-галерее «DiaS» состоит-
ся экскурсия по интерактивной 
выставке «Парфюмер» – уни-
кальному фотопроекту Арт-
центра в Перинных рядах (Санкт-
Петербург), который представля-
ет собой соединение фотографий 
жанра ню и специально созданных 
авторских ароматов, раскрываю-
щих идею снимков. Посетителей 
ждут показ фильмов о запахах и 
сладкие угощения.

Елена ОРЛОВА

Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Ночь в музее между 
Иркутском и Парижем

культура
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– Татьяна Никифоровна, как вы 

решились пригласить на праздник 

московских критиков?

– Нам хотелось, чтобы они дали 
объективную оценку творчества теа-
тра. Конечно, мы опасались, что их 
отзывы могут быть критическими, но 
нам важна оценка театра со стороны. 
Они отметили, что у нас профессио-
нальная труппа, достойные спектакли, 
хороший режиссер. Кстати, критики и 
сами поработали на совесть – практи-
чески после каждого спектакля было 
обсуждение вместе с артистами, на 
котором они не только высказывали 
общую оценку, но и делали конкрет-
ные замечания. 

– Слышала, что праздничный 

марафон выявил и проблемы, кото-

рые есть в театре. 

– Мы хорошо знаем свои сла-
бые стороны. Например, связанные с 
труппой. Ведь если с женской частью 
у нас все более-менее благополучно, 
то артистов-мужчин не хватает. Осо-
бенно героев. Мы, конечно, активно 
ищем. Например, недавно наш глав-
ный режиссер Анна Фекета смотрела 
выпуск в Нижегородской консервато-
рии и сделала несколько предложений 
выпускникам. 

– Значит, в ближайшее время 

можно ждать пополнения труппы?

– Мы на это надеемся. Но, как 
правило, артисты на восток едут хуже, 
чем на запад, ведь помимо творче-
ской работы мы мало чем можем их 
привлечь. Если в советское время 
предоставлялось жилье, то сейчас в 
служебных квартирах, которые стоят 
на балансе театра, уже живут наши 
артисты. Многие члены коллектива 
– приезжие. Проблема в том, что в 
городе нет высшего учебного заведе-
ния, которое бы выпускало кадры для 
музыкального театра. Конечно, в теа-

тре работают выпускники 
Иркутского театрального 
училища – Егор Кирилен-
ко, Станислав Чернышев, 
Гейрат Шабанов, Светлана 
Щерботкина и многие дру-
гие. Больших зарплат 
мы тоже предло-
жить не можем, 
поэтому идем 
на то, чтобы 
арендовать 
ж и л ь е , 
если нам, 
действи-
т е л ь н о , 
н у ж е н 
артист.

– В балетной труппе тоже пробле-

ма с мужчинами?

– Да, многие ребята уже давно в 
профессии, и у них возникают про-
фессиональные болячки, ведь это 
очень тяжелый физический труд, 
недаром артисты балета выходят на 
пенсию раньше. Опять же в Иркут-
ске нет хореографического училища, 

ближайшее – в Улан-Удэ. Однажды 
мы даже приняли целый курс оттуда, 
но отработав год, большинство уехало 
на родину, ведь в Бурятии зарплаты в 
театре выше. Поэтому мы ищем талан-
ты в нашем музыкальном колледже, в 
других городах. Есть проблема с орке-
стром. У нас по совместительству рабо-
тают музыканты из Губернаторского 
симфонического оркестра Иркут-

ской филармонии, что доставляет 
определенные неудобства, 

поскольку часто спектак-
ли и концерты филар-
монии проходят одно-
временно. 

Кстати, в этом 
году мы отметили 
еще один юбилей 
– 20-летие рок-

мистерии «Юнона» и 
Авось». Замечательно, 
что у нас есть поста-
новки, которые пользу-

ются большой популяр-
ностью у зрителей. Ведь 

в спектакле уже сменилось 
несколько поколений 

артистов. 
– Благода-

ря главному 
режиссе-

ру в репертуаре уже появились очень 
интересные постановки.

– Мы рады, что у нас, наконец, 
появился главный режиссер, задача 
которого не только ставить спектак-
ли, но формировать и обучать труппу. 
Кстати, московские критики отмети-
ли, что сегодня режиссеры неохот-
но берут на себя такую ответствен-

ность, а работают исключительно на 
постановках, поэтому то, что у нас 
есть главный режиссер, – большая 
удача. Кроме того, спектакли, которые 
она успела поставить в нашем театре, 
произвели хорошее впечатление на 
зрителей и критиков. В новом сезоне 
Анна Фекета поставит спектакль «Брак 
по-французски», а потом приступит 
к мюзиклу с рабочим названием «Две 
королевы» про Марию-Антуанетту и 
Елизавету. Сейчас уже идут перегово-
ры с композитором о создании музыки 
к пьесе. Кстати, если все получится, то 
это будет мировая премьера. 

– Но ведь театр продолжает 

сотрудничество и с другими режис-

серами?

– Конечно, например, недавно на 
нашей сцене поставила мюзикл «Алые 
паруса» бывший художественный 
руководитель театра Наталья Печер-
ская. Кроме того, у нас есть режиссер, 
выросший из нашей труппы, – Ирина 
Мякишева. Такими постановками, 
как «Сорочинская ярмарка», «Свадь-
ба Кречинского», она уже доказала 
свою состоятельность. Кстати, сейчас 
она приступила к репетициям нового 
мюзикла М. Дунаевского «Мэри Поп-
пинс, до свидания». Это спектакль для 
семейного просмотра.

– Поедет ли театр в этом году на 

гастроли? 

– К сожалению, нет, из-за 
нехватки финансирования. В про-

шлом году мы ездили в Читу, где 
наш театр не был 17 лет. Гастроли 
прошли успешно, более 14 тысяч 

читинцев побывали на спектак-

лях. Конечно, гастроли для театра 
– это очень важно. В начале октя-
бря мы примем участие в фестива-
ле Ассоциации музыкальных театров 
России. Но сейчас есть более важные 
проблемы, которые требуют финан-
сирования. Зданию театра около 
30 лет. В плачевном состоянии штан-
кетное оборудование сцены. Световое 
и звуковое оборудование физически 
и морально устарело. А ведь на сцене 
ежедневно работают артисты, прохо-
дят важные областные и городские 
мероприятия. И эти вопросы, конеч-
но, нужно решать. 

– Вы – единственный в Иркутске 

директор театра-женщина. Как вы 

решились взять на себя такую ответ-

ственность?

– Я с 2003 года работала в Иркут-
ском музыкальном театре заместите-
лем директора по организации зрите-
лей. После скоропостижной кончины 
Владимира Константиновича Шагина 
мне предложили возглавить театр. 
Признаюсь, вначале сомневалась, 
ведь это большая ответственность 
руководить огромным коллективом и 
таким хозяйством. Не скажу, что сей-
час мне легко, но я благодарна своим 
коллегам за помощь и поддержку. 

Наша легенда – народный артист 
РФ Николай Иванович Хохолков, 
который служит в театре 55 лет, пред-
ложил написать книгу воспомина-
ний о театре. Думаю, что это будет 
интересно и молодому поколению 
артистов, и нашим зрителям. Так что, 
будем продолжать работать.

Елена ОРЛОВА

Татьяна Мезенцева: 

Иркутский музыкальный театр – 
это большая творческая семья

ПРЕМЬЕРА

Спектакль «Король умирает» по 

пьесе знаменитого абсурдиста 

Эжена Ионеско поставил на Другой 

сцене Иркутского академического 

драматического театра 

им. Н.П. Охлопкова омский 

режиссер Всеволод Гриневской. 

Постановка пронизана психологизмом актер-
ской игры,  спектакль получился ярким и прон-
зительным. С одной стороны, это произошло 
благодаря режиссерской интерпретации извест-
ной пьесы, а с другой – потому что главная тема 
спектакля не могла оставить равнодушным ни 
одного зрителя. Ведь от начала времен никто на 
свете не избежал смерти. 

«Каждый человек – это мир, который с ним 
рождается и с ним умирает» – сказал немецкий 
поэт Генрих Гейне. По сути, в эту фразу вмеща-
ется весь сюжет пьесы «Король умирает». Беран-
же Первому, образ которого блестяще воплотил 
на сцене заслуженный артист РФ Игорь Чирва, 
пришел срок умирать, и буквально в считанные 
дни его личная вселенная начала сжиматься, 
как шагреневая кожа. Но самое ужасное, что он 
утратил власть над окружающими – «солнце 
больше не слушается» короля.

Жанр спектакля определен как постапока-
липтическая поэма. И на сцене благодаря сце-
нографии художника Оксаны Столбинской с 
помощью минимальных изобразительных 
средств воссоздан мир на грани катастрофы: 
текущие трубы, ржавые тазы, полиэтиленовая 
пленка, которая хорошо оттеняет кроваво-крас-
ный или мертвенно-зеленый свет, дохлые крысы 
в руках у служанки Джульетты (Анастасия Шин-
каренко). На этом фоне еще более выразитель-
ны гротескные костюмы героев и почти кло-
унский белый грим. Хотя единственный смех, 
который вызывают герои, – сквозь слезы. На 
короле жабо, надетое прямо на майку-алкого-

личку, и тронутая ржавчиной корона. На короле-
ве Марии (Анастасия Пушилина) белая балетная 
пачка в пол, а под длинным жакетом – корсет, 
который вопреки своему прямому предназна-
чению, уродует фигуру. Неистовая же королева 
Маргарита (Евгения Гайдукова) благодаря голов-
ному убору с гребешком, ассиметричной юбке 
и красному жакету напоминает черную курицу 
– птицу, которая с древних времен символи-
зирует связь с подземным миром. Но особенно 
чудовищно прекрасен облик доктора (Александр 
Братенков) – в белых дредах и такого же цвета 
костюме, который забрызган красной краской 
так, чтобы зрителям было сразу понятно – у 
этого персонажа руки по локоть в крови. 

Король женат на двух женщинах одновре-
менно. Причем ни в пьесе, ни в спектакле не 
говорится о том, что в этом королевстве двое-
женство – нечто из ряда вон выходящее. Поэто-
му учитывая, что оба произведения созданы в 
традициях театра абсурда, вряд ли стоит рас-
суждать об этой ситуации с точки зрения граж-
данского кодекса. И если пьеса позволяет трак-
товать эти образы по-разному, то в спектакле 
сопутствующий контекст намекает, что женщи-
ны символизируют смерть (Маргарита) и жизнь 
(Мария). Причем именно в таком порядке.  

Сам же король за эти два часа, которые длит-
ся спектакль, проживает весь ужас неизбежной 
смерти: «Зачем я родился, если родился не навсег-
да. Проклятые родители! Какая глупая и подлая 
шутка! Пять минут назад я родился, три минуты 
назад женился. А на трон я взошел две с полови-
ной минуты назад. Не успеешь даже передохнуть. 
У меня не было времени узнать жизнь». 

За два часа он проходит все пять фаз осознания 
собственной конечности: отрицание, гнев, торги, 
депрессию и принятие. «Без меня?! Без меня люди 
будут смеяться. Они будут шутить и танцевать на 
моей могиле. Словно я никогда не существовал. 
Так нет же! Пусть обо мне помнят, пусть плачут», 
– такие размышления наверняка знакомы многим.

Кстати, самые шокирующие сцены в спек-
такле напоминают нам о том, что всеми сила-
ми желая выжить, человек может легко пре-
вратиться в животное. Именно это заставляет 
стража (Роман Мосьпан) поедать внутренности 

крысы. Ведь иногда голод толкает человека и 
на более чудовищные поступки. По той же при-
чине король набрасывается на несчастную Джу-
льетту, желая любым способом высосать из нее 
жизнь, пусть это даже жалкое существование 
служанки. Но немного иные мотивы заставляют 
его душить Марию. Просто ее слова, символизи-
рующие все оптимистичные философские идеи, 
больше не работают для него. 

«Жизнь и смерть только слова. Освободись 
от определений. Растворись в громаде бытия и 
ты станешь безграничен и вечен. Стань беско-
нечно вопрошающим. Невозможность ответа и 
есть сам ответ», – декламирует Мария, в этот 
момент напоминая городскую сумасшедшую. И 
не удивительно, что правильные, по сути, слова, 
в данной ситуации кажутся королю фальшивы-
ми. Даже ее попытка привлечь Беранже гротеск-
ным стриптизом лишь вызывает веселый смех 
в зрительном зале. Нужно отметить, что актри-
се Анастасии Пушилиной удается очень точно 
воплощать такие странные образы. Вспомним 
спектакль «Елизавета Бам» на этой же сцене, где 
она блестяще сыграла главную роль. 

Но ничего не может отдалить неизбежного 
конца, и король все-таки умирает на руках у 
Маргариты, которая вдруг теряет всю свою стер-
возность и помогает ему отойти в мир иной.

Mеmento mori не зря стало крылатой фразой, 
ведь каждому из нас не мешало бы помнить о неиз-
бежной смерти. Вопрос в том, что тогда изменится 
в нашей жизни? Ведь именно этот краеуголь-
ный вопрос нашего бытия породил само абсур-
дистское направление. Ведь не глупо ли всеми 
силами карабкаться вверх, выстраивать собствен-
ную жизнь, зная, что в финале твой мир, подобно 
камню Сизифа, все равно рухнет в пропасть? 

Кстати, спектакль, можно интерпретировать 
не только с точки зрения жизни отдельного чело-
века, но и всего человечества. И если попытка 
интерпретировать спектакль как политическую 
сатиру выглядит в данном случае надуманной, 
то экологический подтекст в постановке найти 
вполне возможно, ведь в этой жизни – все 
конечно, даже существование нашей планеты.

Елена ОРЛОВА

Постапокалиптическая поэма о жизни и смерти

ЦИТАТА: Нам не хватает артистов-мужчин. Осо-

бенно героев. Мы, конечно, активно ищем. Но, 

как правило, артисты на восток едут хуже, чем на 

запад, ведь помимо творческой работы мы мало 

чем можем их привлечь.

КОММЕНТАРИЙ

Юлия Большакова – театральный критик, социолог, доцент Российской ака-

демии театрального искусства, обозреватель журналов «Балет», «Театральная 

жизнь», газеты «Культура», заслуженный работник культуры РФ:

– В оценке Иркутского музыкального театра хотелось бы начать, как говорится, с вешал-
ки. Его здание очень уютное, а в зрительской части все сделано для комфорта публики. 
Я гостила здесь в 2001 году, когда театр был не в лучшем состоянии, но уже тогда рабо-
тали очень хорошие артисты, которых я с радостью снова увидела на сцене. В театре 
замечательная балетная труппа, интересная молодежь, профессиональный хор. Есть 
только два больших «но», которые без поддержки решить невозможно. Если театр хочет 
соответствовать хорошему российскому уровню, который сопоставим с европейским, 
необходимо обновить световую и звуковую аппаратуру. Сегодня музыкальные театры 
России находятся в разных условиях, но я бы смело поставила Иркутский театр в верх-
нюю треть, а то и в четверть.
С моими коллегами мы посмотрели спектакли, которые были поставлены новым главным 
режиссером Анной Фекета. Это две противоположные постановки, когда нужно было не 
сломать зубы о классику «Сильвы» и создать достойную экспериментальную работу в 
«Анне и адмирале», где авторская мысль развивается пластически. Кстати, для режис-
сера наличие такого мышления – большая редкость. Определенно, это очень достойные 
работы. Во втором случае это еще и специально созданная для спектакля музыка, 
хорошее либретто, отсутствие попытки спекулировать на теме. В итоге удалось создать 
историю героини, которая созвучна с судьбой очень многих русских женщин. А для меня 
это еще и открытие талантливой, харизматичной и мощной актрисы Анны Рыбниковой. 

ГОСТЬ НОМЕРА

Иркутский областной музыкальный театр 

им. Н.М. Загурского недавно отметил 75-летие. 

Юбилейные торжества прошли с размахом – пять 

вечеров коллектив театра показывал свое искусство и 

принимал поздравления, в том числе от коллег из других 

регионов и московских критиков. Праздничный марафон 

показал сильные стороны театра и выявил, над чем 

необходимо работать. О том, каким Иркутский 

музыкальный театр вступил в свой юбилей, и 

о перспективах развития газете «Областная» 

рассказала его директор Татьяна Мезенцева. 
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ФОТОВЗГЛЯД

Братск начал динамично 

развиваться более 

60 лет назад благодаря 

комсомольским стройкам. 

Шли годы, менялась страна, 

и слава ударных трудовых 

подвигов стала историей. 

Но город со своим 

колоритом, необычным 

масштабом и людьми 

с особым характером, 

продолжал жить. Каким 

увидели сегодня Братск 

члены Клуба жанровой и 

репортажной фотографии? 

– Когда попадаешь в Братск, он 
поражает тебя своим масштабом, и 
самое впечатляющее сооружение, 
безусловно, – Братская ГЭС, – рас-
сказал председатель Клуба репор-
тажной и жанровой фотографии 
Николай Тарханов. – Под стать ей 
и памятник первому начальнику ГЭС 
Ивану Ивановичу Наймушину в скве-
ре первостроителей Братска. 

Музей истории Братскгэсстроя и 
Братска – филиал городского объ-
единенного музея истории освоения 
Ангары – не только сохраняет память 
о мощнейшей строительной органи-
зации страны, но и ведет активную 
выставочную деятельность. На фото 
– подготовка к экспозиции «Дем-
бельский альбом».

– Братск – город с обособлен-
ными районами, расстояние между 
некоторыми больше, чем между 
Иркутском и Шелеховом, – поде-
лился впечатлениями Николай Тар-
ханов. – Все это вместе диктует 
масштаб и размах некоторых архи-
тектурных сооружений, площадей и 
проспектов. 

Один из них – мемориал Славы 
на бульваре Победы, установленный 
9 Мая 1975 года, в память о более чем 
6 тыс. братчан, которые были при-
званы на Великую Отечественную 

войну. Почти половина из них не 
вернулась.

В Братске путешественников 
больше всего поразила активная 
культурная жизнь. Например, в дра-
матическом театре, кстати, гораздо 
более камерном, по сравнению с опи-
санными выше сооружениями, почти 
на каждом спектакле аншлаг. Гости 
снимали премьерный спектакль «Бег 
на месте с любовью». На фото – 
заведующая реквизитом театра Гали-
на Валентиновна Сучкова, служит в 
театре 30 лет, практически со дня его 
основания.

В Художественном выставочном 
зале Братска регулярно работает 
сразу несколько выставок. На фото 
– экспозиция известного братского 
коллекционера Спартака Арбатско-
го, посвященная его 80-летию. 

Впечатление настоящего храма 
творчества производит объединен-

ная детская школа искусств № 3. 
Фотографам удалось снять репети-
цию хора в недавно отремонтирован-
ном филармоническом зале. 

Храм Рождества Христова в цен-
тре Братска, несмотря на то что стро-
ительство еще не закончено, уже 
почти 10 лет активно посещают при-
хожане. 

Кстати, хоть Братск и является 
молодым городом, Братскому остро-
гу в этом году исполняется 385 лет. 
Ведь первое русское поселение было 
основано здесь в 1631 году недалеко 
от Падунского порога. 

– Братск при всех характерных 
для провинции проблемах произво-
дит впечатление крепкого сибирско-
го города, в котором стоит побывать, 
– отметил Николай Тарханов. – 
Ведь его развитие повлияло на освое-
ние всей Сибири и Дальнего Востока. 
И о об этом мало прочитать. Прочув-

ствовать это можно, только 
побывав в этом городе, свои-
ми глазами увидев места, где 
творилась история страны, 
по которой мы, на мой 
взгляд, слишком мало 
путешествуем. 

Елена ОРЛОВА
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Современный масштаб Братска
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«Прибайкалье сегодня. 

ФотоВзгляд» – совместный 

проект Иркутского областного 

краеведческого музея и Клуба 

жанровой и репортажной 

фотографии – стартовал 

в Приангарье. Его цель – 

создание фоторепортажей о 

современной жизни городов 

и районов области. Газета 

«Областная» выступает 

информационным партнером 

проекта и посвящает ему 

рубрику.

Стр. 1 

ПРОЕКТ

– В каждой семье есть свои традиции, – 
говорит председатель областного Союза сель-
ских женщин Нина Суворова. – Мы решили 
взять за основу культуру кулинарии, потому что 
в прошлом году реализовали проект «Лучшая в 
селе хозяйка усадьбы». А какая же хозяйка без 
вкусной еды? 

Экспозиция менялась каждый день, пока 
проходила выставка. В день открытия проект 
представили жительницы Усольского района. 
Песни, частушки, прибаутки, веселые розыгры-
ши, мастер-классы и, конечно, дегустация аппе-
титных блюд домашней кухни собрали у павиль-
она практически всех гостей «Мира семьи». 

Татьяна Гиренко, в прошлом повар СХОАО 
«Белореченское», приглашает попробовать фир-
менное блюдо – «ягоды в желе».

– Здесь четыре вида ягод: ирга, малина, смо-
родина и клубника, – рассказывает она. – 
Ягоды замораживаю, а потом, не разморажи-
вая, складываю слоями, пересыпаю сахаром, а 
сверху заливаю желатином. Ягодки не располза-
ются, упругие, будто только что с куста. Мне про 
этот рецепт рассказала моя бабушка Аграфена 
Ивановна. Это не блюдо, а витамин здоровья. 
Попробуйте и убедитесь сами!

Наталья Чупина из села Сосновка угоща-
ет кексами «Фантазия», а Мария Алексеева из 
поселка Буреть – запеченным лещом и фирмен-
ным блюдом семьи – «гнездо глухаря».

– «Гнездо глухаря» – это жареная свинина 
и картофель, – объясняет хозяйка. – Секрет – 
в особом оформлении, видите, мясо выложено в 
форме гнездышка, а ломтики картофеля симво-
лизируют вокруг него траву. Для приготовления 
вот такого леща его нужно тушить в домашней 
сметане. А изюминка блюда – душа и хорошее 
настроение!

На следующий день эстафету от усольчан 
подхватывает Бохан. Татьяна Рачек – автор уди-
вительных по красоте икон из бисера и ажурных 
салфеток, а еще искусный кулинар.

– Поскольку я жена поляка – муж родом из 
польской деревни Вершина Боханского района, 
то и семейное блюдо у нас польское – кровяная 

колбаса, – рассказывает Татьяна Борисовна. – 
Рецепт приготовления мне передала свекровь, а 
сама она его узнала от своей матери. Начинка – 
кровь – говяжья или свиная, молоко, прослойки 
из сала, специи и обязательно ячневая каша. Все 
перемешивают, забивают в оболочку, варят, а 
затем обжаривают и подают к столу горячим.

Заключительный день выставки превращает-
ся в настоящее театрализованное представление. 
В оформлении экспозиции Ольхонского рай-
она – исключительно байкальская рыба.

– Наш стол накрыт в ольхонском стиле 
– здесь все из рыбы: пироги, фарширо-
ванная щука, 
омуль, сде-
ланный в 
виде лодо-
чек с пару-
сами, рыбная 
пицца, жаре-
ные окуни, – 
перечисляет 

Ольга Солдатова. – А главное – фирменное 
блюдо – мясо нерпы. Рядом – соленое и марино-
ванное нерповое сало. Мясо нерпы сегодня очень 
редко готовят. В нашей семье оно было испокон 
веков. Оно очень полезное, в нем столько витами-
нов, к тому же имеет лечебные свойства. Рецепт 
приготовления я узнала от своей бабушки – 
Ольги Матвеевны Бунаевой, а приготовить такой 

нарядный стол мне помогла моя мама – 
Вера Михайловна, она повар высшей 

категории. Мясо нерпы готовить 
непросто. Оно сильно пахнет рыбой. 

Перед употре-
блением его 

необходимо 
хорошо про-

мыть, а затем 
отварить в 

воде со специя-
ми. Мясо очень 

т е м н о е , 
практиче-

ски черного цвета, но готовится быстро, очень 
мягкое и сочное. Сало мы солим и маринуем, оно 
прозрачное и буквально тает во рту. Раньше все 
буряты на нерпичьем сале жарили лепешки. Мы 
их тоже привезли, можете попробовать. 

Ольга рассказывает, как в годы Великой Оте-
чественной войны жители Ольхонского района 
заготавливали нерпичье мясо тоннами и отправ-
ляли на фронт. Жир, говорит, хорошо помогает от 
бронхита и болезней желудка, можно его исполь-
зовать и при обморожениях, гусиное сало ни в 
какое сравнение по эффективности с ним не идет.

Не меньший интерес, чем удивительные 
семейные рецепты, вызывает и история семьи 
искусной хозяйки. Оказывается, семья Солдато-
вых имеет свой флаг, а их семейное древо насчи-
тывает девять поколений. 

– Род наш начинается с Эхирита, – объ-
ясняет она. – Эхирит – сын налима и воды 
Байкала, он потомок бога Шоно. С небес нам 
покровительствует большой белоголовый орел 
Ехэ Шубун. Флаг состоит из трех цветов: синего 
– это цвет воды, зеленого – травы и белого – 
чистых мыслей и желаний. Флаг передается по 
наследству от отца к сыну. В нашей семье трое 
детей – Наталья, Святослав и Галсана. Святос-
лав будет следующим хранителем семейного 
флага Солдатовых.

Муж Ольги – из рода шаманов. Виктор сей-
час тоже посвященный шаман. В «миру» он 
работает звукорежиссером в культурно-досуго-
вом центре, а Ольга там же ведет кружок деко-
ративно-прикладного творчества. Под ее руко-
водством ребятишки учатся живописи, рисун-
ку, осваивают керамику и постигают тонкости 
валяния из шерсти. Привезенные на выставку 
произведения наглядно демонстрируют, какого 
высокого мастерства уже достигли дети.

Презентация ольхонцев удалась на славу! 
Гости атаковали павильон «Сельских женщин» 
до самого закрытия. Наблюдая восторг, вызван-
ный новым проектом, Нина Суворова с удовлет-
ворением подчеркнула: не стоит расстраиваться, 
что выставка подошла к концу – проект-то ведь 
только начинается, а значит, все самое интерес-
ное еще впереди!

Анна ВИГОВСКАЯ

Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

Кушать подано
Иркутяне учатся готовить по рецептам бабушек
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